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A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. Cesar San Martin Castro.

En el recinto de qudiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo

Barbadillo del distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve con treinta minutos de la

manana del dia viernes once de enero del ado dos mil ocho, con la

concurrencia de ley, se continuo en audiencia publica con el juicio oral seguido

contra ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI por delito contra la Vida el Cuerpo y la

Salud - Homicidio Calificado - Asesinato - en agravio de Luis Antonio Leon

Borja, Luis Alberto Diaz Ascovilca, Alejandro Rosales Alejandro, Placentina

Marcela Chumbipuma Aguirre, Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco,

Filomeno ~eon Leon, Maximo Leon Leon, Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo

Ramirez Alberto, Teobaldo Rios Lira, Manuel Isaias Rios Perez, Nelly ~1aria. '

Rubina Arquinigo, Odar Mender Sifuentes Nunez, Benedicta Yanque Churo y

Javier Manuel Rios Riojas, Juan Gabriel Marino, Bertila Lozano Torres, Dora

Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marcelino Rosales Cardenas, Felipe

Flores' Chipana, Luis Enrique Ortiz Perea, Richard Armando Amaro Condor,

Herac1ides Pablo Meza y Hugo Munoz Sanchez; y Lesiones Graves en agravio de

Natividad Condorcahuana Chicana, Felipe Leon Leon, Tomas Livias Ortega y

Alfonso Rodas Albitres; y por delito contra laLibertad Personal - Secuestro -

en agravio de Samue,i Dyer Ampudia y Gustavo Gorriti Ellembogen.-:"nPresente
~

el senor Fiscal Supremo, doctor Jose Antonio Pelaez Bardales.-n-Presente el

acusado ALBERTO FU\JIMORI FUJIMORI con sus abogados. Cesar Nakasaki, .?-
Servigon, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys Vallejo Santa Maria-. Asimismo,

presentes los abogados de'las Partes Civiles constituidas, letrados, Gloria Cano

Legua, Rosa Quedena, Lucy Chavez Valenzuela, Carlos Rivera Paz, Rona]~
Gamarra Herrera, Antonio Salazar Garcia', Gustavo Campos Peralta). David

Velazco Rondon y Jqse Lamas Ochoa nn__n__n nn n--_____---

resentes-asimismo el senor Relator y la senora secretaria de la Sala n_u__-

el senor Director de Debates pregunta a las partes si tienen

que formular al acta de la octava sesion, manifestando los

. mos que no, por 10 que se da por aprobada nnnn_nn nn__nn_n_-

El senor Director de Debates da por instaurada la decima sesion de este juicio
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. Seguidamente por Secrebiria se da cuenta que la Secretaria Ejecutiva del

Consejo Nacional de Derechos Humanos, representada por el Doctor Luis

Alberto Salgado Tante, hace de conocimiento al Tribunal, entre otras cosas, de

los hostigamientos ala abogada Gloria Cano por parte de los simpatizantes del

senor Alberto Fujimori, en razon de 10 cual, se dirige al Tribunal para solicitarle,

en la brevedad posible y en merito alas consideraciones pertinentes, tenga a

bien senalar 0 indicar, cuales son las medidas que la Sala ha adoptado para

llevar adelante el proceso penal seguido contra el senor Alberto Fujimori,

considerando que la Comision Interamericana de Derechos Humanos ha. '

otorgado unicamente al Estado Peruano un plazo de quince dias, a fin de

remitir 10 solicitado; AI respecto el senor Director de Debates, manifiesta que

el Tribunal a partir de esa comunicacion, que recien toma conocimiento oficial

de esos hechos 0 de esa denuncia, ha exigido previamente al Administrador de

la Sala que nos de un informe acerca de 10 sucedido hasta el dia de hoy respecto

alas incidencias en la Sala de Audiencias, ese informe, ampliatorio incluso, ya

se encuentra en poder de la Sala, 10 que la Sala tiene que decir sobre el

particular, y eso es ~na situacion de conocimiento pub,1ico, todo el conjunto de'
medidas de seguridad que al interior de la sede judicial ha adoptado el Tribunal,

no hemos tenido nin~h. reporte de que al interior de esta sara de Audiencias,
tanto en la principal c~bo en la accesoria, haya ocurrido algUn incidente digno

de destacar, sin embargo el Tribunal es muy claro en precisar que ha adoptado'

desde el inicio de la Audiencia, todas las medidas de seguridad que, '
correspondan, para l~ garantia de todas las partes, que todos tengan libre

. acceso, que no sean hostilizados, ni perturbados al interior de la sede judicial,

es tambien muy claro que el control de los espacios exteriores a la sede judicial,

corresponde a la Policia. Nacional, desde esa perspectiva, asi va ser el informe

i del Tribunal, insisto en que no hemos tendido informacion, denuncia 0 queja" /
expFesa que en audiencia 0 en la Sala del Tribunal ha ocurrido algun incidente

de remarcar, no obstante ello, nuestra obligacion en merito a que recien

de estos hechos, es cursar las comunicaciones a la" . ~

P~ Nacional y dar cuenta ,al Ministerio Publico de los h~chos que se

denuncian, para que se adopten las medidas de seguridad que correspondan, el
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Tribunal desde luego no arsume ni una u otra linea, sino sencillamente va

excitar el celo alas autoridades para que se garantice ellibre y fluido acceso ala

Sala de Audiencia, que no se hostilice a las partes y desde luego se lleven a cabo

las medidas de investigacion pertinentes, para evitar cualquier tipo de amenaza

0 cualquier tipo de afectacion al derecho de la defensa, de poder ejercer su

ministerio, con la libertad que corresponde, dicho esto que no es un termino

propio de la incidencia de la audiencia, el Tribunal pues reitera que es esos

terminos se va a dirigir al Consejo Nacional de Derechos Humanos, para que a

su vez dentro de las medidas que correspondan a esa institucion, pueda

comunicar ~ la Comision Interamericana de Derechos Humanos, 10 que el

Estado en su integridad esta realizando y esta llevando. a cabo sobre el

particular: Muy bien algun otro tipo de informacion senor~ta Secretaria; Asi

tambien Secretaria da cuenta que para el dia de hoy se ha notificado al senor

Samuel Dyer Ampudia, como tambien a diferentes testigos, se encuentran en el

ambiente contiguo el senor Dyer Ampudia con su abogada, que ya se encuentra

en la SaIa, la doctora Ursula Martinez Garcia, el senor Cesar Barrera Bazan, con

su abogado Luis AJyarado Contreras, y los senores testigos Miguel SantanGj.
..

Gogin, Celso Quiroz Neumann, la senora Norma Espinoza Ochoa y el senor

Carlos Dominguez S€)1i~.ElsenorDirector de Debates refier~ que: Muy bien,

estando presente entoA~es va ser esta una sesion intensa, entonces vamos a

tratar de cumplir sobre elpatticular. En esteactointerviene la defensa del.

acusado quien manifiesta, en los siguientes terminos: senor Presidentei

senores miembros de Ja Sala, senor representante del Ministerio PUblico,colegas
I

de la Parte Civil queria como corresponde presentar mis excusas, por la

inconcurrencia a la audiencia pasada, senalando que conforme indica mi

patrocinado, he padecido de un cuadro de vertigo postural paroxistico benigno,

que me llevo partir del lunes siete ingresara de emergencia al servicio de

emergencia de la Clinic a Angloamericana y a tener reposo absoluto hasta el dia

yer y la razon por la cual no acudieron mis colegas, los doctores Gladis

Vallejo y Adolfo Pinedo, perfectamente preparadospara intervenir en este

10 pueden acreditar mis colegas en reiterados juicios: fue

las siete y media de la manana cuando estabamos en el

Estudio todos reunidos, es que me vino este desenlace que me llev6 a
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internarme y por eso es q:ue algunos periodistas, incluso el periodista Raul

Sanchez me ha visto hospitalizado con terno, porque mi intencion era concurrir

a la audiencia y en ese momenta se ha generado este problema, mas alIa de

organizar veinticinco testigos en un fin de semana, complicaba un poco la

distribucion del trabajo, pero eso no se va a volver a reiterar y cualquier

problema que tengamos los miembros del Estudio van a poder perfectamente a

patrocinar al Presidente Fujimori en la audiencia que corresponda, eso es 10 que

queria senalar no se va a reiterar esa interrupcion por parte de la defensa y

claro aca tengo el certificado medico. Acto seguido el senor Director de

Debates, ce'de el uso de la palabra al senor Fiscal quien refiere: Senor

Presidente, en primer lugar la Fiscalia se congratula de la recuperacion de la

salud del colega Nakasaki, abogado de la defensa y desea que continue en ese

estado pleno de salud y recuperacion; senor Presidente la Fiscalia quiere aportar

como elementos de prueba nuevos, en primer lugar la sentencia dictada por la

Sala Penal Especial de la Corte Suprema de la Republica en el proceso seguido

contra el ex General Juan Briones Davila y otros por los delitos de Rebelion y

Secuestro, esta seI]tencia senor, tiene - estrecha relacion con el caso del
secuestro del senor Gustavo Gorriti Ellembogen y 'ademas desarrolla una

importante posicion, d9gmatica respecto de la autoria mediMa, que es tema

central de la a~usaci6nHiscal, en el proceso que es materia de estas audiencias,

en tal sentido consideramos que no solo tiene la pertinencia sino la utilidad que

el caso amerita, vamos a aportar y tanibien manifestando que esta es unq.

sentencia que esta colocada en la pagina web del Poder Judicial, de man~ra que
\

cualquier persona puede tener acceso a ella, 10 que queremos es que sea

incorporado a los autos, tambien senor Presidente la Fiscalia quiere que se

tenga en cuenta y en su momenta se visualice el video propalado por el

programa La Ventana Indiscreta de fecha dieciocho de diciembre del dos mil

siete, el cual tiene relacion con las declaraciones y discursos que dio el ex

la Republica y ahora acusado Alberto Fujimori durante los anos

m9 novecientos noventa y mil novecientos noventa y cuatro e,n relacion a la

~ategia y politica antisubversiva qUe se aplico durante su gobierno, 'esto
! indudablemente guarda estrecha correspondencia con los asp'ectos centrales de

nuestra acusacion escrita, es mas, uno de los autores de este documental es el
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, testigo Humberto Jara que es autor dellibro "Ojo por Ojo", que tambien ha sido

incorporado al proceso, de ani consideramos senor Presidente que es pertinente

y muy utH, a los efectos del presente proceso, 10 que hago entrega a al Sala, eso

es todo senor. Al respecto el senor Director de Debates refiere que: Respecto

a 10 ultimo habiendose presentado prueba documental, a los autos, teniendose

presente y con conocimiento de las partes ya en su dia se determinara el juicio

de pertinente que corresponda para ver 'esta prueba, en cuanto a 10 anterior, la

audiencia, la vez anterior se suspendi6 por la no presencia de la defensa,

nosotros entendemos que pueden presentarse situaciones de emergenCla,. '

situaciones no previstas que determinen la inconcurrencia de un abogado

defensor, eso Ie puede pasar a cu~lquiera, eso no esta en discusi6n y por tanto

el documento que tiene a la vista el Tribunal, acredita que la no presencia se

debi6 a una situaci6n clara de enfermedad y por consiguiente de ninguna

manera se puede suponer que hay una situaci6n de obstrucci6n a la justicia,

eso esta absolutamente claro; sin embargo, esta es una defensa colectiva y 10

que si el Tribunal no acepta, es que estando tres abogados que estan asistiendo

continuamente a la ~udiencia, uno por 10 :r:nenos no se haya hecho presente y se-

ha dejado solo al acusado para que e1 s6lo explique 10'que ha pasado, eso SI al

Tribunal no Ie parece'"torrecto, sin embargo, mas ana de eso, como ya se afirm6., .,- ,
en la frustrada sesi6n anterior, el Tribunal ya tiene presente los apercibimientos

que correspond an, espera que estos no sucedan" sin embargo ya -hay un

abogado defensor de oficio que a quien correspondera asumir en situaciones
...

como la anterior, en ~anto yen cuanto no esten justificas, por supuesto, en todo

, caso el Tribunal invo<;a pues a todas las partes aqul presentes, la necesidad de

una continuaci6n fluida del juicio, este juicio es bast ante complejo enrelaci6n a

su instauraci6n, ustedes no saben todo el aparato que hay que mover, para

iniciar un juicio como este y tener una sesi6n cumplida y por tanto hemos

citqdo y se presentaron como veinte testigos y eso de suspender ha significado

un costa y ha significado una extensi6n del juicio, que esperamos que no vuelva

a suceder, sin embargo tenemos muy claro la necesidad y sobre todo la excusa
,

ue justifica el tema, pero yo exhorto ala defensa, a toda la defensa, que tenga

)resente cuales son las nec'esidades y las complejidades de un juicio como

este, i~intenci6n del Tribunal es realizar las audiencias en su momento, con

,. ....
:i..J
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sus pasos y que haya unq linea de continuidad precisa, ya ha cumplido el

Tribunal con entregar' a las partes, las listas de testigos y de agraviados,

cuantos de ellos dec1aranin es un tema que tenemos que ir viendo

progresivamente, depende del tiempo, hay testigos y testigos, dependera quien

da mayor informacion y quien requiere una mayor cantidad de interrogatorio, el

Tribunal reafirma que este tema no 10 va a limitar y que el interrogatorio sea

libre y fluido y sea 10 mas exhaustivo que corresponda, por 10 tanto aqui se va a

fijar las lineas de cuanto nos vamos a demorar por cada testigo, hemos fijado

inicialmente un promedio de seis 0 siete por sesion, pero eso insisto dependera

del tie~po que se invierta, no va a haber ninguna limitacion, sin prisa, pero sin

pausa, muy bien, dicho entonces esto, vamos a proceder, al primer testigo, que

es en rigor el agraviado, que pase a la sala Samuel Edgard Dyer Ampudia; quien

ingresado se Ie toma el juramento de ley haciendole que esta obligado a decir la

verdad, indicar fuentes y referir la informacion que corresponda, si el Tribunal

advierte que no esta diciendo la verdad dispondra que usted sea procesado

penalmente, a 10 que el testigo asiente, seguidamente dichb testigo indica que

sus nombres son <pmo quedan escrito~, nacido el ocho de octubre de miJ
~

novecientos cincuenta y tres, de ocupacion empresarib, y con domicilio actual

en Calle Santisaga ;RlJtmero cuatrocientos cuarenta y tres ~n San Borja, a

manifestando que ante~ :de los hechos no conoda ni tenia vinculo 'alguno con el

acusado ~---~ ~ 7 ,

En este estado el senor Representante del Ministerio Publico examina al

testigo Samuel Ed~ard Dyer Ampudia, cbmo sigue: Senor Dyer a partir de,

este momenta la Fiscalia, que ha ofrecido su testimonio, 10 va interrogar, usted

va contestar con toda libertad y amplitud las preguntas que la va a formular la

Fiscalia. i.Digame cual era su actividad en ano mil novecientos noventa y dos, se

dedicabaa 10 mismo que viene haciendo .ahora? DIJO: Soy empresario

practicamente desde que era nino, pero oficialmente desde cuando cumpli la

mayoria de edad a los veintiun anos, y en el momenta que fui secuestrado tenia

treinta y nueve aflOs, en mil novecientos noventa y dos tenia actividad industrial

en la zona de Pucallpa, donde teniamos junto con otros familiares una sodedad
~"
1..
J

q~ se dedicaba a una industria de galvanizacion, que se llamaba IMASA, hoy
GALPESA, tambien tenia actividades de ferreteria industrial e importaciones,

6
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dentro de ellos productos a)imenticios como arroz y productos congelados que

importabamos de EstaClos Unidos y de Argentina.- <,-Donde residia en aquella

epoca? DIJO: En Lima.- <,-Recuerda usted el dia veintisiete de julio de mil

novecientos noventa y dos, donde se encontraba usted en aquel dia en horas

que fue secuestrado? DIJO: Yo me disponia a viajar a Estados Unidos, luego de

haber postergado unos dias anteriores que tenia que ir con mi senora y cuatro

de mis cinco menores hijos de vacaciones a Estados Unidos y esa noche yo al

pasar migraciones, fui informado por el oficial que normalmente sella el

pasaporte para autorizar la salida del pais, Ie note una actitud poco usual, me

dijo que t~nia que hablar con otros dos oficiales que se encontraban

supuestamente esperandome.- <,-Usted estaba viajando SOld 0 acompanado?

DIJO: Yo realmente iba a viajar junto con mis cuatro ~enores hijos dias

anteriores, porque uno de mis menores hijos tenia que quedarse a subsanar, si

bien no recuerdo, un exam en en el colegio Humbolt donde el estudiaba,

entonces Ie habiamos sacado un permiso notarial para que viaje solo, entonces

como yo postergue, decidi viajar junto con el, pero el se adelanto por orden mia

llevando incluso mi~ maletas, digamos p.ara que pase migraciones porque yo

tenia una reunion d~ negocios, entonces Ie solicite por' favor haga el tramite de

las maletas, para yo'~gder ingresar sin equipaje y alcanzarlo, entonces como el

tenia el per~iso notar\~, ya estaba en el aeropuerto esperand6me a que 10

alcanzara para poder ir jUhtos a Estados Unidos.- <,-Queedad tenia su hijo en

aquel entonces? DIJO: Creo que tenia quince anos.- G8u hijo logro tomar el

avian, como procede:o. a detenerlo? DIJO: Este senor de migraciones m'e dio a; .

en tender que yo tenia una requisitoria judicial, Ie manifeste inmediatamente mi

extrafteza, 'porque yo no recordaba tener algun problema judicial de ninguna

indole, Ie pedi que verificara bien, en todo caso que me dejara ver la pantalla, no

accedio, pero me dijo que los oficiales que me van a acompaftar, me van a

conducir a la oficina del Jefe de Migraciones, para que el me explique y me

en sene los documentos de la requisitoria supuestamente judicial que yo tenia,

en el trayecto Ie pedi el favor a un oficial que era el mayor se supone que era el

jefe; que me estaba acompaftando, para por favor que me deje acercarme 'a mi

'~ijo para informarle que ya estoy en el aeropuerto y que posiblemente Ie iba a
',-

alc~zar en unos minutos, 10 que se hizo, y el me condujo alas oficinas del Jefe

7 -
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de Migraciones, creo que erfl. en el segundo piso y me pidieron que me sentara

en una salita.- GCuanto tiempo permanecio usted en esa sala a la espera y si

puede usted precisar, si estas personas que 10 detuvieron 0 impidieron que

usted aborde el avion se identificaron? DIJO: Se prolongo, porque recuerdo que

inc1uso comence a preocuparme porque iba perder el vuelo y creo que, bueno

han pasado quince anos, debe haber side una hora 0 un poquito mas, en varias

oportunidades insisti que se ac1arara rapido el tema porque entendia que habia

algun error, pero tambien percibia que habia algo extrano en el tema, porque

normalmente si a uno se Ie dice que esta requisitoriado, inmediatamente Ie

ensenan un documento 0 en la pantalla se puede ver el nombre.- GSe

identificaron ellos, con su grado, su nombre? DIJO: Ninguno, ni siquiera el

senor que salio que ya era una persona mayor y que posterio~mente, bueno, fue

publico que fue un coronel de apellido Arcila.- GUsted les explico 0 les solicito

que Ie explicaran la razon por la que usted estaba impedido de viajar en ese

momento? DIJO: Senor Fiscal no solo explique, sino exigi, porque soy un

ciudadano inform ado y conozco de mis derechos, que yo no podia ser detenido si

es que no existe un~ orden judicial expre~a.- GPero no Ie dieron las razones po~
~

las cuales era usted' era impedido de viajar? DIJO: Absolutamente; solo dijeron

que habia una requi:-sitpria judicial, 10 que posteriormente se demostro que era

totalmente falso.- GCutilito tiempo usted permanecio en esa dependencia del

aeropuerto, dependencia policial en todo caso? DIJO: El tiempo como Je repito

exacto no 10 puedo precisar, pero fue una hora 0 un poco mas, tiempo donde ya.

llegaron otros senon';s y ahi salio este senbr que no se identifico ni s-e quiso,

identificar a pesar que se 10 exigi, porque normalmente' cuando a uno Ie

interviene ,un policia su obligacion es identificarse, inc1uso se que como

ciudadano tengo el derecho de decirle que me ensene su identificacion, sin

embargo, se nego y cuando llego ya otras personas, me condujeron a una

camioneta de lunas polarizadas, obviamente ante mi protesta, mi resistencia,

pero eran tres 0 cuatro senores de porte militar y yo no tenia alternativa.- GLe

impusieron algun grado de fuerza para que usted sea trasladado al vehiculo?

DIJO: Simplemente era: 0 vas 0 te llevamos y tome una actitud digamds de

"seguirlos, porque no tenia nadk que me auxiliara, nadie que' me' ayudara y me"-,
dij-eron, me insistieron que me estaban conduciendo al Poder Judicial, a la

8
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. carceleta del Poder Judicial y me mintieron porque me dijeron que ahi me iban a

ensenar la orden de requisitoria.- lUsted ya era consciente que habia perdido el

vuelo por el tiempo que permanecia detenido ahi? DIJO: En esas circunstancias

obviamente que estaba perdido el vuelo.- lY a donde 10 condujeron, usted

puede narrarnos a que lugares fue llevado? DIJO: Si, se suponia que me

llevaban al Poder Judicial, de verdad como se dice yo tenia una mala percepcian

y efectivamente ellos tomaron la ruta desde la plaza San Martin, pasaron al

frente deCSheraton, allado izquierdo esta el Poder Judicial, se observa hasta de

noche, y en lugar de voltear y hacer en forma de u ingresaron al Paseo de la

Republica y en ese momenta yo hice el hincapie y aloficial que estaba adelante

y se notaba que tenia el mando dd vehiculo donde yo estaba yIe dije que no me

estaban conduciendo al Poder Judicial, se estan desviando, 10.cual me preocupo

por supuesto y la explicacian que me dio este senor era como que estaban en

fiestas patrias, para mi comodidad me iban a llevar a otra dependencia, para

que pasando las fiestas patrias me trasladen al Poder Judicial, asea me estaban. .

haciendo un favor entre comillas.- c:Mas 0 men os cuanto tiempo habia mediado

desde el momento :en que usted pretendia 0 se acerca alas oficinas de. .
migraciones y el tiempo que ya 10 tenian en el vehiculo, mas 0 menos cuanto

habia demorado estd?' {DIJO: Creo que mi vuelo, no recuerdo pero era un vuelo~: .
de ocho 0 nueve de l~ noche y estamos hablando probablemente dos horas

. . .
despues aproximadamente, antes de la medianoche.- Por fin lhacia clonde 10

llevaron las personas estas? DIJO: ElIos no me explicaron, me dijeron
. . "

simplemente que me iban a llevar a una institucian donde iba a tener mas

. comodidades que estar en la carceleta junto con delincuentes comunes y como

yo era empresario, me dieron a entender que me estaban haciendo un servicio,

yo en esas circunstancias simplemente tenia que acceder.- lNo Ie tomaron

ninguna dec1aracian por cierto, menos Ie dieron la oportunidad de comunicarse

con un abogado, con su abogado defensor, con alglin familiar, por cierto nada

de esto?- DIJO: Absoluto, ni siquiera querian darme sus nombres, ni siquiera

los que estaban en ese vehiculo.- Finalmente lA dande 10 llevaron, dande queda
'. >

usted detenido? DIJO: Finalmente, ellos se dirigieronpor Javier Prado e hicimos

una parada en esa jugueria que existia y sangucheria que se llamaba "Cuatro

"Estaciones", que creo que hoy no existe no, yo la conozco perfectamente porque
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soli a ir con mi familia ahi, yorque yo vivia en San Borja y ahi pidieron unos

sandwiches y gaseosas que todos consumimos, no me dejaron bajar del

vehiculo, me 10 trajeron al vehiculo, y terminando ello se dirigieron por la

avenida San Borja Sur, sino me equivoco, 0 San Borja Norte con direccion a los

cuarteles del Ejercito, obviamente yo no sabia que iba a ingresar ahi y ya

recuerdo que cuando a eso de la media noche, estaba yo medio dormido y

reconoci porque yo vivo a pocas cuadras del Pentagono.- GUsted se refiere al

lugar denominado Pentagonito? DIJO: Si, al Pentagonito, al Cuartel General del

Ejercito.- 'Agraviado digame, ya llegando a ese lugar al pasar la tranquera, alIi

hay pefsonal militar que controla el ingreso, GEllos se identificaron, que vio,

como pudieron facilmente ingresar? DIJO: Sinceramente senor Fiscal en esos

momentos yo ya estaba semidormido, yo ya no creo, nada mas de pensar que

me dieron un sedante, porque obviamente en el vehiculo yo me encontraba no

solamente exaltado, sino preocupado, clamando constantemente que esto era

una acto ilicito y yo sabia que estaban violentando mi derecho ciudadano, pero

si reconoci que era el Pentagonito, como Ie digo yo vivia cerca y muchas veces

incluso hice footin& alrededor de este Cuartel, y 10 conozco peffectamente,'-. '

ingresamos por la parte posterior, nada mas recuerdo, porque Ie soy honesto,

practicamente no s~_ep que circunstancias, hasta me sacar:on la correa del
pantalon por que cuandb amaneci estaba sin zapatos, perdon, con -zapatos, pero

sin pasadores, sin la correa y no tenia nada.- Entonces senor Dyer, usted

considera que al momenta en que Ie dieron el helado:-No recuerdo doctor, perq

probablemente digeri un sandwich y un juga 0 una bebida gaseosa.-"'GUsted
i

podria presumir que ahi Ie dieron algtin sedante para que usted estuviera

semidormido? DIJO: Podria presumir.- Muy bien senor agraviado, al dia

siguiente se desperto, GDonde 0 en que lugar, pudo apreciar cual era el

ambiente en el que estaba usted recluido? DIJO: Era una celda muy pequena,

probablemente cuatro por cuatro metros, tenia solo una ventana con barrotes,

no se podia ver el cielo, sino pareciera que era contigua a otra, tenia un hueco

para los servicios, no tenia servicio de agua y habia un co1chon para una

persona que estaba tiradd en el suelo;- GSe podria describir el lugar como: una

calabozo, una celda? DIJO: Era una celda.- GUsted en algtin momenta pudo

contactarse 0 conocer si otras personas tambien estaban recluidas en cualquier
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otro ambiente? DIJO: Hone1>tamente no, pero posteriormente los soldados con

quien pude en algu.n momenta entablar diaJogo, me confirmaron que habian

otros detenidos.- Senor Dyer, haciendo referencia a la primera pregunta que Ie

hizo el Senor Presidente cuando Ie consulto si usted conoda al acusado, desde

cuando y si usted tenia amistad 0 enemistad, Ie pregunto, ~Usted en algun

momenta pudo ver durante su secuestro, en los sotanos del SIE 0 en algu.n

ambiente al acusado aqui presente? DIJO: En una oportunidad posteriormente,

haber, el dia treinta pase a otra celda en el nivel uno del sotano del SIE Y entre

el tres y el diez, ya que esta celda no tenia bano, yo salia constantemente cada

vez que' queria servicios tenia que pedir que me abran la puerta porque la tenian

con candado y con chapa, habia dos seguridades y tambien me traian alimentos

del sotano del SIE, que eran de mala calidad y pedi otro tipo de alimento, al final

me Hevaban a comer caminando, siempre custodiado por un oficial y dos

soldados, a un comedor que tenian muy cerca ahi, caminando posiblemente

cincuenta, ochenta 0 cien metros no recuerdo, inc1uso pasaba una zona de

jardines, si me acuerdo 10 unico, donde 10 unico que me exigian era de que no

hablara con nadie, pi comentara que yo. estaba entre comillas detenido y er~
~

obviamente la calidad de alimentos diferente, donde se notaba que habian

muchos oficiales cenal}do, unos de civil y en una de esas ch'cunstancias que

pasabamos por un colfedor con un oficial y dos soldados que' siempre nos

acompanaban, en una interseccion de un pasadizo vi que el Presi<;lente se

desplazaba, cruzando, e iba acompanado 'de una comitiva de civiles y militares,

y obviamente para mi fue una sorpresa, yo no esperaba eso, pero a la Yez 10 vi;
como una oportunid;3.d, pues como ciudadano dije, es el Presidente del pais y

era mi salvador y atine rapido a invocar ayuda y la' reaccion obviamente de ]os

militares fue inmediatamente jalarme en sentido contrario, recuerdo que

trastabille -0 inc1uso que cai al suelo, igual me jalaron me recriminaron, se

molestaron mucho y eso fue todo.- ~A que distancia mas 0 menos estaba,

cuantos metros, podria graficar eso? DIJO: Yo creo que tres 0 cinco metros, no

mas.- ~Esto es, desde donde este usted hasta donde este el, senor acusado?

DIJO: No, mas aHa, donde estan los senores de la primera fila del public6, no

'1"'-,mas, inc1uso donde esta la altura ahora el ingeniero Fujimor'i.-~Usted cree que
l '---facilmente 10 pudo haber oido y que co sa Ie dijo usted? DIJO: No me dijo nada
! .
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porque paso directo.- ~Que :Ie dijo usted? DIJO: Quince anos han transcurrido

Senor Fiscal exactamente no Ie voy a decir, pero si recuerdo que dije algo asi

como: "Presidente estoy secuestrado, aylideme".- Digame senor Dyer, respecto al

tone de voz que usted pronunci6 en esa oportunidad, ~Usted considera que era

suficiente para que el acusado pudiera haberlo escuchado c1aramente? DIJO: La

verdad para mi, si, pero el Senor no volteo y como Ie digo me jalonearon rapido,

no logre ver, ni percibir, ni entender, por-que no regresaron, porque hay alIi hay

una pare?, sigui6 la comitiva que no eran pocos, yo pienso que eran mas de

diez, veinte personas y ya pnicticamente a mi me llevaron a otro sitio, yo no vi si. '

regresaron 0 voltearon, no se nada.- Agraviado, haga un esfuerzo de memoria,

i,Podria mas 0 menos recordar, c,uales fueron las frases que usted rec1am6 0

proc1amo en ese momento? DIJO: Yo 10 que si recuerdo es que 10 llame como

corresponde al ingeniero que en ese momento ostentaba el cargo de Presidente y

sinceramente en mi cabeza se cruzo que se me present6 el angel de la guarda y

tampoco voy a afirmar que el senor me vio 0 volteo, porque seria mentir, y se 10

digo aca mirando al ingeniero Fujimori, que si 10 vi pasar y pedi ayuda y tal es

asi que el oficial que,iestaba ahi, se molest6, se indign6 conmigo, inGluso me dijq
~ -

que no iba almorzar °ese dia, que voy a regresar, que les' estoy haciendo un dano,

que ellos practicamente me estan haciendo un favor de llevarme ahi, bajo el

compromis~ de no hab\~ con nadie, pero tambien Ie explique que' yo me sentia

secuestrado, me sentia privado de mi libertad, que esa era una reacci6n.natural,

cualquier ciudadano del Peru que se encuentre en una situaci6n dificil y yea ill

Presidente 0 a una aptoridad Ie tiene que pedir ayuda, y pienso justamefite que

- esa autoridad esta e,n la obligaci6n, de acudir en la ayuda.- ~Cuanto tiempo

permanecio usted en ese lugar, 0 sea rec1uido en los calabozos del Pentagonito?

DIJO: Diez dias, desde el veintisiete de julio hasta el cinco de agosto.- ~Despues

de ese dia como sali6 usted en libertad, c6mo recuper6 su libertad? DIJO: Fugue

sei?-or Fiscal.- ~No habia la suficiente protecci6n 0 vigilancia de ese lugar; por

d6nde salio usted exactamente? DIJO: Como Ie repito, los primeros tres dias,

desde el veintisiete al dia treinta estuve en 10ss6tanos, hoy 10recuerdo porque

es conocido por el publico, que son los s6tanos del SIE, ac1aro que es del

Servicio de Inteligencia que tenia ahi y cuando ya fui trasladado, yo me puse en

huelga de hambre, no queria ingerir alimentos en protesta, para que venga
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algun oficial, y luego fui trflsladado al nivel de la oficina del jefe, despues se

identifico, yo no sabia' que me llevaron ahi en camilla porque me sentia muy

mal, yo Ie exagere buscando salvar mi vida, porque temia por mi vida y estaba

privado de mi libertad, les dije que tambien sufria del corazon y necesitaba mis

pastillas, que estaba en mis maleta en Estados Unidos, y que podia morir, es

donde ahi vino por primera vez un oficial, que me subio al piso de una oficina,

que habia un escritorio con una placa volteada, despues vino un senor sin

galones, que posteriormente en una conversacion ya se identifieo como el-
Coronel Alberto Pinto, el via conversacion, porque me negaba yo a conversar,

evidentemente yo sabia que era un oficial, a pesar que se habia sacado los

galones y llegamos a un acuerdo si yo cornia, el se identificaba, se puso los

galones, volteo su placa y ahi decia Coronel Alberto Pinto Cardenas - Jefe del

Servicio de Inteligencia del Ejercito y despues de esa conversacion, yo creo que

fue dos horas 0 mas, el dijo que tenia que retirarse a su domicilio y ahi me

trasladaron a otra sala porque yo proteste, porque el ordeno que me regresen a

los sotanos y el me informo que iba hablar con sus superiores y que me iban a

dar mi libertad al dift siguiente, que el entendia mis razones, porque hablamos
~" .

mucho, a que me cledicaba, etc. ahi me solto la informacion que habia una

llamada anonima que. ¥1e comprometia con actividades de su~inistro de armas

a Sendero Luminoso, V"luego de que me trasladaron, como Ie digo de que el

ordeno, yo Ie rec1ame' por que su actitud aparentemente honesta era qUy el iba a

intervenir y hablar con sus superiores para que este asunto se aclarara 10 ma~

rapido posible, pero fntonces yo Ie decia: "Igejeme libre de inmediato", pero me
dijo que no podia, que el tenia que cumplir ordenes y es en es momenta con otro

oficial que. llamo de turno, porque el se retiraba, ordeno que ya no me bajen,

sino que me lleven a una celda de aparentemente mejores condiciones en el

mismo piso y en esa celda, que no tenia bano y era mucho mas comoda, yo

tenia que salir a los servicios higienicos, pidiendo permiso como 10 dije antes, y

en esas circunstancias, el dia cuatro, despues de una serie de peripecias, donde

vino la DINCOTE y me llevaron ami casa donde hieieron un registro de mi casa

con presencia ,del Ejercito y la gente de la Policia, yo veia y sentia que nb me

, iban a dejar en libertad, inc1uso yo ya estaba informado que la Direccion de
'c,

it ".

~ 'Terrorismo habia hecho un informe, los oficiales decian que no llegaba el
'"
~
<I)
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informe y continuaba mi cautiverio, fue en esas circunstancias que el dia cuatro

me entregaron una nota bajo la puerta, y me dijeron que me iban a ayudar a

salir, 10 pense toda la noche, pense inc1uso que era una tramp a para

asesinarme 0 desaparecerme y tome la opci6n de tomar el riesgo senor Fiscal y

acepte, al dia siguiente segui las instrucciones de ellos, yo estaba con la barba

crecida porque no me afeitaba varios dias, me afeite, tenia en ese momenta

inc1uso me daban facilidades para que' me traigan ropa limpia, me baile, me

puse otra, ropa y logre eludir a los soldados que siempre esperaban en la puerta

del bailo, yo no se si estaban coludidos con el tema de la fuga, pero fui en. '

direcci6n contraria a la celda y segui las instrucciories que me habian puesto,

me subieron a una camioneta, me, echaron en la parte posterior, yo 10 unico que

hacia era suplicar que no me maten, ellos me decian que no, me iban a matar,

que simplemente me quieren dejar libre, pero que por favor e incluso me

recomendaron que me calle la boca, que trate de irme del pais y que no me iban

a matar, y me soltaron a pocos minutos en una calle de San Borja, yo corri

pensando si es que me iban a disparar, estaba aterrorizado, pero no paso eso, se

retir6 la camioneta ~luego a pocas cuadras estaba la avenida San Luis, tome un

taxi y me dirigi al negocio de un amigo y me llev6 a su 'casa.- Senor Dyer, usted

a mencionado al CorO11elPinto Cardenas, (.Aparte de este oficial, conoci6 0 supo
i: ,

el nombre d,e otros ofic1ales? DIJO: En el traslado que me hacian del aeropuerto

supuestamente al Poder judiCial, se desviaron al Pentagono, el que estaba al

mando no se identific6, pero posteriormerlte yo ya estando en mi autoexilio me

lleg6 un Caretas, yo ;ya Ie habia visto el rostro y justamente en Careta'S habia

, una nota del nuevo General de la DINCOTE, era el General Carlos Dominguez y

10 reconoci y ya estando libre inc1uso en una reuni6n social, y hoy dia 10 he

encontrado en los pasillos, tuve la oportunidad de conversar, y el no 10 ha

negado en absoluto, que el me comentaba que lamentaba mucho 10 que habia

pa~ado y que el habia recibido ordenes de Vladimiro para hacer esto.- (.Usted

podria decir Vladimiro Montesinos, se refiere a el? DIJO: Es 10 que me dijo el, es

10 que me dijo el Coronel Alberto Pinto cuando pidi6 una audiencia conmigo

antes de que declare a l~ Comisi6n Towsend, el pidi6 una audiencia y v~no a

hablar conmigo, dicho de paso me pidi6 perd6n y me dijo que e1'nunca ordena

mi captura sino que eso fue una acci6n del senor Vladimiro Montesinos, y que
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, V1adimiro Ie habia dicho que esto se 10 habia ordenado e1 Presidente, eso es 10

que dijo e1.- ~Que e1 Presidente habia ordenado, Ie dijo as!? DIJO: Eso e110 que

dijo e1 Coronel Alberto Pinto en mi oficina.- ~En cufu1tas oportunidades 10

llevaron a 1a DIRCOTE durante su cautiverio? DIJO: Si no me equivoco, fue e1

dia treinta, cuando se retira e1 Coronel supuestamente a descansar a su casa y

me pasan a esta ce1da, que era obviamente de otras condiciones y habia una

cama con colch6n, inc1uso habia un teievisor, que este oficial a mi insistencia

me 10 dej.o porque 10 iban a retirar, inc1uso Ie pedi que me traigan mis cosas

para cepillarrne 10s dientes que yo tenia en mi estuche que iba a viajar, no me 10

ofreci6, pero despues me 10 envi6 con otro soldado y me 10 trajeron y es esas

circunstancias, Fiscal. - cuantasrecuerdo 1a ~Enpregunta senorno

oportunidades fue tras1adado a 1a DIRCOTE? DIJO: Esa noche senor Fiscal,

recuerdo cuando estaba durmiendo, to caron 1a puerta de 1a habitaci6n y me

llam6 1a atenci6n, porque ellos norma1mente entraban, y 1es digo: "Entren

porque ustedes tienen 1as llaves", entonces ahi apareci6 otro senor y atras iba

otro oficial del Ejercito quien entonces seidentific6 como un oficial de 1a

DINCOTEque queri~ conversar, pas6 a 1a habitaci6n, habia si no me recuerdo. .
dos sillas, nada mas y me sente en 1a cama, y me llam6 1a atenci6n, que inc1uso

me dio 1a mano, era 'urt9- persona que se dirigia con cortesia, me alegre pues me}-
dije que de repente me\ban a dejar 1ibre dijo seguro ahora me vall a dejar 1ibre,

. ' ,

y 10 que me comunic6 en ese momenta es que e1 era un oficia1 de 1a DiNCOTEj

que era 1a Direcci6n contra e1 Terrorismo en ese tiempo, despues cambi6 a. ~

DINCOTE me pareceJ, y me dijo que e1 en ese momenta estaba a cargo de una

, investigaci6n que se',iba a hacer de supuestas actividades terroristas, en favor

de Sendero Luminoso que yo habia realizado, previamente con cortesia Ie dije

que conociendo mis derechos, yo queria saber si e1 en realidad era un oficial y

me dio su nombre, e incluso Ie pedi que si se puede identificar y se identific6,

me ensen6 su p1aca, 10 que me dio digamos mas confianza, es que estaba

actuando conforme corresponde a 1a Ley, y me sac6 un documento y me dijo:

"Usted tiene que firmar e~ta orden de detenci6n, entonces yo lei e1 documento y
~

decia que. estaba siendo aceptado, que estaba siendo detenido para ser

investigado por presuntas actividades terroristas, a 10 que yo Ie dije con todo

respeto, que eso era una afrenta, que eso no 10 podia aceptar, que yo era un
',-
....
<" o.

.', 15 -
Acta W 10 - Testimoniales

'-



n

r-..

~ f

.

I! J
\\i0~: .!!I

. a~
I ~,.. U.2
Iq.~
: L' ~.
.1- ~
Iw i
::2:. ~

:~ ~
~

- -- -- -

ciudadano que amo mi patfia y solo el hecho de firmar esto, era para ml un

agravio, era una cosa inaceptable y la verdad que me negue y resulta que ahi, es

donde tOIIlamos asiento, como Ie decia antes, con el oficial y despues de una

conversacion larga, el senor me explicaba, me decia que ellos recien hoy dia se

habian enterado del tema, inc1uso me dijo: "Fijese la fecha", y efectivamente la

fecha de cia treinta y a mi me habian llevado la gente del Servicio de Inteligencia

a los sotanos del SIE el veintisiete, y entonces yo Ie digo: "Ponga veintisiete aca,

porque u~ted recien viene el treinta", en eso el senor me explico que ellos no

son del Ejercito, que son de la DINCOTE, y fue persuasivo, y me dijo que la. '

(mica manera que me podian ayudar es que yo tanibien colabore con ellos, Ie

conte ahi que el Coronel Alberto, Pinto me habia dicho que' por una llamada

teldonica me habian intervenido, recuerdo c1aramente cuando Ie dije que ahora

el nuevo regimen dictatorial que ustedes han instaurado, significa que hay una

nueva forma de hacer justicia, cualquier llamada telefonica, ustedes van a

secuestrar a empresarios, a ciudadanos, me llamo la atencion, se 10 dije asi

c1aro.- c'.Como se llamaba el funcionario policial, 10 supo en alglin momento?

DIJO: Si se present~ con su nombre, me, llama la atencion, 10 que me in spiro

cierta confianza, po~que me dijo que se llamaba Washington y me enseno su

placa, sus documentbs~-. c'.NoIe dio su apellido? DIJO: No recuerdo ahorita senor1- .
Fiscal, perQ me acuerdo Washington, porque es la capital de los Estados

Unidos.- c'.Podria sr Washington Rivera Valencia? DIJO: El.- Digame agraviado,.

usted nos ha men cion ado que luego de recuperar su libertad fue autoexiliado;
, ,

c'.Aque se refiere COll}eso? DIJO: Saliendo de fugar, yo hice una conferencia de

prensa, algunos amigos me recomendaron que me quedara callado, porque e1

cinco de abril se habia roto el regimen constitucional, se habia instalado en

nuestro pais nuevamente una dictadura y habian comentarios de que dadas las

circunstancias obviamente dificiles que vivia nuestro pais, por las actividades

terroristas que habian en ese momento, como ciudadano se que mil novecientos

noventa y dos fue un ano terrible para el pais, habia sucedido todo 10 de Tarata,

el ano anterior habia habido los asesinatos de La Cantuta, de Barrios Altos,
:

entonces era consciente que el pais estaba en caos; habia bomb as por todos
. '

lados, yo tenia una casa fuera de Lima, ya no podia vivir ahi, obviamente era

consciente que e1 pais vivia una situacion de crisis, pues de verdad era bastante
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terrible, entonces yo tenia e;:>aconsciencia y cuando, me disculpa la pregunta.-

(.Usted dice que se autoexilio? DIJO: Si, yo en ese momenta tome la decision

escuchando las opiniones de amigos y de gente entendida, de que tenia dos

opciones: callarme 0 denunciarlo, y yo la verdad que dije que mi deber de

ciudadano era denunciar y por eso hice una conferencia de prensa y llame ados

medios internacionales y creo que ados 0 tres medios nacionales y denuncie la

fuga y posteriormente de eso, ya vinieron la serie de represalias.- (.Recibio

visitas con contenido de amenazas? DIJO: Mire, todas las casas de mis

hermanos, incluyendo la de mi madre, mi casa, se notaban que estaban

vigil ad a's , 0 sea querian capturarme, por eso yo nodormia en cas a, dormia en la

casa de mis amigos que me podian proteger 0 en la casa de familiares, pero no

en la mia, ni en la de mis hermanos, a los dos 0 tres dias era una sorpresa para

mi saber que tenia orden de requisitoria por evasion tributaria de los aranceles

de las importaciones que mi empresa habia importando por mas de siete aflOS

para al fabricacion de calaminas en la ciudad de Pucallpa, todo esto fue hecho

por la' SUNAT, 10 que llamo la atenci6n, como Ie's digo, tengo algo de

conocimiento y cu1tl~,ra para saber que SUNAT con "T" no tiene nadaque ver cor:
los aranceles, ese tln tema de Aduana~, pero tenia' orden de captura, que

incluso la extendieron. f mis hermanos, a mis socios y evidentemente hicieron la

campaila mediatica qub:'todos conocemos que hacian el regimen del momento,

con algunos medios,' que ya sabemos como trabajaban y obviamente, algunos

medios serios tambien la publicaron, porque se vio en noticias que era un~

requisitoria de verdad, posteriormente, ese t~ma se tuvo que archivar, pOfque no
;

hubo ni siquiera proceso, porque fue la SUNAT y aclaro que eso era una

cuesti6n que no tenia pies ni cabeza, porque es publico que en el ailo noventa y

dos y hasta hoy los insumos y la materia prima que se usan en las fabric as de la

Amazonia, entran bajo un regimen de excepci6n para promocionar justamente

esa zona del pais, entonces no tenia pies ni cabeza, pero sin embargo habia

orden de captura y la camp ail a en ese momenta fue un desprestigio permanente

y posteriormente incluso incluyeron un tema de un barco queencontraron con

drogas y donde tambien yo ya era sospechoso del tema, porque yo habia traido

carne de Argentina, cualquier ciudadano del pais sabe que de 'la Argentina no se

, trae droga, era una campaila y dis~ulpen que 10 califique, pero era una tampaila
'-.-
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criminal, de destruccion de un ser humano, de un ciudadano que trabajaba por

su pais y por la osadia de denunciar un secuestro criminal, que yo no se

quienes s<?n los autores que se atrevieron a quererme destruir en vida, y eso es

10 que sucedio y eso fue 10 que me llevo a tratar de pedir asHo por intermedio de

dos embajadas, pero la Cancilleria de ese momenta dijo que no me va ha dar el

salvoconducto y tuve que optar por pedir a mi familia de que salga a los Estados

Unidos, y quiero precisar en este tema- minindole la cara al Presidente que Ie

pedi mil yeces que me escuchara y Ie envie un cassette de Estados Unidos,

llame de Estados Unidos, hable con su Edecan, Ie mande cartas notariales, yo. '

queria decirle senor Presidente que usted me escuchara la verdad y que ese

barco que trajo drogas era un 1;>arco al que habian introducido drogas tres

meses atras, como 10 dictamino la investigacion de la DINANqRO y de la DEA de

Estados Unidos y que ese barco tenia la mision de una coartada, 0 sea salir de

Peru, porque nadie va imaginarse que yo y nueve empresarios respetables

vamos a traer droga de Argentina, pero como yo habia denunciado la fuga y era

un escandalo y todos los medios serios defendian mi posicion, entonces vino la

insinuacion, pero f18ese, ese barco tenia que salir despues, ya en el proces<)
~ -

judicial se aclaro, inmediatamente apenas se descargaba la carne, y Samuel

Dyer Ie metio una c'a'Qtelar por un problema que me estan estafando por unos

soles y grac,ias ami ede:barco no sale como sesenta dias, y esas circunstancias

que fui detenido y secuestrad6, ese barcoestaba secuestrado por mi per-son a, tal

es asi que cuando yo me entrevisto con el Jefe de la DEA en ese momenta de la

Embajada de Est~dos Unidos, que me visito incluso estando ""yo en

clandestinidad y m~ confirmo que ellos habian descubierto eso y que la

DINANDRO sabia de eso y que yo habia side el heroe, que les habia hecho el

favor de detener ese barco, sin embargo el Servicio de Inteligencia con toda su

maquinaria, comenzo a insinuar que yo tenia que ver algo con el tema, se

detuvieron a veinte, treinta criminales, incluso resu1to que el dueno del barco

era uno de los criminales que sabia que habian metido eso, tal es el caso que

hoy dia sigue en la clandestinidad porque tiene una orden dedetencion, todos

los criminales estan presos, sin embargo el famoso Fiscal Pablo Gutihrez,

complice de Vladimiro Montesinos, fue el unico que puso dos lineas, que yo era

el posible financista de eso, solamente para hacerme dano, pero Dios es grande,
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fui dec1arado inocente en la~ mas altas instancias del Poder Judicial, y consta y

se 10 puedo hacer llegar a la Presidencia de la Sala, que justamente ellos

reconocen que por mi intervencion de em bar gar ese barco, es que se permite
; I

que la DINANDRO del Peru y la DEA metan a esa banda criminal y eso fue algo

que dolio mucho y me dolio mucho mas cuando despues de la intentona de

golpe de restablecer la democracia del General Salinas, el senor Presidente en

una entrevista que Ie hace Luis Iberico, afirma que yo pague un millon de

dolares para fugar y afirma que soy narcotraficante, y eso es 10 que me hizo un

daDo terrible, todos los bancos me cerraron las cuentas, el dinero no importa, es

la dignidad de mi familia, es mi honor, no me importa que hay perdido millones,

pero me dolio mucho que un Presidente fuera tan irresponsable y dig a una cosa

tan falsa y eso si Ie digo mirandole ala cara al Presidente, que nunca escucho a

nadie cuando Ie decian que tenia a un criminal a su lado, su asesor, un traidor

a la patria. En este acto el Senor Director de Debates manifiesta: Disculpe

agraviado, ese tipo de expresiones son ofensivas, concentrese en las preguntas

que se ie hace. Prosiguiendo el agraviado: Mil perdones senor y respondiendo

su pregunta senor [iscal, eso me hizo tomar la decision de autoexiliarme, y~
~ .

tenia una orden de 'captura falsa por un tema de impuestos que era como Ie

digo, irrito, que era fa1~o, ya tenia el problema este y entonces'tome la decision

de salir del pais y viajal-:al extranjero y pedi por favor ala Embajada de Estados

Unidos que extendiera un permiso para que todos mis hijos y mi mujer: puedan

ir a vivir alla, porque obviamente los ninos tenian vergiienza de todo 10 que s~

estaba haciendo en la prensa, titulares, falsedades, miserias, eso es"10 que\ .

hicieron.- Senor Dyer, aparte de la conferencia de prensa que usted dio, GTuvo

usted en aquella ocasion la posibilidad de formular denuncia ante alguna

auto rid ad ya sea policial 0 fiscal? DIJO: Yo y mi familia senor Fiscal, hicimos

todas las .denuncias que pudimos, Habeas Corpus en e1 Callao, mi abogado

inmediatamente fue al aeropuerto, donde negaron que yo habia pasado por alIi,

negaron, despues por los documentos que di el Coronel Arcila, tuvo que aceptar

y decir que si, que efectivamente me habian entregado a agentes del Servicio de

Inteligencia porque tenia una orden de captura por presuntas actividades

terroristas, imaginese y se archivo, mi familia se entrevisto con la Fiscal Nelida,

no Ie quisieron recibir, esperaron horas, porque fueron con una denuncia,
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denunciando con los nomQres que ya se tenia, del senor Arcila, del senor

Alberto Pinto y de los que resulten responsables, pero tambien se archivo.- GSe

refiere Usted a la ex Fiscal Blanca Nelida Colan? DIJO: Si, salio a dec1arar ala

prensa que va intervenir, que se va ac1arar, y todo fue mentira, 10 archivaron

diciendo que yo publicamente habia dicho que yo no habia sido secuestrado,

jamas dije eso, como voy a decir que no fui secuestrado si habia afirmado 10

contrario, y despues la famosa requisitoria que decian, era una requisitoria

archivada a nombre de un hermano mio, que es otra persona, y que el era mas

bien denunciante en un proceso penal y no habia asistido bajo apercibimiento

de grad'o 0 fuerza, no se que problema, era falso, nunca habia tenido ningun

problema, en mi vida yo habia tenido una requisitoria judicial, entonces tuve,

como usted entendera senor Fiscal, por preservar al vida de mi familia y por mi

seguridad, tuve que autoexiliarme dos afios y medio y despues tuve que regresar

al pais a trabajar.- Senor Dyer, una ultima pregunta, antes de estos hechos 0

antes de ser intervenido en el aeropuerto y secuestrado en el aeropuerto, GUsted

fue investigado procesado 0 sentenciado por la comision de algun delito? DIJO:

Nunca he sido cond~nado por nada.- Con 10 que conc1uyo n n ~
.. .

Seguidamente interroga al agraviado el abogado de la Parte Civil, Doctor

Rivera Paz, como sigue: Senor Dyer Ie voy a preguntar sobre unos tres 0

cuatro temas a los cu<~l~s ya ha hecho referencia al senor fiscal, 'la primera es

esta mencion que usted hace del entonces Coronel Carlos Domingue.z, usted

dice que es la persona que 10 traslada a los ambientes del Pentagonito, pero GED-

que momenta se ace~ca el senor Dominguez al aeropuerto 0 solamente i1sted 10

ve en el vehiculo de lunas polarizadas que 10 traslada - del aeropuerto al

Pentagonito? DIJO: Yo Ie logre ver el rostro, pero la verdad no se identifico, pero

como Ie repito, estando en Estados Unidos recibia CARETAS asi como los

periodicos- El Comercio y Gestion que me enviaban por courrier ya que era mi

ha?ito leerlos todos los dias como cualquier ciudadano que Ie interesa el pais

leia esos diarios ademas de las revistas "Oiga" y "SI" Y es alli donde 10 vi en una

foto ya con el rango de General, despues en una reunion social que tuve y al

presentarm~lo un amigo,'el no 10 nego y ya en privado Ie dije que era el quien

me condujo a 10 cual el acepto y me dijo que 10 lamentaba mucho, pero que solo

habia cumplido ordenes, me dijo que el no habia dado la orden pero despues de
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ver las noticias de verdad que lamentaba 10 que habia pasado.- (.Durante el

traslado el se identifico como efectivo policial? DIJO: En ningun momenta se

identifica.- Senor Dyer, otro tema es el de la investigacian de la DINCOTE a la

cual refiere usted que fue sometido varios dias despues de su captura y

privacian de libertad en los satanos del SIE, usted fue detenido el veintisiete de

julio, a eso de las ocho 0 nueve de la noche aproximadamente es trasladado al

SIE del Pentagonito, (.En que momenta se realiza esa investigacian, es en julio 0

agosto del noventa y dos? DIJO: Si, como 10 comente antes, el dia treinta

cuando ya me habia atendido e identificado el Coronel Alberto Pinto, es que ya

me tra;ladan a una celda mas camoda en el mismo piso uno donde estaba la

oficina del jefe de Servicio de Inteligencia y en esas circunstancias vino el oficial

de la DINCOTE de nombre Washington y finalmente accedi a firmar, inc1uso no

me querian dar copia, la cual exigi y tengo copia de ese documento y en esas

circunstancias ellos se retiraron y me decian que manana volverian a continuar

con las diligencias y que traerian a un Fiscal y me decian que yo tambien trate

de alguna manera de tener un abogado y es por eso que pedi a la gente del

Ejercito que llamen ,ft un abogado, y efectivamente al dia siguiente vinieron y~
.. .

con varios oficiales de la DINCOTE y me dijeron que iban a ir a mi casa.-(. En

que consistieron egasJ diligencias? DIJO: Segun me indica' la gente de la

DINCOTE eran unas dil1gencia con la presencia de la Fiscal para' terminar esa

investigacion, y era parte de la formalidad revisar mi casa para.. ver si

encuentran alglin indicio que yo tenia con el terrorismo.- Agraviado, usteq

menciona que 10 tra~ladaron del SIE hasta 'su domicilio, (.Quienes fuerbn a su

casa? DIJO: Fue la gente que habia venido de la DINCOTE que tambien salieron

de adentro, creo que salieron con uno 0 dos vehiculos de ellos y tambien que

estos pedian que tambien fueran la gente del Ejercito y fue la fiscal Fabiola Pena

Tavera que inc1uso me acuerdo estaba adelante y cuando ibamos yo Ie decia que

era empresario y no me deja mirarle a la cara, eso me sorprendio y se tapaba la

cara y yo Ie pregunte el por que se tapaba la cara cuando queria conversar con

ella.- (.La Fiscal se tapaba la cara? DIJO: Si y me dijo: "Disculpe pero como

usted es un terrorista noquiero que me mire ala cara", ante 10 cual yo Ie tiecia ~

que era un empresario y que no' era terrorista y ya despues d'entro de la casa la

Fiscal se relajo y cambio de opinion y ya pude verle la cara.- (.Usted Ie informa
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de las circunstancias irregulares de su detencion? DIJO: En el trayecto del

Pentagono a mi casa Ie informe todo porque ahi estaba el senor de la DINCOTE

que iba sentado a mi lado, era un carro de la DINCOTE y no estaba la gente del

Ejercito que venia en el carro de atras y Ie dije a la Fiscal: "Por favor aylideme,

yo soy un empresario, y esto es una barbaridad, esto es un crimen, quieren

tapar un crimen que han cometido otros con complicidad del Ministerio Publico,

por favor sean conscientes" y ella me dijo no me preocupara, porque se iba a

hacer las, cosas de acuerdo a Ley, y llegando ya a la casa la revisaron toda,

revisaron los libros de la biblioteca, levantaron colchones, hicieron todo 10 que. '

hacen para revisar una casa y no encontraron absolutamente nada y es en ese

momenta donde incluso les pe<:li que por favor, ya que - llevaba dias sin

ducharme, me dejaran ducharme y me cambiara la ropa, y. asi con la puerta

abierta me duche, inclusive con vigilancia, me bane y cambie la ropa, inclusive

llego mi abogado el doctor Quiroz y regresamos, querian tomar la declaracion

alii porque habian llevado una maquina pero el senor de la DINCOTE dijo que

las diligencias se iban a tomar en las instalaciones del Pentagono, entonces

regresamos alli y ~ tomaron mi manif~stacion.- Senor agraviado, se supone

que alii usted iba' a tomar conocimiento de los cargos especificos de la

investigacion que s'up'uestamente la DINCOTE estaba realizando.- ~Que Ie
i: .

preguntarol}, quien estuvo a cargo de la investigacion? DIJO: Estuvo la Fiscal

Fabiola, y tambien estuvo parado alli un oficial del Ejercito.- ~Era Pinto

Cardenas? DIJO: No, en ese momenta no, despues aparecio y Ie voy a contar

que paso ani y comC\nzaron a tomarme mis generales de Ley y a preguhtarme

- cosas que no recuerd.o bien, pero la pregunta mas dura fue, que si era cierto que

en las importaciones de acero que hacia para mis industrias en Pucallpa

camuflaba armas para venderlas 0 trasladarlas a Sendero Luminoso, y Ie

manifeste e inclusive puse por escrito mi indignacion y mi protesta por esa

pr~gunta y Ie dije algo y Ie tuve que responder porque yo me negaba ya que era

una pregunta tan absurda y ofensiva, yo Ie dije: "Esa pregunta es tan absurda,

tan burda ya que jamas llevamos containers a Pucallpa, porque el acero que

nosotros traemos son bobinas de cinco a quince toneladas y viene compacta.s en

las bobinas y no son trasladados en container sino en trailers con plataforma

donde no entra ni una aguja alli.- Senor Dyer, usted informo 0 menciono que la
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DINCOTE ya habia emitido lI-n informe final sobre esa investigacion, (.Como tuvo

conocimiento a esa noticia? DIJO: Quiero mencionar un hecho real, cuando me

llevan a esa celda en el pi so uno yo pido mi maletin donde tenia mis cosas

personales como mi cepillo de dientes, tenia varios cierres y estaba mi pasaporte

que yo no se como me 10 quitaron porque yo entre medio dormido pero 10 tenian

que poseer ellos, bueno, yo queria hacerme mi limpieza, afeitarme, inc1uso

recuerdo que tenia una maquina de afeitar descartable ya que siempre llevo una

cuando hago mis viajes al exterior, para poder asearme y en eso increiblemente

en uno de los compartimientos yo llevo mi celular y pude llamar por el celular al

exterior, yo no sabia si era una trampa para chuponearme pero era mi (mica

oportunidad y 10 use, entonces cuando viene la DINCOTE y el Comandante

Washington me dice que iban ainvestigar la verdad y que me tranquilizaba yo 10

veia un hombre correcto, de buen trato, yo creo que el mismo estaba

cumpliendo un show que Ie habia pedido la gente del SIN, de formalizar un

secuestro, ya luego les dire porque, porque obviamente hay un hecho que paso y

cuando' pregunte cuanto iba a demorar, ellos me dijeronque un maxima de

cuarenta y ocho a s-rtenta y dos horas, desde el treinta y uno en lamadrugada,,. "

me dijeron que iban7a tratar de hacerlo lo'mas rapido posible,.entonces con este

celular yo ya habia llarpado a diferentes personas, habia Hamado ami esposa en

Estados Unidos por~he obviamente estaba desesperada ya que habia

desaparecido, Hame tambien a algunas autoridades, recuerdo que ,Harne al

General Gamero al que conocia por drcunstancias de un amigo, Hame ~

militares en activida9- y en retiro, algunos indagaron y otros me dijerorI" que ya
;

no les Hame porque .podria arruinar sus carreras e inc1uso Hame a Ketin Vidal

quien me dijo que Ie habia Hegado una informacion respecto a que estaba sujeto

a investigacion por delito de terrorismo a 10 cual yo Ie dije: "General no soy

terrorista,- soy empresario" y me dijo: "Yo no puedo hablar con usted, no se

como ha conseguido mi celular", 10 unico que me dijo es que pertenecia a una
r

institucion que estaba tratando de capturar a los cabecillas de los terroristas, y

ademas me dijo: "Nosotros vamos a investigar y diremos la veniad" a 10 cual yo

III

IIIe respondi: "General, est6 es una infamia, yo no se que es 10 que quieren hacer"

y me pidio que no 10 Hamara mas y como yo tenia el numero y.los del Ejercito

me decian que manana y manana y manana, recuerdo que 10 Hame, me parece

\,
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que el tres, y el General expI[esa su extrafieza de que aun no me hayan liberado,

y me dijo que el ya habia enviado el informe pero no me podia decir el contenido,

cl.Es ahi que se entera de las conclusiones de la investigacian? DIJO:

Posteriormente yo tuve acceso al documento y esa era lagicamente la verdad,

que no habia ninglin elemento, que no habia nada que me vinculara, entones yo

pienso que ellos quisieron usarme como pantalla para tapar un crimen.- cl.Y

usted seguia virtualmente secuestrado en ellocal del SIE? DIJO: Exacto, yo creo

que ellos recibieron ese documento el dos de agosto y ya era cuatro de agosto,

por eso cuando yo recibo esa nota ananima donde me dicen que me van a sacar,.
recuerdo que esa noche no dormi, yo me decia que de repente salian y era para

matarme, pues yo ya habia escuchado de matanzas que no habia sido aclaradas

y ademas estabamos en un regimen donde no habia estado d~ derecho, era una

dictadura, y yo era un ciudadano que sabia 10 que eso significaba y se que en

dictadura se pueden hacer muchas barbaridades aparentando ser legales,

entonces yo no sabia si salir 0 no, al final me dije que bien valia la pena el riesgo

porque no sabia 10 que querian hacer, porque yo ledecia al General Pinto:

"Digale a los que ,~an ordenado esto, incluido usted, porque tambien e~
~ .

camplice, que el secuestro es un crimen penado can mas de veinticinco anos de

carcel, y que si me m~tan es cadena perpetua, y mi familia que es tranquila y

honorables pero no sei~ a quedarse tranquilos si me matan aca", Ie suplicaba

que me dejara libre, induso Ie dije que sime dejaba libre ese di<;t no los

denunciaria.- Digame senor Dyer, respecto a este encuentro que tuvo can eJ

senor Fujimori en \os ambientes del SIE,' cl.Este encuentro es en los 'tnismos

ambientes del SIE o. del pentagonito? DIJO: En el SIE, pero saliendo ya hacia

unos jardines, fue cuando nos ibamos a almorzar y llegabamos a un restaurante

pequeno y en ese trayecto es que veo al Presidente junto a otras personas.- cl.Por

cuantas personas estaba acompafiado usted? DIJO: Par un oficial y dos

sol.dados.- cl.Era de dia a noche, a que hora? DIJO: No Ie puedo precisar la hora,

pero iba a almorzar.- Digame agraviado, y luego que grita y pide auxilio a1

Presidente, cl.Que sucede, a dande es conducido? DIJO: Primero se indignaron

conmigo, estaban enojados sobre todo el oficial, el me estaba regresandd a la ~

celda pero despues cuando alIhorzabamos solos se calma,. almorzamos solos

porque parece que era un ambiente reservado para oficiales.- cl.Esas tres
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personas que 10 acompanC!-ban y en especial el oficial, tambien vieron la

Presidente? DIJO: Asi es, y es mas, les pregunte que hacia aca el Presidente y

me dijeron que el a veces venia a almorzar y a dormir, entonces el oficial me

confirmo que era el, y ademas no me voy a equivocar pues al senor Fujimori Ie

conocian todos los peruanos, mi reaccion era que probablemente si me

escuchaba 0 veia el me iba a auxiliar 0 preguntar que pasa aca y se aclaraba el

tema y me dejaban en libertad.- ~Usted sabe el nombre de ese oficial? DIJO:

Nunca me daban su nombre, siempre daban su apelativo, como" comanche 0

leon".- ~En todo caso se trataba de un oficial que se encargaba de su seguridad

0 de su'traslado para que usted tome sus alimentos?DIJO: Creo que ellos rotan

mucho, pues durante mi cautiverio fui atendido por entre ocho 0 diez personas,

entre mayores, tenientes y capitanes.- Senor Dyer, durante su detencion del

veintisiete al diez de agosto que usted logra fugar del SIE, ~Su detencion 0

secuestro fue difundido por algun medio de prensa? DIJO: Ampliamente

difundido y hay muchas noticias, si bien el SIN manejo una campana mediMica

pero hubo algunos medios serios que empezaron a dudar, a cuestionar porque

yo tambien me vi e~i la necesidad de salir a defender mi honor y dignidad como
..

10 defiende cualquieT ciudadano y es 10 normal en Ull' ser humano y mas aun

cuando se siente ag1;Gl.viadoy difamado.- ~A que medias de comunicacion serios

se refiere usted? DIJO:j~lgunos publicaban hechos, obviamente era un hecho el

tema de la detencion y la orden de captura por el asunto de los im;puestos~
seguramente daban las fotocopias que era un hecho real pero posteriormente ~

eso se desmantelo P9rque fue una co sa posiblemente inventada, despues lleguei

a enterarme que la gestion personal la hizo el Presidente de la Sala Suprema,

inc1uso mi.familia fue aver al Presidente de la Corte que no recuerdo su nombre

y mi familia fue maltratada ya que este no quiso escuchar y decia que este tema

esta ya en SIN el pedia presupuesto, era un momenta en que la dictadura hacia

mucha presion a todas las instituciones del Estado y todos temian al SIN, y yo

diria que finalmente revistas como Si, Oiga, La Republica, y el mismo Comercio

publicaban algunos hechos como el del barco pero metian let mentira, usted L

sabe que la c1asica manera de difamar es meter diez verdades y meter tambien

una mentira para que sea creible, entonces eso era 10 que hacian, entonces la

prensa recibia versiones pero tambien tomaban la version; entonces, como digo,

~
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. gracias aDios tambien, no voy a afirmar que la dictadura por intermedio de los

metodos que todos conocemos compraba conciencias a todo el mundo, habian

tambien jueces honestos, policias honestos, como los de la Dirandro, pues yo no

fui a dec1arar a la Dirandro, me negue, les mande una carta diciendoles que me

estaban persiguiendo, que era publico que me habia escapado del SIE, fue mi

gerente y no 10 detuvieron y ahi esta el Parte que puede ver la Sala, donde dice

que ml empresa nada tiene que ve con el hecho, todo nace cuando el Fiscal

Pablo Gutierrez, pero creo que habia otro honorable el que despues salio

comprOJp.etid,o con los hechos delictivos, ese es al que se Ie ocurre poner dos

line as violentando mis derechos ciudadanos, porque todos sabemos que para

hacer una denuncia penal la CQnstitucion ampara a los Ciudadanos en el

sentido que esta tiene que tener indicios y pruebas, a nadie se Ie puede entablar

un proceso penal por dos lineas. En este acto el senor Director de Debates

exhorta al agraviado a concentrarse en las preguntas que se Ie hace;

prosiguiendo el senor Dyer: estos medios, y poco a poco yo respondia, y hubo

editoriales en medios como la Revista Oiga que menciona mi caso y refiere el

tema de la dictadur~, inc1uso don Paco Garcia hizo toda una pagina del tema y;. ,

decia que el pais estaba yendo hacia una dictadura como habian en el mundo y

que terminan mal.- C-op.lo que conc1uyo ~--------------------'?-
Prosigue con el intetrogatorio el doctor Ronald Gamarra Herrera, como

. .
sigue: Senor Dyer, Ie hare algunas preguntas sobre las posibles motivaoiones de

su secuestro, lDonde se encontraba usted el cinco de abril mil novecientos. '"

noventa dos? DIJO:; En mi casa.- lSu casa se encuentra cerca de la del

. Presidente Alan Garcia? DIJO: Debe estar a unas diez cuadras.- lRecuerda

haber asistido a la casa del ex Presidente Garcia la noche del golpe de estado?

DIJO: Cuando escuche una balacera recuerdo que prendi la radio y ya dias

antes hablan rumores de que iba a suceder algo, si me acerque pero estaba

cer.cado por el Ejercito.- lEn ese entonces era amigo del Presidente Garcia?

DIJO: Lo conocia desde mil novecientos ochenta y cuatro.- Agraviado, esta

..
f
~

.;;

pregunta se la hago porque usted ya ha dec1arado ante la Comision

Investigadora, Hamada Comision Towsend, digame lEn ese entonces ustea era ~

militante del Partido Aprista? DIJO: Era militante y renuncie justamente a raiz

de estos hechos para no involucrar a una institucion partidaria por toda la
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,propaganda mediMica que se estaba haciendo.- Agraviado, usted como

empresario y como responsable de una Camara de Comercio, 2,Se pronuncio

respecto al golpe de estado del cinco de abril? DIJO: No recuerdo, pero como

ciudadano si me preocupe porque cualquier ruptura constitucional creo que

preocupa a cualquier ciudadano que es partidario de la democracia y el estado

de derecho.- 2,Usted ayudo ala esposa del Presidente Garda para despistar a los

polidas 0 militares que la perseguian -para que ella pueda reunirse con su

esposo? QIJO: Si la ayude.- 2,Puede referirnos como? DIJO: Porque obviamente

el doctor Garda estaba en la c1andestinidad y se me acerco un familiar de la.
madre del doctor Garda y me pidio apoyo logistico que obviamente Ie otorgue

sin preguntar donde se encontr:aba el doctor, porque era publico que 10

buscaban vivo 0 muerto y por razones de humanitarias la apoye, y en una 0 dos

oportllnidades mas, no recuerdo, la apoye en e1 movimiento logistico para que

pueda verse con su esposo, y la ayuda consistia en que yo tenia una casa que la

conoda el doctor Garda porque me visito una 0 dos veces como amigo, mi casa

es paralela a la avenida San Luis, a la altura de la cuadra veintiocho, muy cerca

de la cas a del her~ano del senor Presid~nte, Santiago Fujimori que estaba q

cincuenta metros y pocos la conodan porque ala espalda se habia interrumpido

en ese momenta la 'pi~!a y habia una especie de pueblo joven y yo tenia un}-
jardin y un, garaje, qu~ como era un pueblo joven pocos 10 conodan, entonces

ingresaba a mi cas a en un vehiculo y obviamente era seguido, cualquier polid&

inteligente sabe que siguiendo a la esposa podian llegar a quien buscaban y
aparentemente pensaban que se alojaban ahi la senora y sus hijos porque creo

- que vino en una oportunidad con sus hijos y saliamos por lapuerta posterior en

un vehiculo y esa fue la ayuda que Ie di.- Can 10 que concluyo u_uuu-------

Seguidamenteinterroga al agraviado, el abogado de la Parte Civil, doctor,

Jose Lamas Ochoa, como sigue: Senor Dyer, un par de precisiones, usted ha

dicho que cuando salia de su celda siempre 10 hacia acompaiiado de un oficial y

dos soldados, digame, 2,Estas personas estaban vestidas con uniforme militar 0

como civiles? DIJO: Siempre estaban con su uniforme militar.- Senor Dyer,

usted ha referido que solicito ayuda al acusado en citcunstancias que usted iba

hacia e1 comedor, 2,Puede preclsarme si el acusado hizo algu.n'gesto, volteo 0

consulto con alguna de las personas que 10 acompaiiaban en ese momento?
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DIJO: No observe ningun g~sto ya que como dije me voltearon rapido por un

pasadizo pequeno, entonces paso directo.- Con 10 que concluyo.-nn_uu_uuuu-

A continuacion, la Sala Ie concede el uso de la palabra a la defensa del

acusado, Cesar Nakasaki para que formule su interrogatorio como sigue:

Senor agraviado, usted en reiterados momentos de su interrogatorio Ie ha

referido al senor fiscal que han pasado quince ailos como justificacion de por

que no se acuerda 10 que Ie dijo textualmente a mi patrocinado aquel dia que 10

vio, ~Usted considera que actualmente tiene mas recuerdos respecto a esos

hechos que los que tuvo cuando declaro el veintinueve de marzo del dos mil.
cuatro en este mismo caso ante el vocal de instruccion, hoy recuerda mas que

en ese momento? DIJO: Yo recuerdo hechos generales pero si listed me pide que

textualmente Ie diga las contadas palabras que dije no Ie po~ria repetir ahora,

porque son quince ailos trascurridos y obviamente uno recuerda hechos

sustanciales pero no detalles.- Lo cual es comprensible senor Dyer, ya que el

tiempo hace que se vayan olvidando las cosas, usted ha referido que cuando es

detenido en el aeropuerto fue llevado ala oficina del coronel Ardila, ~se reafirma

usted en ese dicholl DIJO: Si.- ~Quien 10 atendio en el despacho del coronel~ .
~ '

Ardila, el mismo coronel? DIJO: Si, pero no se identific6.- Es importante marcar

esto senor agraviado,-ejigame, ~Cuando usted ha ingresado a este despacho la

Sala Ie ha, mostrado~~guna identificacion respecto a que los senores son

vocales? DIJO: No, porque este juicio es publico y se que ,son magi~trados.~

~Cuando usted ingreso al despacho del coronel Ardila usted penso que podriq

tratarse de algun particular, quizas del gerehte de Lan Chile 0 se tratab1\ de un
;

policia, militar 0 funcionario publico? DIJO: Como 10 dije, los mismos policias

que me copdujeron y el oficial de migraciones me dijeron que me iban a llevar a

la Jefatura de Migraciones.- Entonces, ~Usted sabia que fue conducido ante el

Jefe de la Direccion de Migraciones, mas alIa de que no Ie haya ensenado el

ca~net? DIJO: Asi es.- Agraviado, usted ha referido igualmente que en el

transcurso que fue llevado al Pentagonito se detienen en las "Cuatro

Estaciones", ~Fue a pedido suyo 0 por decision de alguno d~ los policias 0

militares q:ue eran sus'captores en' ese momento? DIJO: Sinceramente no

recuerdo.- Sin embargo senor' Dyer, el veintinueve de marzo usted refiere

expresamente que usted hace el pedido para que se detengan en las "Cuatro
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Estaciones" de la avenida A,viaci6n, ello con el pensamiento de fugarse.- Yo 10

que he dicho doctor es que me sacan de la Oficina de Migraciones y no me

ensenan una requisitoria como a cualquier ciudadano.- Disculpe senor Dyer,

pero Ie estoy preguntando, ~Si se detuvieron en la jugueria "Las Cuatro

Estaciones" a pedido suyo 0 por decisi6n u ocurrencia de alguno de los captores

dijo que iban a pararse porque tenia hambre? DIJO: De que tenia hambre asi

era porque era cerca de la media noche y yo sugeri "Las Cuatro Estaciones",

usted me pregunto si pedi 0 no, pero no recuerdo y si pense fugar en ese

momento, tuve claro que si me dejaban bajar en "Las Cuatro Estaciones" a

comer porqu~ ellos dijeron que iban a ir, yo me fugaba y corria aun si me metian

bala.- Pero para marcar la respuesta senor agraviado, usted refiere y ya ha

recordado que al menos usted sugiri6.- Doctor, 10 que sugeri es el nombre pero

no el ir a comer.- ~Sugiri6 detenerse en "Las Cuatro Estaciones"? DIJO: Sugeri

el nombre porque ellos estaban por Javier Prado entonces como vivo por ahi les

dije que a la vuelta habia una sangucheria porque ahi podia bajar y me dije que

era mi oportunidad de fugar y si podia me fugaba.- Eritonces agraviado, usted

sugiri6 ir a "Las C1.!atro Estaciones" porque asi 10 ha dec1arado; una vez que. -

estuvo detenido en. el SIE de manera ilegal porque' mi discusi6n no es la

detenci6n ilegal sino- rl tipo de delito porque usted ha sido, victima de una

detenci6n ilegal, no ~=e cabe duda, ~Es correcto que a usted durante su

detenci6n 10 atendi6 un medico? DIJO: S1.- ~Es correcto que como cons~cuencia

de esa atenci6n por el medico usted se' entrevist6 0 se acerco hasta el lugar

donde usted estaba detenido, el Jefe del SIE, el coronel Pinto Cardenas9 DIJO:,.
No fue asi, sino que ~omo mencione anteriormente yo estaba como tres 0 cuatro

dias sin comer y ya estaba muy debil ya que solo tomaba liquidos en protesta

por el secuestro y exagere para salvaguardar mi vida y para que venga un

medico, entonces vino el medico con sus instrumentos y me midio la presion y Ie

dije al medico que de verdad no sufria del corazon y que estaba en huelga de

hambre porque estaba secuestrado ya que me habian acusado de terrorista y

que me ayudara si el era un oficial del Ejercito porque nadie me, queria ayudar.-

~Eso dialoga usted con eI medico? DIJO: Asi es.- Agraviado, usted ha seiialado

una serie de dialogos con Pinto~ con Dominguez, con el medico,,~Esos dicilogos

tambien los ha dec1arado ante el vocal instructor cuando usted dio su

~
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Nakasaki manifiesta: No senor Presidente, 10 que yo refiero es que el tema

concreto que nos esta refiriendo el testigo que en realidad no.estaba enfermo,

, i que habia exagerado, a eso me refiero.- Doctor Nakasaki, aca hace menciotJ. a 10
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testimonio el veintinueve de; marzo del dos mil cuatro por ejemplo ese dialogo

con el medico, usted 10'conto? DIJO: Probablemente porque fue un hecho pero

no recuerdo si 10 referi 0 no ya que me preguntaron tantas cosas porque he

asistido ados comisiones del Congreso y a una del vocal instructor.- ~Usted

recuerda cucindo dec1aro ante la comision Towsend? DIJO: La fecha no.- Senor

Dyer, fue antes de haber dec1arado en este caso, este juicio fue materia de una

instruccion 0 investigacion ante el vocal de instruccion y usted dec1aro el

veintinueve de marzo del dos mil cuatro ante el vocal instructor en este caso, Ie

pregunto, ~Los dos testimonios que usted dio en la comision Towsend fueron.
anteriores a la dec1aracion que usted dio ante el vocal instructor DIJO: La

Comision Towsend fue una y la otra fue la Comision Guerrero, probablemente

fue antes.- 0 sea senor agraviado, la ultima dec1aracion antes,de la que nos esta

brindando ahora es la que dio ante el vocal instructor, ~Es correcto? DIJO: Creo

que si.- ~Ese dialogo que usted nos ha referido con el medico se 10 hizo conocer

al vocal instructor supremo? DIJO: No recuerdo. En este estado el seiior

Director de Debates interviene y seiia1a: Ese es un dato objeto de

contrastacion que sJ~ vera en su oportunidad. Seguidamente el abogado de~. -
acusado, Cesar Nakasaki solicita el uso de la palabra y siendo autorizado

por la Sala seiiala: Set).or, 10 que estoy haciendo es conforme me establece la ley

la posibilid~d de ir coniiastando este testimonio con otras dec1araciones y 10 que

verificaran si es correcto qUe no ha declarado,efectivamente po 10 ha s,eiialado..

Usted ha referido senor Dyer que al coronel Pinto Cardenas cuando entra a UI)

dialogo con usted, ~sted Ie dice que el se' identifique y que a cambio"" de eso,

usted iba a comer, l':lego nos ha referido que el Ie ofrecio que iba a hablar con

sus superi.ores y una serie de detalles respecto a ese dialogo. En este acto el

senor Director de Debates interviene y seiiala a la defensa: Un dato

importante, usted ha dicho que en la declaracion del testigo, el no dijo nada al

m~dico que 10 examino, Seguidamente el abogado de la defensa, Cesar

~ I

que el denuncio, Ie hizo mencioh a los atropellos de que habi'a side victim a, aca

est a dicho sobre ese dato que es important e.- Prosigue el interrogado: Le

30
Acta W 10 - Testimoniales

'\.



diligencias en su damicilia, en su almacen se realizaran mientras que usted

\ estaba detenida? DIJO: yO' nO' se exacta la fecha, pera yO' nO' participe ~n la

" diligencia.- ~Debieran realizada 'despues que usted se fug6 a tienen que haberse\. \i realizada cuanda estaba detenida? DIJO: Me acuerda una vez, inc1usa hay me 10'
C 'I)
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quiera ac1arar alga senar ab,ogada, nO' es que yO' nO' estaba enferma, yO' estaba

enferma, parque yO' no habia ingerida alimentas s6lidas, 10' que si exagere

cuanda Ie dije que sufria de ataque cardiaca, parque mi abjetiva era que venga

algun aficial, parque hasta ese mamenta nO' habia venida ninguna, parque las

saldadas j6venes, casi ninO's, 10'uniea que habian hecha nO' pasar la vaz parque

ese dia era Fiestas Patrias y me decian esa, huba inc1usa un incidente el primer

dia, cama YO'era terrarista nO' les veia la cara, me panian cantra la pared, el

primer dia sufri un fea maltrata, me patearan, me metieran una pistala par la

cabeza, pera despues cambi6, parque yO' les hable de una farma paternal, les

camenc~ a decir que say empresaria y esas circunstancias determinaran que si

bien es cierta que ya name maltrataban fisieamente, pera tambien me negaba a

carner, exigienda la presencia de un aficial pera nO' se present6 ninguna,

precisamente a raiz del ardid que hiee que estaba mal de caraz6n, es que se

viene un aficial preacupada y asustada.- ~Que es Pinta Cardenas? DIJO: NO',ha

raiz que el medica dice que me evacuen es que traen una camilla y me llevan a

una aficina, yO'pense que me llevaban a un haspital a a' una enfermeria y era la

aficina del Caranel,i Pinta Cardenas.- Agraviada, usted ha refedda en s~
~ -

dec1araci6n, y cita lc1s palabras textuales, usted me dita si las reafirma a nO', y

dice que cuanda ust~d dialaga can Pinta Cardemis, Jefe. del Servicia de

Inteligencia del EjercitJ-:'SIE- dice usted textualmente que: " esta fue la persana

que me dia un trata humana, aceptanda inclusive nO' valverla al calaba,za y que

10'instalaran en un ambiente del misma nivel de la aficina del Jefe del SIE, ~Se

reafirma usted en e,ste cancepta? DIJO: Es verdad.- Senar Dyer, soia para
.

precisar, parque ya. 10' ha referida, durante su detenci6n nO's ha indicada

durante el interragataria del dactar Rivera, que se realizaran algunas diligencias,

una de ellas fue su registra damiciliaria, ~Es carrecta? DIJO: Despues del

treinta can la intervenci6n de la DINCOTE, se hiza esa diligencia, es mas, me

alv.ide de mencianar que las diligencias tam bien fueran simultaneas en mis

aficinas en San Isidra y en mi almacen de calaminas en Brena.- ~Esas
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la conclusion a la que llega la defensa al parecer estaria un poco sugiriendo la

-.""\ 0 respuesta en este caso'al testigo, en el sentido que 108 Fiscales eraPl del

\\ >- i Ministerio Publico, creo que esa conclusion no sea determinante en tanto y en
~<
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~cuanto los Fiscales Militares podrian tambien estar en civil y poder actuar,
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hizo recordar un hermano, CJ;uehubo una diligencia en mi casa hecho solo por el

Ejercito durante el tiempo que estaba yo detenido, y que se realizo can un Fiscal

y este al ver que el nombre que ellos decian era Samuel Edward y mi otro

hermano es Moises Edward, el Fiscal se nego a continuar y hubo ahi un

altercado can la gente del SIN, y mi hermano sospecho que querian presionar

para sembrar, entonces el Fiscal se molesto, se indigno y retiro, se fue frustro

esa diligencia formal can la gente de la -DINCOTE.- Pero senor agraviado, estas

diligencias con las irregularidades que hayan tenido 0 no, se llevaron a acabo

mientras que usted estaba detenido.- Doctor, fui trasladado hasta mi casa que

estaba .a ocho a diez cuadras de ahi y despues me regresaron al SIE y

terminando esa diligencia, la gente del SIE, y es el incidente que me olvide

mencionar, terminando despues de firmar y poner mi huella el oficial del

Ejercito que esta aca dijo: "Llevenlo a la DINCOTE" y el Comandante

Washington dijo que tenia ordenes superiores y que el no 10 llevaba, ahi hubo

discusion muy agria can ajos y cebollas entre ellos y ahi aparecio Pinto y quiso

imponer su autoridad de Coronel y de ahi pasaron dos a tres horas.- (.Tiene

usted conocimiento ,isi antes de que usted haya sido detenido, la Policia, lo~

militares 0 la Fiscalia hicieron alguna diligencia respecto a su caso? DIJO: La

que me ha dicho un. }1ermano es que hicieron una' en mi casa, se metio el

Ejercito can un FisciJ.~ porque mi hermano llevo un Fiscal.- t.Antes de su

detencion? DIJO: No, estando detenido,- (.Siempre todas estas diligen~ias han

sido mientras usted estaba detenido? DIJO: Si senor.- Agraviado, solament~

para precisar, porque 10 ha dicho ya, no se si usted sabe la diferencie. entre,.
Fiscales del Ministerio Publico y los Fiscales militares, t-Sabe si en estas

diligencias intervinieron representantes de la Fiscalia 0 Fiscales militares? DIJO:

Que yo sepa no eran Fiscales civiles.- (.Es decir del Ministerio PUblico? DIJO:

~

Posiblemente, estando detenido todos estos pedidos eran hechos por mi familia.-

Entonces senor Dyer, se hicieron diligencias y habian Fiscales del Ministerio

PUblico. En este acto interviene el senor Fiscal refiriendo: Senor Presidente,

. II

_I
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entonces creo que la diferencia no la puede precisar c1aramente el testigo; Al

respecto el Senor Director de Debates precisa: Son datos de hechos,

experiencias que uno transmite, ya corresponderci al proceso determinar uno u

otro, pero son experiencias que esta diciendo y creo que en ese marco es

c1aramente determinable 10 que es una opini6n 0 una conclusi6n de 10 que es un

dato confirm ado. Prosiguiendo el interrogatorio el abogado de la defensa: Mi

comentario se basa en la respuesta, Ie puse la pregunta alternativa, 0 Fiscales

del Fuero. Privativo 0 Fiscales; senor Dyer usted ha referido que el abogado que

10 asisti6 durante su detenci6n fue el doctor Cesar Quiroz, GEsto es correcto?, .
DIJO: Si.- GFue un defensor de oficio que Ie design6la Policia, la Fiscalia 0 un

defensor de confianza que usted design6? DIJO: No, mi familia llam6 porque el

senor de la DINCOTE dijo que tenia que estar mi abogado p~ra ir a mi casa, y

tenia que estar tambien la Fiscal y vino la doctora Fabiola.- Entonces senor

Dyer, durante su detenci6n usted cont6 con una abogado designado por usted.-

Yo no Ie vi la cara doctor, pero obviamente apareci6 y yo 10 conocia al doctor

Quiroz, era un amigo de la familia.- Agraviado, y 10 asisti6 mientras usted

estuvo detenido 0 lo,~ha asistido antes de su detenci6n 0 cuando estuvo fugadol~ .

GEn cuM de 10s tre's momentos, antes de que 10 detengan en el aeropuerto,

durante la detenci6n"U~despues de que usted ya habia fugado,'en que momenta

10 asisti6 e~ doctor QJi~oz; en cucil de 10s tres momentos? DIJO: Cuando yo

estuve en el aeropuerto y tenia mi celular y me decian que tenia una requisitoria

y estaba esperando las llamadas que hacia el senor Arcila, y eI me pregunt6 8i

yo tenia una fcibrica ~n Pucallpa a 10 que Ie respondi que si y el senalo: "Este es

. el hombre", ahi me empece a preocupar y llame al doctor Quiroz, y eI me dijo

que tenian que mostrarme la requisitoria, que no me dejara detener sin

requisitoria y me dijo que iba para el aeropuerto, cuando lleg6 el doctor Quiroz

ya me habian llevado, es mas, este Coronel Arcila y su gente negaron que me

hapian visto, negaron todo, yo no existia, yo ya habia sido llevado por el

personal del SIN.- GEntonces usted 10gr6 comunicarse con el doctor Quiroz

durante su detenci6n en el aeropuerto? DIJO: Si.- GEl 10 asiste durante su

manifestaci6n policial a la cual hacia referencia el doctor Rivera, porque usted

dio una manifestaci6n policial,' fue asistido por el doctor Quiroz? DIJO: Si.-

GPodria senalarnos en que circunstancias, durante su detenci6n, pudo contar

~
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con un telefono como ha refe;rido ala Sala hace un momento? DIJO: Era cuando

ya el Coronel Pinto cuando se retiraba, y quiero hacerle una aclaraci6n, cuando

yo estaba mal y el Coronel Pinto llega y me comienza a hablar para comer y el

me decia que no era oficial del Ejercito y yo veo una placa ahi encima de un

escritorio y obviamente tenia aspecto de militar y estaba con uniforme militar,

es que yo Ie digo que no voy a hablar mas porque yo no puedo hablar con una

persona que no se identifica ni me enseiia, entonces estoy en mi derecho por

mas que el me decia que primero era asesor no se que cosa y ahi donde el me

dice: "Vamos a acceder a sus exigencias, yo soy el Coronel Alberto Pinto" el.
volte6 su placa y se sent6 en su escritorio y se puso sus galones en mi delante, y

respondiendo a su pregunta, despues que ya me alimente, que cree que incluso

me acompaii6 el, hizo otra comida pues yo no me habia alimentado por cuatro

dias me aIimente y el se retiraba y dijo que se iba a su domicilio, en ese

momenta el orden a llama al oficial de turno y dijo: "Llevelo, regresenlo a su

celda", y es ahi donde yo Ie reclamo porque dentro de la conversaci6n amplia

que tuvimos de muchos aspectos, entre ellos que ahora' era un regimen que iba

a poner orden en el pais, etcetera etcetera, parece que era un hombre muy bie~
~ -

adoctrinado en el tema, estaba convencido que el gol'pe iba a ser muy bueno

para el pais, cosa qtJ:€?yo Ie dije que dudaba, en esas circunstancias es que Ie

pregunta aI, oficial sit~y posibilidad de que yo no vaya abajo y Ie pregunta

d6nde podria dormir yo, y el oficialle sugiere ql.1ehabia una celda con u,na cama

y el Coronel Ie dijo: "Que quede entre nosotros", eso es 10 que escuche, el

Coronel Ie dijo: "Lle"jalo ahi y solo tu y yo sabemos" a 10 que el oficial se"cuadr6

y Ie dijo que confiara, en el, despues cuando entre ala celda Ie pido a este oficial

que por fqvor me traiga la pequeiia maletita que tenia pues queria asearme,

ademas tenia revistas, tenia muchas cosas era un maletin de viaje y me 10 envia

y mi sorpresa es que ahi estaba el celular.- GQuien Ie entreg6 esa maleta? DIJO:

El.oficial que me condujo ahi, pero no regres6 el, 10 trajo un soldado, alguien y

me 10 aIcanz6.- Seiior Dyer, usted refiere, y tambien 10 hizo en su manifestaci6n

anterior, que vio al Presidente Fujimori por el patio 0 el jardin cuando usted sali

a aImorzar, en ese sentido, a un pregunta delseiior Fiscal, usted ha seiialado

I

\I

I

que la distancia a la que se encuentra el Presidente 0 el publico es mas 0 menos

la distancia en la que se encontraba el Presidente cuando usted Ie solicita

34
Acta W 10 - Testimoniales

"

en



terrorista, es mas, soy enemigo del terrorismo, asi como soy partidario que se

respete el estado de derecho, que se respete la democracia, que se respet~n los

\>- i derechos humanos, menos aun voy a ser pues un alia:dode actividades'e[

,\~ i terroristas que van contra la patria", eso 10 explique clarito, fe de ello puede dar
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. ayuda, 2.Se reafirma en la distancia? DIJO: Si, exactamente no puedo decir la

distancia, 10 que Ie digo es una aproximacion.- Agraviado, el senor fiscal Ie

pregunto si usted calculando la distancia consideraba si el presidente 10 debio

haber escuchado 0 no, y usted Ie ha referido afirmativamente, 2.Se reafirma en

esa respuesta? DIJO: Yo no he afirmado que afirmativamente que si, dije que

probablemente, pero la verdad yo no puedo afirmar, en ese caso esa pregunta la

tendria que responder el ingeniero Fujimori, porque yo no quisiera especular

nada, qui,siera decir solo hechos.- Le agradezco eso senor Dyer, porque en todo

caso habia entendido mal su respuesta por 10 que usted declaro en esa. '

oportunidad textualmente era: "quedandome con la duda si 10 escucho 0 10 vio".-

Doctor, hice un juramento de decir la verdad y 10 voy a decir, eso es un hecho,

no quiero injuriar ni difamar a nadie.- Le agradezco su hone~tidad senor Dyer.-

Con 10 que concluyo n___nnn n n_n__n_--nn n__n-

En este estado el senor Director de Debates interroga al agraviado, como

sigue: Senor Dyer, hay algunas preguntas que han quedado en el tintero y es el

caso trabajar un poco, usted dice que 10 asistio el doctor Cesar Quiroz durante

esa investigacion d~ la DINCOTE, 2.Asi es? DIJO: Si senor.- 2.Donde se llevo 9.
~ .

cabo esa manifestacion, en el SIE 0 en la DINCOTE? bIJO: En el SIE.- 2.Antes

del interrogatorio us'red se entrevisto en privado 0 en reserva con este abogado,
i:

se Ie permit~o una entievista previa ala declaracion? DIJO: No.- 2.Cuanto tiempo

paso desde que fue privado de su libertad hasta el momenta que rinde estc:t

manifestacion? DIJO: Si no me equivoco esta manifestacion fue el treinta y uno,

se me privo de mi lipertad el veintisiete.- Agraviado, usted dice que ha" estado

. privado de su libertaq en el SIE, 2.Durante ese lapse fue objeto de interrogatorio

por parte. de personal del SIE? DIJO: Formalmente no, excepto la larga

conversacion que tuve. con el coronel Alberto Pinto.- 2.En ning(:ln momenta el

personal de SIE Ie explico el motivo de su detencion? DIJO: Obviamente porque

yo ,reclamaba y exigia mi libertad, la explicacion absurda, disculpe que 10 diga,

que me dio el coronel Alberto Pinto y ante 10 cual yo Ie decia: "Yo no soy
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cualquier ciudadano que me conoda; al increparle, al exigirle de por que se me

trae, me dijo algo que es increible, me dijo: "que habia una llamada anonima

que me vinculaba y que ellos tenian la obligacion de investigar", eso me dijo el

coronel Pinto, y yo Ie dije: "Pero eso no es constitucional, ni legal" a 10 cual el me

dijo: "usted sabe que ahora hay un regimen que va a cambiar las cosas, se va a

actuar de otra manera, entonces yo Ie dije: "Entonces pues tendnin que

secuestrar a mucha gente en base a llamadas telefonicas" eso fue un dialogo.-

<!.Nohub~ un interrogatorio, nada formal, no fue interrogado por expertos en

interrogatorio del SIE? DIJO: No hubo una toma de nada escrito.- <!.Usted en. '

ninglin momenta fue trasladado alas dependencias de DINCOTE para las

investigaciones? DIJO: Hasta ese, dia no.- <!.Cuando 10 trasladaron 0 nunca 10

trasladaron a DINCOTE? DIJO: Nunca, porque como 10 dije l;1ace un momento,

despues de esa investigacion que se hizo con la Fiscal Fabiola, con la presencia

de mi abogado, del Comandante de la DINCOTE de nombre Washington y la

presencia del mismo Ejercito, en ese momenta el Comandante del Ejercito Ie dijo

al Comandante 0 Capitan, no se, creo que tenian el mismo rango, que me lleven

a la DINCOTE ante,i1o cual el Comandante Ie dijo que no, que tenia ordene~
~ .

superiores, ahi es donde hubo una fuerte discusion y' aparecio Pinto.- Digame

agraviado, usted did~-que se auto exilio, <!.Cuimto tiempo estuvo fuera del pais,
'?:

cuando regreso al pros luego de estos hechos? DIJO: Dos allOS y medio

aproximadamente, desde' diciembre del noventa y dos hasta el noventa y

cuatro.- Usted ha dicho senor Dyer, que durante ese lapso usted curso

comunicaciones, <!.Fu~ron dirigidos ala Presidencia de la Republica, protestando

. por 10 ocurrido? DIJQ: Yo recuerdo haber enviado mas de una carta notarial al

senor Fujimori, inc1uso.- <!.Austed Ie consta que esas cartas llegaron a su

destino, fueron recibidas, usted ha visto los cargos? DIJO: Tengo los cargos y

estan sellados por el Palacio de Gobierno, tambien envie cartas a su hermano

Saptiago Fujimori.- <!.Leconsta que esas cartas llegaron? DIJO: Bueno estan las

..
E

}
;;:\

constancias notariales, 10 que no me consta es si las leyeron, inc1uso yo hice un

video en los Estados Unidos que 10 envie tambien al Palacio" tengo el cargo,

donde yo Ie hada un mensaje personal al Presidente.- Bien agraviado, v!endo

datos de experiencias ulteriores', <!.Usted luego ha averiguado, lehan informado

si en efecto se It:~yeron esas cartas, si habia un conocimiento oficial de la
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Presidencia de la Republica ;con motivo de sus comunicaciones 0 no Ie consta,

no Ie han dicho nada? DIJO: Yo Hame desde Miami no se cuantas oportunidades

pera en mas de una ocasi6n a Palacio, me atendi6 inc1uso el Edecan del

Presidente de quien no recuerdo su apellido, si usted tiene a bien senor

Presidente, puedo traer los recibos de Miami para que verifique que yo Harne, en

una oportunidad yo tuve un celular que me dio la Telef6nica con diez numeros

muy faciles de recordar, como el nueve mil novecientos cero cera cero, despues

la Telef6nica me 10 quit6 y se 10 mand6 a Palacio de Gobierno, cosa curiosa

porque yo prateste y me dijeran que era para Palacio, yo Hame a uno de los. '

celulares que fue mio y me contest6 el Edecan del senor Fujimori, 10 unico que

atine de manera cortes fue pedir que por favor queria hablar con el Presidente y

que en todo caso e1 yea 10 que Ie estaba enviando, inc1uso m~nciona que iba a

mandar un video.- GFinalmente nunca se comunic6 personalmente con el

acusado aqui presente? DIJO: No hubo oportunidad.- Senor Dyer, vamos a la

escena en la que usted observa la presencia del acusado aca presente, GEs en el

local del SIE donde ve al acusado? DIJO: Es, en el SIE, en los corredores del

SIE.- Senor Dyer, us!ed me dice que la distancia aproximada es tal vez donde se,
~ .

encuentra usted ahora 0 donde esta la primera fila del publico aca presente, GNo

es cierto? DIJO: Es '1-0.1que yo calculo.- Vamos ya senor agraviado, aver su

experiencia r 10 que ust~d vio, no quiero deducciones, sino su exp~riencia vital,

GUsted grit6 fuerte 0 hab16? DIJO: Yo en esto quiero ser absolutament~ justa y

decir 10 que vi, yo estaba secuestrado y vi que aparece en el corredor una

comitiva y adelante e~taba el senor Fujimori,' obviamente fue un impacto"grande

- para mi y rapido pen,se que el Presidente me va ayudar, me va a salvar, por 10

que atine a decir "Presidente aylideme" tal vez en este estado de voz, tal vez en

un tonG menos, no Ie podria precisar el volumen de mi voz.- Agraviado, usted no

puede estar seguro por una cuesti6n de simple experiencia, que el tonG de voz

imI?ortaba que cualquier persona, con oido razonable, un oido normal 10

escuchara a la distancia que estaba, GNo puede pre cisar? DIJO: Yo no puedo

precisar.- Senor Dyer, cuando usted grit6 0 hab16 en voz alta 0.anunci6, GUsted

pudo advectir antes que fuera interrumpido, que alguno del grupd del

Presidente, volte6 hacia usted,' 10 mir6 0 hizo algu.n gesto viehdo de donde

provenia esa Hamada de atenci6n, Ie consta que alguno de eHos mir6 hacia
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, usted? DIJO: No podria dedr, con toda honestidad Presidente no me consta

porque el oficial y los soldados que estaban ahi, al toque me voltearon y me

jalaron y incluso yo me acuerdo que trastabille y despues practicamente me

agarraron del brazo y me corrieron de ahi.- 2.Usted me dice que con

posterioridad usted ha tenido entrevistas con algunas de las personas que

estuvieron involucrados de uno 0 de otro modo en su privacion de libertad,

usted a mencionado al ahora General Dominguez? DIJO: Si, en una reunion

social me)o presentaron.- 2.Que tanto tiempo luego de los hechos? DIJO: Creo

que fue cuando ya estaba enterrado el regimen democratico, debe haber sido el.
dos mil tres 0 dos mil dos.- Dice usted senor Dyer, que el senor Dominguez Ie

hizo mencion respecto del motivo sle la detencion, 2.Que Ie dijd? DIJO: El no me

decia nada y se que el senor Dominguez va a declarar aca, ~ntones yo Ie dije:

"usted fue e1 que me condujo desde el aeropuerto hasta el SIN, y d no me nego,

acepto, se disculpo y dijo que e1 no sabia, 10 que el recibi6 fue una orden y que

no sabia la trascendencia.- 2.Y Ie dijo de quien provenia esa orden?, DIJO: Lo

que e1 me dijo y hoy dia e1 tiene que aclarar la verdad fue que si, la orden Ie

habian dado de arri1~a y que era una orden de Vladimiro.- 2.De quien? DIJO: D~. '

Vladimiro Montesinos, y que la orden de Vladimiro Montesinos y que segun

Montesinos la orderl-~ra del mas alto nivel, ese es un dicho de el1os.- 2.No
1:

identifico q\lien es es€ mas alto nivel? DIJO: El Presidente.- Se'nor Dyer, no

quiero queusted deduzca, 2.El dijo: "el Presidente" 0 no dijo eso? DIJO: Qu~

Vladimiro Ie habia dado la orden pero que Montesinos se escudaba en que lei

orden se la habia jdado el Presidente.- ~Entonces eso fue 10 que "Ie dijo

Dominguez a usted? DIJO: Yo creo que 10 mismo ha declarado el- No se

preocupe usted de eso senor Dyer, yo quiero que usted declare 10 que a usted Ie

han dicho.- Con 10 que concluyo n_------__-------------------------

Seguidamentecontinua con el interrogatorio al senor agraviado, doctor

vopal supremo, Victor Prado Saldarriaga, como sigue: Agraviado, quiero

precisar algunos aspectos ya relacionados con 10 que usted a mencionado en la

distinta preguntas que se Ie han formulado, comencemos por el momenta en el

cual usted en Migraciones del aeropuerto es retenido y luego de el1o es

conducido con rumbo al SIE,' a mencionado usted que se Ie- l1eva en una

. I

camioneta que tenia lunas polarizadas, 2.Es asi? DIJO: Es cierto.- 2.Esa
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camioneta tenia algun regis;tro oficial, tenia una insignia oficial, tenia alguna

identificacion de una alguna institucion oficial particularmente Policia Nacional

0 Ministerio Publico? DIJO: La verdad que no tuve la oportunidad de verlo

senor.- GAl interior tampoco vio alguna identificacion policial? DIJO:

Absolutamente.- Agraviado, ha mencionado tambien que luego, al ser trasladado

al SIE, GEn todo este periodo no Ie comentaban la razon de su intervencion?

DIJO: No, hablaban poco, 10 unico que me explico el coronel Ardila.- GLe dijo

que era un coronel? DIJO: No, el coronel Ardila dijo que yo tenia una

requisitoria y cuando ya estaba en la camioneta el Coronel Dominguez.- Senor. '

agraviado, usted esta identificando a estas personas por grados, yo 10 que quiero

saber es, GSi estas personas cuando se entrevistaron con listed Ie senalaron

grado y unidad militar 0 policiai ala cual pertenecia? DIJO: Absoluto.- GPor eso

se habla de las personas estrictamente de quienes se hablan? DIJO: Yo hablo

del Coronel porque hoy dia se, eso me entere posteriormente, GEstamos

retrotrayendonos a este momento? DIJO: En ese momenta no sabia si era

coronel, ni del Ejercito, ni de la Policia ni en que dependencia trabajaba pero si

el me dijo que me jIlevaba al Poder Judicial.- GEn ese contexto usted logra~. "

comunicarse con el abogado Quiroz? DIJO: Eso es cuahdo estaba en la sala del

coronel Ardila porque. pomo demoraba y perdia mi vuelo yo bueno obviamente
~ .

pre senti qu~ aca pasaba algo.- GEl coronel Ardila se refiere al funcionario de

Migraciones? DIJO: Es que estaba adentro de su oficina porque yo e~taba en

una antesala.- GEl Ie dijo que usted estaba detenido? OIJO: El nunca me dij<;>

nada porque se encetro en su oficina a hace'r coordinaciones.- Senor agt<aviado,;

en ese periodo en el cual usted se traslada y permanece en SIE, GCuanto tiempo

transcurre, hasta que a usted el funcionario dela Dincote de apellido

Washington Ie muestra una orden de detencion? DIJO: El dia treinta es el dia

que me muestra el documento que me negue en principio firmar y que

fin.almente tuve que firmar, ya que el me persuadio que 10 firmara y que

supuestamente ese dia tomaban responsabilidad de mi detencion pero nunc a

me sacaron del SIE.- GEn ese documento aparecia una orden de detencion?

DIJO: Si senor.- GAntes' de eso habia tenido otro documento similar? DIJO:

Nunca.- Senor agraviado, volviendo a 10 de su abogado Quiroz, GEl Ilega a

presentarse al aetopuerto e inquiere por su persona? DIJO: Cuando elIlega ya
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. me habian llevado, eso es 10 que me entero tambien y obviamente la gente de

Migraciones negaba absolutamente que yo habia estado alli.- <,-Negaron

absolutam.ente que usted haya sido intervenido y privado de su libertad? DIJO:

Negaron e inclusive ante la Fiscalia de los Derechos humanos del Callao ante la

cual se interpuso una accion de Habeas Corpus pero finalmente si aceptaron, .

pero mencionando que habia sido internado en el SIE por una investigacion de

terrorismo que estaba en la DINCOTE.- <,-Cuanto tiempo despues de esas

negativas? DIJO: Creo que salio despues del tres de agosto y archivaron el

Habes Corpus, archivaron la denuncia que se llevo a la fiscal Nelida Colan. '

pidiendo que se investigue este delito de secuestro, todo era archivado, 10

archivaban todo, 10 unico que Ie q'8edo a mi familia es recurrir a la Organizacion

de los Derechos Humanos, a la Coordinadora de Derecho~ Humanos a los

organismos internacionales, a la OEA y a esas cosas.- Por favor, agraviado aca

usted a mencionado un dato importante, <,-Por que delito se hace una

investigacion a partir del Ministerio Publico? DIJO: Denunciamos secuestro si

no me equivoco, esta el documento y si desea mi abogada, Jesus Lopez puede

a1canzarle el documtnto, y 10 archivaron diciendo de que yo publicamente habia~. "

aceptado que no h~bia sido secuestrado nunca, asi' esta atchivado, ademas

hacen mencion a l~Ct~quisitoria que no me corresponde ni siquiera es mi
~-

nombre.- <,-Esarequisitoria nunca la conocio fisicamente? DIJO: Jamas, es mas,

despues ya hablando con mi hermano, que esquien tiene el problema,. me dice

que ese es un tema archivado, 0 sea evidentemente habian sacado un tema que

era ya un tema juzga;do, cerrado donde el ha'bia sido denunciante en un ~ema de

. estafa y no se que enredos habia pero no existia, estaba cerrado.- Agraviado,

estas personas que no se identificaron, segun su version, y que 10 trasladan en

esta camioneta hacia d SIE, pero a Palacio de Justicia inicialmente, <,-Ledieron

a conocer' un destino determinado, cuando es' trasladado, solo Ie dicen Palacio

de, Justicia? DIJO: Me imagino que fue una tetra para que yo suba, porque

estaba indignado.- A eso quiero referirme agraviado, <,-Usted se traslado

voluntariamente con ellos? DIJO: Yo obviamente no me dejaba porque yo estaba

en la oficina del senor Arcila y la policia me querian bajar ala camioneta.- Senor

Dyer, acaba de mencionar un policia, <,-Unpolicia 10 baja a usted? DIJO: Bueno,

habian dos policias como argumento cuando estaba en Migraciones, allf se

~
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, queda un policia y yo me voy con dos policias y a uno de eUos es que Ie pido que

me deje hablar con mi hijo.- GEse es el momenta previo? DIJO: Esos mismos

policias esjaban en la salida de la antesala con el coronel y eUos mismos me

hicieron bajar al aeropuerto en donde estaba la camioneta esta y yo obviamente

me asuste porque hasta el momenta no me ensenaban nada, porque senor

magistrado, como usted entendere yo se que para que me detengan se tienen

que identificar, tiene que haber una orde'n de un juez, entonces ahi donde vino y

me su bieI:on a la camioneta y me persuadieron que me Uevaban a Palacio de

Justicia, que ahi me iban a ensenar la requisitoria.- Senor agraviado, ese. '

personal que 10 traslada a usted posteriormente, GSabe que era personal del

Servicio de Inteligencia del Ejercito? DIJO: Yo no se de que instituci6n eran,

pero el jefe de ese operativo de traslado era el coronel Domi~guez.- Agravi ad 0,

usted a mencionado que particip6 en actos posteriores dirigidos a favorecer a la

esposa del actual Presidente de la Republica, GSe ratifica que realiz6 ese tipo de

auxilio, ese tipo de apoyo? DIJO: Le respondo porque he hecho un juramento de

decir los hechos, y Ie digo que eso fue antes del secuestro,' eso fue publico, en

los momentos en qtie al Presidente Garcia intentaron capturarlo en su casa.-~' ,

GSe refiere a los sucesos del cinco y el seis de abril? DIJO: Claro y entonces el

estaba escondido supu~~tamente en unos sitios seguros, en esas circunstancias"t-
fue la ayud,a'-GUsted~conocia de antes a Vladimiro Montesino Torres? DIJO:

Jamas.- GTiene usted formaci6n en Derecho? DIJO: No senor magistrado.~

GUsted conoce diferencias entre secuestro y detenci6n ilegal? DIJO: Disculpe

que si me equivoqu~ pero yo no soy jurista, para mi como ciudadano," se que

, detenci6n ilegal es, me imagino, cuando se equivoca una autoridad y un Juez

dicta, equivocada, prevaricadora 0 corruptamente una orden para que detengan

a alguien y secuestro e,s cuando no existe una orden judicial cuando a uno 10

detienen.-' GPor eso usted afirma que usted fue secuestrado? DIJO: Disculpe si

me equivoque, yo afirmo que fui secuestrado porque violentaron mis derechos

fundamentales de ciudadano, y conozco mis derechos que no solo me amparan

la Constituci6n sino tambien organizaciones internacionales como las Naciones

Unidas, y dichos derechos son independientemente de si soy emprei3ario,

campesino u obrero.- Con 10 que concluy6.-nnnnnnn ': nnnnnun

41,
Acta W 10 - Testimoniales

'-



n

<'

Seguidamente interroga al agraviado el doctor vocal supremo, Hugo Principe

Trujillo, como sigue: Agraviado, usted a referido que cuando se encontraba en

las instalaci.ones del aeropuerto habia percibido algo extrano, iEn que consistia

esa sensaci6n de extraneza que usted percibi6? DIJO: Era 10 que cualquier

ciudadano con elementales conocimientos de sus derechos, percibe cuando Ie

estan lIevando a una dependencia, cuando esta detenido por una requisitoria y

no Ie quieren ensenar nada y 10 minimo que te pueden mostrar es la pantalla de

la comput~dora y ante eso percibi que aca habia algo extrano y tan ese asi que

tome la precauci6n de pedirle al oficial que me lIevara ante mi hijo que ya estaba. '

en la sala de espera y que me hizo ese favor, quien era joven e inc1uso me dijo:

"Por favor no Ie vaya a decir ami jefe que Ie hice el favor", ya con mi hijo Ie dije: "

estoy yendo a una reuni6n con elIos, si no a1canzo el vuelo vete yendo" y nunca

regrese.- Agraviado, yendo del aeropuerto al local del Pentagonito usted ha

manifestado que se tom6 un juga en esta dependencia y alllegar allocal sinti6 un

adormecimiento y perdi6 el conocimiento, <,-Esasi? DIJO: Es verdad, cuando me

ingresan al SIE extranamente me sientocon muchosueno, me siento

somnoliento, tan es a$i que no recuerdo cuando se llevaron su maletin, c6mo m~~ .

sacaron los pasadores, la correa, probablemente estaba estresado, cansado 0

copado.- <,-Cuando dlce~ "extranamente" es que sucedi6 alg<;j irregular, esta;; .
" .~-

insinuando ~so? DIJO:1! Todo era irregular desde el hecho que" me estaban

secuestrando y obviamente ini estado de animo y emocional era bien grave.- <,-En

el tiempo de su detenci6n en el SIE via a otros detenidos? DIJO: Nunca.- iVio

otras celdas? DIJO: Cvando me sacaron ya en camilla si vi otras, inc1usO'la mia

colindaba con otras.- GPodria detallar algunas caracteristicas de estas celdas 0 de

la suya? DIJO: Era muy pequena, de cuatro metros, habia una puerta metalica,

allado izquierdo habia una ventanita con tres 0 cuatro barrotes, allado derecho

habia una pequena pared y al lado un hueco para las necesidades fisiol6gicas y

en d suelo habia un co1ch6n sucio y en mal estado, pero estaba ahi.- iHizo

, rec1amos 0 escuch6 voces de otros detenidos? DIJO: No senor.- Agraviado, en este

lapso de detenci6n e investigaciones, dice que Ie imputaron trMico ilicito de

drogas, de vender armas a Sendero y delitos tributarios, iCuantos delitbs Ie

imputaron? DIJO: Lo tinico que escucho de la conversaci6n largaque tengo con

el senor Alberto Pi11to que conoda incluso que yo Ie habia apoyado al entonces ex
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Presidente cuando estuvo en Lac1andestinidad, al menos eso me dijo, y la verdad

nuestra conversacion verso mas sobre mis negocios y casi se convirtio en una

conversacion social, porque entendia que 10 que el queria era que me

tranquilizara, pero jamas me hablo 0 insinuo que yo tendria actividades ilicitas de

otra indole.- Senor Dyer, al hacer referencia sobre las represalias que tuvo

posteriormente, referirse que Ie sacaron una requisitoria respecto a asuntos

tributarios, ~Puede precisarme eso? DIJO-: Posiblemente treinta dias antes de mi

viaje, la Sunat habia hecho una fiscalizacion de rutina y extraiiamente cuando yo

denuncio el secuestro a los dos dias hay to do un manejo medicitica donde dicen. '

que yo tenia una orden de captura de fecha creo que incluso en los dias que estoy

yo secuestrado, y el asunto tributario era que no habiamos pagado impuestos

durante los seis 0 siete anos que esta compania habia estado trabajando en la

amazonia peruana y posteriormente abrieron el proceso con orden de captura y

luego el tema siguio su procedimiento y 10 primero que llama la atencion de los

abogados tributaristas que contratamos es que esto dependia de la

Superintendencia de Administracion Tributaria sino dela Superintendencia de

Aduanas y 10 segund9 era que las acotaciones eran por unos impuestos que n~
~

correspondian pagar 'P°r las importaciones que hemos 'hecho en esta industria

por el regimen espedal_~ que tenia la amazonia, entonces en ~l transcurso del

proceso esto se archivo~~ esto llego hasta las mas altas instancias de la Corte

Suprema donde quedo archivado definitivamente.- Digame senor Dyer" cuando

estaba detenido en el local del SIE, ~LOvisito su abogado defensor, el doctor

Cesar Quiroz? DIJO: No Ie dejaron ingresar.- Con 10 que conc1uyo.-n ~n_n_ni

En este acto el sedor Director de Debates pregunta al acusado si tiene alguna

observacion 0 atingencia que formular respecto a 10 manifestado por el senor

Dyer, manifestando este: Tengo varios comentarios; 'primero, que no recibi en mi

despacho ninguna carta notarial, ni video ni me pasaron alguna comunicacion

del senor Dyer; segundo punto, yo me informo de la situacion del senor Dyer pero

desde otro punta de vista, me parece que un funcionario de la Administracion

Tributaria 0 Aduanera me informa que tres 0 cuatro empresarios estaban

evadiendo impuestos, en aquel entonces la evasion tributaria por parte de los

empresarios era muy grande, el pais recaudaba alrededor del cinco por ciento, se

inicio con cuatro par ciento en mi gobierno y ya estaba en cinco por ciento, pero
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la meta era llegar al quince ppr ciento del Producto Bruto Interno - PBI - en eso

recuerdo que se da una legislacion tributaria que abarca la SUNAT y la SUNAD,

esta legislacion tributaria tenia una diferencia con respecto alas anteriores y es

que la evasion tributaria constituia delito que inc1uia la detencion y desde el

momenta en que entra en vigencia la legislacion tributaria era penado, por eso yo

no conozco de estos aspectos que sufrio el senor Dyer Ampudia de delito de

terrorismo de narcotrafico 0 de otros hechos y por eso es que yo me entero de

esta orden de captura, creo que fue hasta publico, entonces yo 10 entendi como

parte de la campana de la SUNAT para crear conciencia tributaria en el pais, todo

el mund~ evadia, 10 mejor era evadir impuestos, no quiero decir que el senor Dyer

haya evadido 0 no, bueno, pero recibo esa informacion y entonces me piden que

como parte de esa campana para crear esa conciencia tributaria que se

mencionara algun caso, con cargo a chequearlo en el video de la entrevista que

doy al senor Iberico, me parece que fue una mencion por una evasion tributaria,

entonces el resto de los hechos yo he desconocido.- GUsted contrasto esa

informadon que Ie dio Aduanas con la Administracion Tributaria? DIJO: No

recuerdo, pero era i~pistinto si era evasion tributaria por impuestos directas 0
~

por evasion tributaria via aduanas.- GQue Ie dijeron del senor Dyer? DIJO: Que

habia una evasion tuibvtaria.- GQue informacion Ie dieron de. su fuga, de su
~ . '

exilio? DIJO: No tuve m~yor informacion al respecto.- GSabia que d'se habia auto

exiliado? DIJO: No, por 10 menos no recuerdo enestos momentos, pero 10;>hechos

anteriores y todas las peripecias que tenia y que inc1uso me llama pidiend?

auxilio, eso tampoco,; en ninglin momenta he escuchado, tampoco conoda ali

senor Dyer, no 10 vi,pero el asunto principal era la aplicaci6n estricta de esta

legislacion tributaria, entonces habia esa preocupacion en el pais.- GA usted Ie

consta que habia un proceso penal por evasion tributaria en contra del senor

Dyer? DIJO: Me 10 hace lIegar un funcionario de tributos 0 el jefe de la SUNAT 0

de ADUANAS, alguno de ellos, yo estaba en la entrevista y me alcanzan, me

. parece que el tema con el senor Iberico era precisamente respecto a la campana

tributaria y por ejemplo habia este tipo de evasion en las importaciones de

productos, vamos a poner el caso concreto de Pucallpa, importacion de pla1~chas.
:~ te fierro, entonces se importaba tantas toneladas que se suponia iban a Pucallpa, "' 3.
i~ ~ era alli porque habia exoneraciones aduaneras pero, no quiero afirmar nada,
:<.!) t, 0
'(1),,0:'I( ": .t
IN.11~'.q;f-
~a:: u.!
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Supremo solicita el uso de la palabra y senala: Senor, la Fiscalia desea hacer

. I
.

una repregunta al acusado en tor-no a estos hechos. Al respecto el senor Director
~> i
;~ ~de Debates manifiesta: Quiero ser claro, esto ya no es una interrogatorio, ya no se~< f/I
to ~
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pero en el camino se podian quedar.- Finalmente acusado, el senor Dyer ha

hecho men cion aca publicamente una serie de revistas y periodicos comentaban

sobre su ca~w, 2.Austed Ie consta eso, porque el caso fue notorio 0 no? DIJO: Mi

atencion estaba sentada en el aspecto tributario y recuerdo que fue el caso del

senor Dyer y de algun otro empresario que tambien menciono yo en una

entrevista de television.- Acusado, no es sola la imputacion de un delito tributario

sino todas las peripecias que sufrio el senor Dyer, es un tema fundamental, 2.Esos

datos que ~parecieron en la prensa se entero 0 mando investigar? DIJO: No me
consta ~-----------------------------------------------------------------

Seguidamente el senor vocal supremo, doctor Victor Prado Saldarriaga

pregunta al agraviado: Senor Dyer, una pregunta para precisar ese encuentro

que usted tuvo con el acusado, 2.Ese encuentro se hizo de manera frontal, usted

estaba de norte a sur, como 10 diviso? DIJO: Es como si yo fuera en direccion al

senor Fujimori y habia un pasadizo, entonces eI cruzo el pasadizo.- Entonces

senor agraviado, 2.Noes que iban a coincidir en el pasadizo? DIJO: No.-En este

acto el abogado del acusado, Cesar Nakasaki solicita el uso de la palabra y

siendo autorizado p,9r la Sala manifiesta: Senor Presidente, dado a que este

acto procesal no esta expresamente regulado y la Sal'a ha determinado en la

audiencia pasada, qlie ~la razon de ser de permitir que mi c:liente intervenga

despues del ~xamen d(:+~~stigo era para darle la oportunidad que el refiera algun

aspecto de defensa material respecto al testimbnio, pero no se ha referido que

concluida su explicacion vuelve a interrogar la Sala y termina comentando e,l

testigo. AI respecto e;I senor Director de Debates senala:Lo que se tmta acaj

,sencillamente es fijar algunas lineas excepcionales si es que se dan, pero la linea

regular ya esta trazada y ese es el punta que esta muy claro en la Sala, asi que no

se preocupe porque no es una reapertura de interrogatorio ni de dialogo,

sencillamente es una puntualizacion que se quiere hacer y es mas, esta ultima

pregunta nos ha reiterado y esclarecido un tema vital, de que no hubo un

. encuentro cara a cara ni que se iban a encontrar y eso es import ante para

nosotros en terminos de esclarecimiento. Acto seguido, e.l senor Fiscal
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. conveniente, pero no es una estacion de preguntas. Seguidamente hace uso de

't t la palabra el seiior Fiscal: Bien senor, entonces la Fiscalia con;,>idera pertinente
:

1

~ solicitar un comentario al senor acusado acerca respecto a que en setiembTe de: fII . .
i ~ mil novecientos noventa y dos' usted concedio una entrevista al programa
: :'; ~
,: .~i "Contrapunto" y alIi usted comento acerca del secuestro del senor Dyer y que este
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puede interrogar, sencillame1,1te es una invocacion al acusado si quiere hacer

alglin comentario amplio, si usted plantea que haga un comentario sobre un

punto 10 hace si 10 desea, solo es eso, comentarios puntuales. Seguidamente el

abogado del acusado, Cesar Nakasaki solicita el uso de la palabra y siendo

autorizado por la Sala seiiala: Senor, es evidente que en este proceso y como en

todo acto humano, no puede escapar la impresion que se va formando la Sala a 10

largo del proceso, entonces si vamos a instar a mi cliente poniendolo en una

posicion donde el tenga que acogerse 0 no al derecho al silencio, donde pueda

estar examinado permanentemente porque no hay diferencia entre preguntar y.
senalar un punto, entonces Ie pido que por favor que se marque para saber si

desde nuestra posicion resulta procedente 0 no la naturaleza cual es la

naturaleza de este tipo de aetos, la Sala ha marcado que es la ~portunidad que se

Ie da al acusado de comentar el testimonio y nada mas, porque el testigo tambien

esta pidiendo intervenir.- Seguidamente el seiior Director de Debates

manifiesta: Seremos claros, una cosa es el interrogatorio en tanto que uno se

somete voluntariamente, y ese es un punta que .ya esta esclarecido, y otra cosa es

un pronunciamiento j,si 10 tiene a bien el acusado a partir de datos de hecho

proporcionados por un organo de prueba, entonces a partir de eso es una

invitacion que se Ie hae~ porque el tiene el derecho a hacer los comentarios, como

es un puram~nte un deJe:cho de afirmacion de cosas, por consiguiente aqui no se

trata de invocaciones al secreta ni el Tribunal se va a formar una ilJlpresion

negativa como consecuencia de este paso adicional, y esa es la linea que eJ

Tribunal esta marcan~o, este momenta es uno en que formalmente se Ie"brinda

forinalmente al acu~ado una oportunidad para que haga libremente un

comentario .en la extension y ambito que solo el puede definir, el Tribunal no

marca ninglin tipo de excepcion al respecto y si el senor Fiscal quiere hacer

alguna puntualizacion Ie indico que no son preguntas, no se puede inquirir nada,

sen<;:illamente uno Ie puede pedir sobre algo y el acusado dira 10 que tenga por
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senor estaba comprometido e,n tnifico de arm as al Partido Comunista Peruano,

"Sendero Luminoso" y que tambien sus empresas eran pantallas para encubrir

actividades de lavado de dolares y que adem as el habia pagado un mmon de

dol ares para salir en libertad, 2.Que comentario Ie merecen esas dec1araciones

suyas? DIJO: Senor Presidente, yo interpreto exactamente la decision del

Tribunal de que no se trata de un estacion de preguntas y por consiguiente me

abstengo. En este estado el senor Director de Debates agradece al senor

Samuel Dyer su presencia y las expresiones vertidas y que 10 comprometen a un

esc1arecimiento de los hechos, invitandolo a retirarse, seguidamente ordena un.
receso de cinco minu tos. --- nnn_nn_n_nn_u_n-'--~nn--_nn n n --- ___nn-

Reabierta la sesion, el Senor Director de Debates ordena elingreso al recinto

de la Sala al testigo Cesar Antonio Barrera Bazan, quien afirma ser agnostico y en

tal sentido se procede a tomarle el juramento de honor, quien promete decir la

verdad en todo 10 que se Ie pregunte, manifestandole el senor Presidente que si el

Tribunal encuentra que ha mentido, se esta en la obligacion de procesarlo

penalmente, a continuacion el testigo manifiesta que SU8 nombres completo son,

Cesar Antonio Barrerf Bazan, de profesion profesor, con domicilio en Residenci~
La Alameda de la Urbanizacion Carabayilo del distrito de Comas, en Lima.-

Manifestandoel senor pirector de Debates: Senor Barrera, con motivos de los

hechos, que entiendo eslcin referidos a la detencion que tambien usted fue. objeto,

ala privacion de su libertad, 2.Antes de los hechos, usted conoda al acus.ado aqui

presente, tenia alguna vinculacion con' el? DIJO: Lo conocia porque era

Presidente de la Republica, 10 conoda antes de ello cuando era Rector de lai

Universidad Agraria y cuando conduda un programa en, el canal siete de

television, creo que se Hamaba "concertando" 0 algo asi.- 2.Tenia usted dialogos

con el, dialogos personales 0 solamente en su condicion de Rector, conductor de

un programa 0 de Presidente de la Republica.- DIJO: En la condicion de Rector y

esa relacion formal que se tiene con los funcionarios n__n n______----

Seguidamente el Senor Director de Debates precisa que siendo el doctor

Rivera Paz quien solicito este testimonio, Ie corresponde a el iniciar este

interrogatorio, quien hace uso de la palabra ,como sigue: Buenos dias senor

Barrera Bazan, 10 hemos ofrecido como testigo porque sabemos que en el

momenta que se produjo el golpe de estado, el cinco de abril de mil novecientos

~
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noventa y dos, usted tambien fue objeto de una privacion indebida de libertad y

permanecio, entiendo, varios dias en esa condicion, justamente es ese testimonio

que queremos que usted brinde a este Tribunal, ya que hay un hecho que es la

detencion del senor Gorriti que esta vinculado a los hechos que usted tambien

fue victim a; antes de entrar propiamente alas preguntas relacionadas ala noche

del golpe de estado y a su detencion, quisiera hacerle unas preguntas que mas 0

menos nos van a ayudar a contextualizar.su testimonio, digame, GQue ocupacion

tenia en el aiio mil novecientos noventa y dos? DIJO: Era Diputado, era

Vicepresidente de la Camara de Diputados en el Congreso de la Republica.-.
Agraviado, usted habia side elegido en mil novecientosnoventa como Diputado de

la Nacion, GEs cierto eso? DIJO: E~ cierto, por segunda vez.- GAnteriormente en

que periodo del Congreso fue elegido? DIJO: Del ochenta y ~inco al noventa.-

GCon que organizacion partidaria ha sido elegido? DIJO: Con Izquierda Unida, yo

soy de izquierda, siempre 10 he sido.- Lo conocemos senor Barrera, diganos,

GUsted fue diputado de Izquierda Unida en los dos periodos? DIJO: En los dos

period os y tambien en el ano noventa y noventa y dos, fui el primer

Vicepresidente en un~ coalicion multipartidaria, encabezada por Roberto Ramire~
w .

del Villar que en ese'momento era el Presidente de la' Camara de Diputados.-

Senor Barrera, entendemos que su detencion y la detencion de otras personas

esta vincula~a a su con~icion de militante, de congresista y de dirigente politico,

usted nos podria referir brevemente, GCual era la relacion del Congre'so de la

Republica con el Poder Ejecutivo durante el ano noventa y uno especificamente?

DIJO: Del noventa allfoventa y uno las Camaras estaban dirigidas por el"partido

de Gobierno.- GPor Cambio Noventa? DIJO: Si, Cambio Noventa y eso cambia

cuando se planteo y se eligio una Directiva multipartidaria, para recuperar la

soberania y la independencia del Congreso.- Y en esa nueva junta directiva senor

Barrera, que entiendo debe haberse elegido para el periodo de julio del noventa y

uno, a julio del noventa y dos, esa junta directiva del Congreso 0 de ambas

. Camaras, GEstaba tambien compuesta por representantes de Cambio Noventa?

DIJO: No, solo por una faccion de ese partido que se habia. desprendido de

Cambio Noventa, precisamente denunciando como dicen los medios de

informacion el sesgo autoritario' que iba tomando el Gobierno, 0 sea el Poder

Ejecutivo.- Senor testigo, estamos hablando del ano noventa y uno, y en terminos
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mas 0 menos concretos, 2.La relacion con el Poder Ejecutivo, era una relacion

cordial, amistosa de colaboracion del Congreso con el Poder Ejecutivo? DIJO:

Absolutamente normal, manteniendo la independencia de poderes que implica el

respeto a cada espacio e inc1uso concediendo en algun momenta autorizaciones

que pedia el Poder Ejecutivo para efectos inc1uso de lucha contra el violentismo

terrorista y el narcotrafico, de tal manera que era 10 usual, 10 comun y 10

corriente en todo sistema donde se afirma la independencia de poderes, el tema

fue que el ~oder Ejecutivo a finales del ana noventa y uno empezo una campana

muy fuerte contra el Poder Legislativo, senalando que era un antra de lobistas,.
que propendian y apoyaban al narcotrafico, los negocios ilegales y la corrupcion,

como tambien a otros poderes, ahi estan los medias de' informacion que

senalaban por ejemplo en cada discurso del hoy acusado que. tengo aqui en mi

frente y sus Ministros al Poder Judicial, que 10 llamo textualmente como "antra

de chacales" y cosas por el estilo, par eso una faccion de su partido se desprendio

y camino can nosotros.- 2.En cuantas oportunidades, si usted tiene el recuerdo, el

Congreso de la Republica concedio facultades para legislar al Poder Ejecutivo en

los anos noventa y n~venta y uno? DIJO: En realidad no recuerdo, pero fueron
~ - ~

varias.- Pero usted recuerda senor testigo, porque 10 ha rhencionado, que hay una

delegacion de facultad(is al Poder Ejecutivo para legislar err materia contra
" .

subversiva, iI?c1uso tribtit-aria, eso fue en el ana mil novecientos noventa yuno, si

mal no tengo entendido.- Asi es doctor, en eI segundo semestre del ,ana mil

novecientos noventa y uno.- Digame testigo, justamente como consecuencia dy

esas facultades, en nqviembre del ano mil novecientos noventa y uno que" segura

.usted recordara, el Po<;lerEjecutivo promulgo una serie de decretos relacionados a

la lucha contra subversiva, narcotrafico y tributaria tambien, 2.CuaI fue la labor

del Poder Legislativo sobre esos Decretos promulgados en el ano noventa y uno a

especificamente la labor de la Camara de Diputados que usted presidia?- En

est~ estado el senor Director de Debates refiere: Senor abogado, el punta esta

. aqui vinculado ha una privacion de libertad en relacion en todo caso ados

agr avi ad as , entiendo la linea de contexto, pero no se trata aca .de trabajar este

tern a sino 10 mas puntual, Ie ruego entonces que vaya concretando el

interrogatorio al testigo aqui presente; Manifestando el doctor Rivera Paz: Si

senor Presidente, esa era mi ultima pregunta relacionada al tema del contexto, y
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la sustento en el sentido que ,entendemos que efectivamente existe relacion en la

condicion del ahora testigo de la detencion que fue victima en ese momento, la

pregunta fue muy con creta y era sobre, (.CuaJ fue la labor del Congreso y de la

Camara de Diputados especificamente sobre esos decretos promulgados en el ano

noventa y uno? DIJO: Atenerse a 10 que manda la Constitucion y 10 que mandaba

la Constitucion y la actual incluso era a su labor de fiscalizacion y de vigilancia.-

(.Usted derogo algu.n Decreto del ano noventa y uno? DIJO: No, que yo sepa no y

10 fundamental, en 10 demas estaban sujetados a la regulacion y fiscalizacion,

porque el otorgamiento de poder no significa un cheque en blanco ni hoy ni.
antes, ni aqui ni en ninguna parte, habia una labor natural de fiscalizacion.-

Senor testigo, pasemos a la noche del cinco de abril cuando se produce el "golpe

de Estado," usted en el mom en to que se propala en la television, el mensaje

grab ado del ahora acusado Fujimori, (.Donde se encontraba senor Barrera? DIJO:

Me encontraba en mi domicilio con mi familia.- (.Es el mismo que usted ha

referido en Comas? DIJO: S1.- (.Que estaba anunciando el acusado en ese

momento? DIJO: En principio hubo una llegaqa aparatosa de un peloton muy

policial, yo vivo en u~iconglomerado de viviendas, conjunto habitacional de cient~~ .

cincuenta viviendas, y eso era un escandalo, al inquirir al oficial a que venian, me

dijo que tenian la disppsicion de arriba para darme segurid~d, toda vez que;;.
inteligencia ~abia detedado que se podia atentar contra mi vida, en realidad fue

bastante curiosa porque nunca habia ocurrido:- (.Usted contaba con s~guridad

policial, dado su condicion de Congresista? DIJO: Habian dos que se turnaban"

dos jovenes de la Poliyia Nacional, pero en aquel momenta solo existia UIID.- (.En,

que momento, a que hora aproximadamente de la noche se produce la llegada de

este destacamento, de este grupo de efectivos militares? DIJO: Minutos antes que

empiece el mensaje del hoy acusado, momentos antes que la television prop ale el

discurso, cuando yo inquiri obtuve esa respuesta por eso que entre en sospecha,

por .eso Hame inmediatamente a algunas personalidades, por ejemplo al senador

Gustavo Mohme para preguntarle y para decirle que estaba ocurriendo, y me

senalo el que 10 mismo estaba ocurriendo en el diario "La Republica", llame a

otros, pero cuando empezo el discurso, ese peloton depolicias fue desplazado por

un peloton muy numeroso de marinos, que definitivamente ya era una cuestion

completamente lamentable.- Senor Barrera, usted nos ha mencionado que ese

I.

..
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pelot6n de militares llega mOIlilentos antes que se propale el mensaje.- No doctor,

el pelot6n de la policia'-GCuanto tiempo antes llega ese grupo de policias a su

domicilio? DIJO: Un os cinco minutos 0 algo mas.- GUsted logra ver el mensaje del

ahora acusado Fujimori en la televisi6n? DIJO: Si, y eso ahond6 mas mis

sospechas de que se venia algo bastante complicado, los policias me dijeron que

iban a darme protecci6n, cosa que nunca habia ocurrido, pero los que tenemos

una vivencia politica y hemos estado expuestos a esos avatares, tenemos un

instinto desarrollado y efectivamente presentimos algo, yo Ie avise a mi esposa

que aqui venia algo grave, y llame a algunos amigos, cuando ya se estuvo

pasando .el mensaje vino ese pelot6n de lobos marinos que definitivamente

irrumpieron mi hogar y ocurri6 10 que ocurri6.- GAparte de su esposa, que otras

personas se encontraban en su domicilio? DIJO: Mis dos menores hijos, uno de

ellos baldado.- Digame testigo, luego que empieza a propalarse el mensaje por la

televisi6n, GQue tiempo despues llegan los militares a su domicilio? DIJO: A

medio mensaje.- GEstaban aun los miembros de la Policia Nacional en su

domicilio? DIJO: Los efectivos de la marina los desplazaron muy rapido,

simplemente vi por l~ ventana que se retiraba la policia e ingresaba un pelot6~. .

mucho mayor de marinos a ese conjunto habitacional con altavoces alertando a

los vecinos que no salierjln, ni se asomaran ala ventana, 0 sea Greando un c1ima

de zozobra, de temor y~e terror, mientras yo estaba en mi domicilio viendo el

mensaJe pero ya completamente pre dispuesto y alerta de una .cuesti6n

completamente como 10 vuelvo a decir, no s6lo el instinto, sino 10 que estaba

viendo era un marco completamente dificil,' mas 10 comunicado con 6ustavoi

Mohme ya redondeaba algo mucho mas grave.- GQue ocurre luego que se percata
. .

que hay efectivos militares de la Marina, que por altavoces estaban pidiendo a los

vecinos que no se acerquen alas ventanas, que ocurre en los instantes

posteriores? DIJO: Me percato por algunos vecinos y porque tengo alguna

rela~i6n con la parte exterior, de que toda la cuadra estaba rodeada de

. patrulleros, carros de guerra y otros, parecia que iba haber un enfrentamiento

contra alguien, luego se aperson6 un piquete con un oficial al frente que

~
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. irrumpi6 en mi hogar y nome qued6 otra cosa, habiauna correlaci6n de fuerzas

i~ Iabrumadoras que yo no podia hacer completamente nada.- GC6mo fue el ingreso: Q: "
t; ~ de estos militares a su domicilio? DIJO: Golpearon la puerta, tocaron tan'
)
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su Presidente quien esta?- Senor Barrera, justa vamos a ir a ese tema, digame

i 10 que ustedacaba de leer, <,-Se 10 mostro el oficial de la Marina 0 se la'leyo?
~ . .
,j DIJO: Me la leyo, yo despues me hice de ella, porque cuando medepositaron en
!

.~: 8 el muelle de la Marina, este senor 10 dejo alli y yo la cogi.- <,-Aque lugar 10
~s .~~ .
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:u~~: iU:141 -
::;: /1: ..~ .!! ".,);: ..: /I)

r

~

insistentemente, todos se posicionaron en las ventanas que crearon un c1ima de

tern or al interior de mi hogar, estaban completamente arm ados, tal vez pude

hacer una resistencia hasta fisica pero el consejo de mi esposa fue que no 10 haga

por el tern a de mis hijos.- <,-Lerequerian algo 0 Ie exigi an algo los militares en el

momenta que usted les abre la puerta? DIJO: Primero que abra la puerta de

inmediato, luego los golpes alas puertas, alas rejas, alas ventanas y se

posicionaron ahi todos, 10 que hice fue trasladar a mis hijos a una habitacion

para que !!O vean ese espectaculo tan lamentable, particular mente yo estoy un

poco acerado en esas situaciones, no era la primera vez que sufro un atropello.
por el sistema de un gobierno autoritario, dictatorial, los gobiernos me deben

muchos anos de libertad, y este t~bien, pero en fin, ocurrio que el oficial me dijo

que tenia que acompailarlo.- <,-Seidentifico el oficial de la Marit:la? DIJO: Dijo que

era el oticial Chavarri, y yo Ie senale que a donde, a 10 cual eI me dijo que tenia

que acompaiiarlo, porque tenia una orden de arriba, textualmente me dijo: "usted

entiende estas cosas, usted es un politico, por 10 tanto tengo la orden terminante

de llevarlo".- <,-NoIe menciono quienes eran los de arriba? DIJO: Yo Ie pregunte:

que orden tenian, quienes son los de arriba, porque yo no quiero acompanarlos,
~ .

estoy tranquilo en mf casa, bueno se produjo un entredicho en estos casos y me

leyo esta orden que ccisualmente despues pude hacerme de ella, 1a voy a leer para
i:

ver la tramq, dice: "C6mando Conjunto de la Fuerzas Armadas, Presidencia,

orden, por disposicion superior el Comando Conjunto de las Fuerzas Armada::?

ordena al personal militar y policial portador del presente documento,proceder a

la detencion de los elqnentos cuyos nombres' e identidad les ha sido verbatmente

.proporcionado a los grupos de intervencion respectivos, parael cumplimiento de

la presente orden deb era actuarse reglamentariamente, Lima cinco de abril de mil

novecientos noventa y dos", hay un sello y la firma de don Nicolas de Bari

Hermoza Rios - General de Ejercito - Presidente del Comando Conjunto de las

Fuerzas Armadas; dice por disposicion superior el Comando Conjunto y yo Ie

. pregunto doctor, <,-Porencima del Comando Conjunto quien esta? <,-Porencima de
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condujeron luego que Ie lee e,sta orden firmada por Hermoza Rios? DIJO: Luego

que ya estaban en la sala de mi casa, ingresaron otros efectivos de la Marina y

rebuscaron toda mi casa, nunca me dijeron 10 que estaban buscando, se lIevaron

algunas casas inc1uidos mis pasaportes, literalmente voltearon mi casa.- GCuanto

tiempo les tomo hacer eso? DIJO: Yo recuerdo mucho que tengo arm as pero can

Iicenci a por supuesto, licencias deportivas sobre todo, les mostre mi licencia y les

dije con absoluta c1aridad que yo no era ningun traficante de armas, ni portador

de armas ilegales, me puse firme y les dije que a mi no me iban a sembrar

absolutamente nada, siguieron rebuscando y metiendo miedo par los altavoces de. '

unos parlantes a toda la vecindad, despues me lIevaron en una suerte de callejon

compuesto por marinas hasta un vehiculo militar hacia las afueras'-GUsted

podria calcular cuantos integrantes de la Marina habian? DIJO: Es dificil, era un

piquete al mando de un oficial, luego un corredor de mas 0 menos cincuenta

metros donde estaban apostados otros marinos, afuera otros mas con carros

policiales, vehiculos militares y me transportaron.- Digame senor Barrera, en ese

instante mas alIa de que usted ya habia visto el mensaje par el cual el acusado

proc1ama el golpe de rstado, y adem as que Ie habian leido la orden de detencior:
~

firmada par el general Hermoza, GEl marino que estaba a cargo de este operativo

Ie informo cual era la;r-af:on de su detencion? DIJO: No, yo Ie plantee que esto no. ,

era una orden judicial,;H'e pregunte de que se me acusaba y el se aferro y se

mantuvo en que simplemente cumplia ordenes, me dijo: "usted entiende, ,usted es

un politico, usted sabe de que se trata";' luego fui conducido a la Marina, at

puerto del Callao, dQnde fui depositado en uno de los calabozos del'<buquei

"Armada Peruana Elia.s Aguirre".- GEntonces no fue lIevado a una dependencia en

tierra sino a un buque? DIJO: Si, a un buque.- GUsted logro ver si habian otras

personas que estuvieran detenidas con usted? DIJO: Yo fui el primero, luego fue

traido el que fuera Director de la Policia Nacional, el General don Fernando Reyes

Roca, a quien 10 pude identificar par la voz, habida cuenta de que muchas veces

en circunstancias un poco complicadas nos conociamos hacia muchos anos, el

fue Director de Seguridad del Estado y de Asuntos Sociales, en los tiempos del

setenta, inc1uso antes; se dio una cuestion bien curiosa, pues antes el me ll~vaba

detenido y ahara el estaba ahi detenido conmigo, luego llego el 'ex Presidente de la

Camara de Diputados y actual congresista Luis Negreiros Criados, a quien
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sin. orden judicial correspondiente nos lIevaron con destino desconocido, sin

, acusacion pertinente, sin derecho a defensa y sin comunicacion con el exterior, a

nuestra manera de entender se configura un deli to vulgar de secuestro, nos

"\ i~ f,evaro~ finalmente C~Si al setimo ~ia al cuartel de 10 que er~ antes la Gu>~dia
: £t Repubhcana, en los CIbeles, en eI RImae, en la madrugada nos encontramos Igual. II1I:I 'Jj

i° ton otros que habian sido secuestrados, es decir el sabado siguiente del golpe de. v.. ,. '.:tq ..:'"

~
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: ).: ;i. ,~
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tambien identifique por la YO;;>;,finalmente despues de la media noche lIego otro

senor a quien yo habia tratado y conoda, era el Director de Seguridad del Estado,

General Fernando Luque.- (.A cada uno los colocaron en distintos ambientes,

calabozos 0 lugares de detencion? DIJO: Si, estabamos separados

completamente, luego me enteraria que falto un quinto pasajero y que estaba

reservado un camarote para el, era para el senor Hugo Otero Lanzaroti, hoy

embajador en Chile.- (.Cuando usted estuvo en el buque, tuvo alglin contacto con

personal d.e la Marina, pudo indagar sobre la razon de su detencion? DIJO:

Inquirimos eso al oficial al dia siguiente en la manana del dia seis de abril, Ie.
senalamos, Ie planteamos en un momenta que estuvimos en cubierta, sobre cual

era nuestra situacion y el nos dije;>que era una situacion de depositados, esa

palabra me era muy comtin, porque hemos estado detenid<?s arbitrariamente

muchas veces, y nos dijo que el no podia hacer absolutamente nada porque eso

era una orden, y menciono el termino otra vez tan socorrido "de arriba".- GSe

identifico este oficial? DIJO: No recuerdo su edad, era un capitan de navio, no
, ,

recuerdo, en pocas oportunidades nos pudimos juntar los cuatro detenidos

porque eramos tratad,9s de manera individual, nunca pudimos comunicarnos cOl1. .

nadie.- (.Cuantos dias permanecio en el buque de la Armada Peru an a? DIJO:

Aproximadamente una- ~emana, seis dias 0 algo mas.- (.Es el mismo tiempo que

estuvieron detenidas la~:' otras personas 0 les dieron un trato distinto? DIJO:

Iguales.- (.Y de ese lugar fueron puestos en libertad 0 llevados a otra dependencia

policial, les tomaron alguna dec1aracion estando en el buque? DIJO: Nunca nO$

tomaron ningtin tipo de dec1aracion, jamas, n\.mca se nos dijo por que nos"habian.

,lIevado ahi, nunca t~vimos comunicacion con el exterior, Iii sabiamos 10 que

estaba ocurriendoafuera, estabamos absolutamente incomunicados, por 10 tanto

no podiamos ejercer el derecho el derecho elemental a defendernos, estabamos

completamente disminuidos, menoscabados en nuestro derecho de libertad, 0 sea

~ I
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del Ministerio PUblico en la que usted y otras personas aparecen como

agr~viados? DIJO: El ha reconocido esto, no s6lo reconoce sus firmas sino que la

, orden provenia del propio Presidente de la Republica, eso obra en la senten cia

judicial que obra en autos, y se ha reservado la pena ados implicados en el delito

d I
de secuestro, el hoy acusado Kenya Fujimori y el senor Malca Villanueva que esta.~ .

. ~ no habido.- iDesde su punto de vista, cual era la raz6n de su detenci6n y de las
'C cI

!
)
0 f otras personas que permanecieron como usted afirma, secuestrados durante los

'CI)!!II,,)
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estado, sabado para domingo, estaba el hoy Primer Ministro, don Jorge del

Castillo, estaba el senor Agustin Mantilla, estaba una senora de apellido Larrauri

me parece, no recuerdo bien, y otros mas, estuvimos todos en una sola oficina,

eran largas horas desde antes de la media noche hasta la madrugada, finalmente

se nos dej6 en la calIe.- i.Ahi ustedes ya estuvieron a cargo de los efectivos de la

policia en los Cibeles? DIJO: Si.- iY en el caso de los efectivos policiales recibi6

alg1in tipo de informaci6n sobre la raz6n de su detenci6n? DIJO: No, nunca.- iSe

les permiti6 el sabado siguiente al golpe de estado, comunicarse con algun

familiar, can alg1in abogado para que tomen conocimiento de su detenci6n y del.
lugar de su detenci6n? DIJO: No, tampoco.- i.En que circunstancias usted

especificamente es puesto en ~ibertad? DIJO: Estabambs el grupo de

secuestrados y de pronto un oficial del Cuartel "Los Cibeles" n9s dijo: "ya pueden

retirarse".- Diganos senor testigo, durante el tiempo que permaneci6 en el buque

y en el Cuartel "Los Cibeles", mas alIa de que dos oficiales de la Marina hayan

hecho menci6n que la orden venia de arriba, iA usted Ie dijeron de forma

especifica quien habia dado la orden de detenci6n y de los demas? DIJO: Eso de

"arriba" significaba e~tGobierno, la autoridad suprema y como dice esta orden hq.. ~ -

sido reconocida por el firmante, era elPresidente de la Republica de aquellos

momentos, Jefe Supr~o de las Fuerzas Armadas, toda vez qu'e don Nicolas de
~:

Bari Hermozi'l Rios, Presidente del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas

habla por disposici6n superior, entonces yo me pregunto, quien disponia poI;'

encima de el, pues el Presidente de la ~epublica de aquel entonces y ahora

acusado Fujimori, pqr eso precisamente en otro juicio don Nicolas Cle Bari

.Hermoza Rios dice q'\le el firm a esto por disposici6n de la superioridad y su

superior era el Presidente de la Republica como Jefe Supremo de las Fuerzas

Armadas.- iUsted se refiere a una dec1araci6n del senor Hermoza en la denuncia

~
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dias posteriores al Golpe de, Estado? - En este estado el senor Director de

Debates refiere: (.SeflOr abogado usted Ie esta solicitando al dec1arante una

opinion, una deduccion 0 un dato de experiencia? Manifestando el doctor

Rivera Paz: Senor Presidente, Ie estoy solicitando un dato de experiencia, dado

que e1 es un politico, fue Vicepresidente de la Camara de Diputados.- Al respecto

el senor Director de Debates manifiesta: Pero eso es una deduccion, si Ie

consta si Ie acepto, pero que haga un raciocinio esta demas, reformule su

pregunta por favor. Manifestando el abogado Rivera Paz: Si senor Presidente, Ie

estoy pidiendo que senale desde su experiencia, cual fue la razon finalmente de la

orden de' dete~cion en su contra de la cual fue victima.y esa es la pregunta que Ie

hago al senor Barrera;. respondiendo el testigo como sigue: Prevenir cualquier

resistencia democrMica a un proyecto autoritario y dictatorial, como es 10 usual

aqui y en cualquier parte del mundo, quien quiera hacerse el poder absoluto

siempre va hacer eso, atropella, agrede.- Muchas gracias senor Barreda.- Con 10

qu e con cl u yo. - - - -- - --- -- - - -- - - - - - - - -- - - - - - - - - - - - - -- - - -- - -- - - - - -- - - -- - - - -- - - - --- - - - --- - -- - -- - ----

Seguidainente interroga al testigo el seno.r representante del Ministerio

Publico, como sigue; Solo una pregunta senor Barrera, (.Durante el tiempo que
~. .~

estuvieron secuestrados les tomaron alguna dec1aracibn y si concurrio algun

representante del Min~~erio PUblico alas mismas? DIJO: Nunc;a, jamas. Con 10

qu e con c1u yo. -- ------ --- -1-:------- ------- -- --------- ------- -------- --- --- ------:. -- - ---- ---- -----

Continuando con el interrogatorio, examina al testigo el abogado de,la Parte.

Civil, doctor Ronald Gamarra Herrera, como sigue: Senor Barrera, (.Que

Comisiones del Cong:reso habia integrado usted al interior de la CarYtara de
I

Diputados, hacia el noventa, noventa y uno, noventa y dos, antes del golpe?
. '

DIJO: La Comision de Educacion, siempre en esa comision.- (.Tuvo usted algunos

pronunciamientos 0 algun pronunciamiento en especifico sobre la matanza de

Barrios Altos, en noviembre del noventa y uno, recuerda usted? DIJO: Si, nos

pronunciamos en contra de ello y exigimos la inmediata, no solamente

investigacion sino sancion, a 10 que ya era una cuestion bastante sabida y era

que esto provenia a uno de los brazos del Estado, nos pron,unciamos en el

Congreso, en los medios y como politicos, no solamente es una cuestioh de

trabajo sino de principios, de mbral y de conducta politica etica permanente.-

testigo, la organizacion sindical a la cual usted habia pertenecido, el Sindicato
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por la cual usted fue liberado? DIJO: No, a traves de "Los Cibeles", porque eran

parte de la Policia, y estaban subordinados a esta orden del Comando Conjunto

de las Fuerzas Armadas.- Eso fue para su detenci6n senor testigo, 10 que estoy

tratando de analizar es la orden para su libertad.- Nunca nos dijeron senor

1>0 I Nakasaki, porque nos habian detenido y tampoco por que obligadamente
i

1
j teniamos que salir una vez en libertad.- Pero senor Barrera, fue por decisi6n de

i i sus captores en todo caso que usted fue liberado.- Si doctor, pero habia presi6n'. C9U
.;::~
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Unitario de Trabajadores en la Educaci6n Peruana - SUTEP - GSe habia

'pronunciado sobre este tern a tambien de las violaciones a los Derechos Humanos

que se denunciaban en esa epoca? DIJO: Si, todas las fuerzas democraticas y

sociales principistas, se pronunciaron contra este tipo de genocidio y de

matanzas independientemente de las etiquetas y los calificativos, basta ria dar

una vista a los pronunciamientos de aquel momenta y de la preocupaci6n de que

algo peor se venia en nuestro pais.- Por. ultimo senor Barrera, GSabe si es que

algun dirigente en ejercicio de la SUTEP fue detenido el cinco de abril de mil

noventa y dos? DIJO: Si, fueron detenidos, no solamente fueron allanados unos

locales cbmo la Confederaci6n de Trabajadores, del Partido Aprista Peruano, del

diario La Republica y otros, sino tambien ellocal del SUTEP, de los maestros en

el jir6n Camana quinientos cincuenta, ellocal fue allanado y tornado durante diez

dias p()r el Ejercito y ahi fueron secuestrados en el propio local la que ahora es

Decana del Colegio de Profesores del Peru, la profesora Soledad Lozano Costa, yel

que ahora tambien es dirigente de la Confederaci6n General de Trabajadores -

CGTP -senor Homero Auris Melgar.- Es decir senor Barrera, GPermanecieron

durante diez dias, en el local sindical sin posibilidad de salir, bajo custodia
I -

militar? DIJO: Si, e17local del sindicato se transform6. en una suerte de mini

campamento militar.-, .9~n 10 que conc1uy6.nn___n_h_h_nnn_n~_nnn__h n. -' ,

Seguidamente interroga al testigo, el abogado de la defensa del acusado,

Doctor, Cesar Nakasaki, como sigue: Profesor Barrera, GCual fue la raz<?n por la

cual usted fue liberado del Cuartel "Los Cibeles"? DIJO: Porque seguramente era

imposible mantenerme secuestrado, hasta ahora no se ha dicho.- GCono~ usted
i

si fue consecuencia de alguna sentencia de Habeas Corpus? DIJO: Nunca, ya en
. '

el Poder Judicial no se podia ejercer ese derecho tampoco.- GDe 10 que usted a

conocido, entonces seria una disposici6n de alguna autoridad de "Los Cibeles"
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internacional muy fuerte entiendase, no fue un acto de contricion ni tampoco de

'beneficencia de nuestros captores, la verdad es que no podian tenernos mas

tiempo secuestrados y se vier on obligados a darn os libertad tanto, como obra en

estos documentos, el Canciller Blacker Miller senalaba, que minimamente nos

darian 0 podrian darnos libertad en tres semanas, pero la presion democratica

fue tal, que no les quedo sino darn os libertad antes, de tal manera que no fue un

asunto de repito de contricion ni de buenas maneras,- Senor testigo, tampoco Ie

pregunte si fue por arrepentimiento 0 buena voluntad; digame senor testigo,

cuando usted se ha referido que el Canciller Blacker Miller indica que dentro de

tres semanas probablemente sedan liberados, 2.Como se entero usted de esa

expresion del entonces Canciller? DIJO: Lo he leido despues, el senor Blacker

Miller, inc1uso dijo que el senor Alan Garcia, actual Presidente de la Republica, se

habia escondido porque tenia miedo a la Justicia, dijo tantas cosas que no se,

hoy de sap are cia el senor.- 2.Entonces esa dec1aracion que en tres seman as serian

liberados, fue una dec1aracion publica del entonces Ministro de Relaciones

Exteriores? DIJO: No Ie que dab a otra,- Senor testigo, 10 que Ie pegunto es, 2.Si era

publica 0 era privadq. no sus alternativas, yo comprendo su posicion politica?
,1

determinara eso, peroi mi pregunta con creta era, porque en .el comentario nos

hemos perdido, 2.Si usted en esas dec1araciones queha tenido la amabilidad de

seflalarnos del Ministro de Relaciones Exteriores, fueron dec1araciones publicas 0

quizas privadas que Ie hlzo a usted en su celda? DIJO: Publicas porque las he

leido y seguramente usted tambien las ha leido en los medios de aquel tiempo

despues, no durante mi cautiverio pues no tuvimos comunicacion con nada ni

con nadie,- Bueno senor Barrera, no he tenido oportunidad de leerlas, pero

entonces usted refiere que se entero de esas declaraciones al salir d~ su

cautiverio,- Doctor, Nakasaki, como toda la poblacion y seguramente tambien,

seguro el hoy encausado,- Pero deduzco senor Barrera, que esas dec1araciones se
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han hecho mientras usted e~taba detenido, porque no tendria sentido hacerlas
cuando usted ya estaba libre.- Su deduccion es logica doctor.- Senor testigo,

usted ha tenido y evidentemente, tiene una gran experiencia reconocida y

admirada en los temas politicos, usted a referido que varias veces ha sido victima

de esta figura entre comillas del deposito, nos dijo que a usted los policias y las

fuerzas del orden Ie decian: "usted esta depositando", al respecto yo recuerdo

que cuando defendia decian: "estan en meditacion, esta en sala de meditacion",

entonces, la pregunta es la siguiente, 2.En que circunstancias podria quizas,

usted aclararnos y ponernos algunos ejemplos que estaba privado de su libertad

y las fue'rzas del orden Ie decian: "usted esta depositado? DIJO: En tiempos de

dictadura, en tiempos de gobierno autoritario por ejemplo Morales Bermudez que

me debe casi dos anos de libertad.- 2.Que sucedia en esas circunstancias? DIJO:

19ual, desarraigo a la fuerza de las personas, sin orden judicial pertinente, con

destino absolutamente desconocido, sin derecho a defensa y sin comunicacion

con el exterior, exactamente 10 mismo, es decir, las dictaduras son siempre

iguales, practican los mismo metodos.- 2.Ycomo finalmehte fue liberado en esas

oportunidades por ejemplo, cuando'se dieron esos depositos entre comillas en el~ .
regimen del Presidente Morales Bermudez' de la misma manera? DIJO: Con la

presion de siempre, nQ por Ia decision generosa de los captores, por la presion

efectivamente nacional ~ internacional.- Senor Barrera, es decir, la decision del

captor motivada y presionada por la protesta:- Asi es doctor, absolu,tamente

siempre ha sido asi.- Senor testigo, usted a referido que cuando su captor, el

oficial de la Marina en;su vivienda, usted Ie inquiera correctamente la razoo de la
detencion elle dice, 10 he copiado creo textualmente: "usted es politico y entiende
. '

las razones", 2.Comprendio usted a que se referia su captor? DIJO: La razon de la

prepotencia y que el simplemente iba a guardar como una maquinaria ciega que

cumple ordenes de arriba. Con 10 que concluyo.n_nnnn_u_n__n_n_nn_n_n__n-

Prosiguiendo con el interrogatorio, el Senor Director de Debates examina al

testigo, como sigue: Senor Barrera, 2.Durante su periodo de privacion de

libertad se entrevisto, converso 0 vio al agraviado GorritiEllenbogem? DIJO: No 10

vi.- Testigo, usted me dice que ha estado privado de su liberad en la Buque de la

Armada Peruana - BAP - Aguirre y luego por breve tiempo en eJ Cuartel "Los

Cibeles", asi tambien dijo que en algtill momenta usted ha dicho que se ha
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encontrado junto ya con los gel BAP Aguirre y los que estaban en Los Cibeles y

alii tuvo oportunidad de conversar con ellos razonablemente, digame, 2,Que Ie

decian ellos respecto a quien Ie habia ordenado la detencion, eso fue materia de

conversacion 0 no? DIJO: Siempre, objetivamente cuando se da un golpe de

estado, cuando se interrumpe el discurrir democratico siempre se apunta a quien

es responsable.- 2,Y que decian? DIJO: Que era el gobierno, y era quien habia

dado el mensaje esa noche y la voz de orden de que se cierre todo esto.- Senor

testigo, relataron alguna una experiencia personal, uno deduce eso esta claro,
,

esta en absoluto derecho de hacerlo pero, vamos al tema de experiencia vivid a de

si alguien se 10 dijo a usted, algo que a mi me consta que fulano me ordeno tal

cosa, 2,0 simplemente son discusiones poiiticas sobre el asunto? DIJO: Son

deducciones y analisis logicos de las cosas porque alguien se beneficia de un

golpe.-. Eso no 10 niego senor Barrera, digame, ya luego de haber salido en

libertad y despues de los hechos, 2,Ha tenido usted oportunidad de indagar,

exactamente saber de un modo directo, el acusado aqui presente estuvo

vinculadb, el dio una orden expresa? DIJO: Bueno en este caso siempre se ha

hablado en general, el Gobierno es quien a manejado este asunto, y por 10 tant~
es el beneficiario y buscaba cortar todo tipo de resistencias.- 2,En algUn llego

usted a conversar peJ'~onalmente 0 por interposita persona. con el General

Hermoza Rios? DIJO: Nd,:'la ultima vez que 10 vi, al hoy ex General victorioso, fue

IIen el juicio que se Ie ha ganado, en ese espacio tuve la oportunidad de c~mversar

con el y Ie senale el tema de su orden y el me dijo: "si, reconozco, he dado es~

orden pero aqui quien comando este tema, 'Y yo firme esa orden porque el no
\ .

quiso firmar, y es el senor encausado.- 2,Eso se 10 dijo en. una conversacion

directa cuando se encontraron en el pasillo, donde fue, 0 es que declaro? DIJO:

Me 10 dijo en los pasillos y despues 10 declaro.- 2,Se 10 dijo a usted en los pasillos?
II
I

U

DIJO: Y luego el reconocio este documento y dijo a quien se referia esa frase "por

disposicion superior del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas la de

detener".- Con 10 que concluyo.-un uu_u_u_-_u_uu_u n___u_u_uu

Acto seguido el Vocal Supremo, doctor Prado Saldarria~a interroga al

testigo, como sigue: Digame senor Barrera, 2,En el periodo que esta privado de

su libertad en esta unidad naval; tiene comunicacion con su familia? DIJO: No,

mi familia no se entero de mi paradero, aunque ellos si indagaron, incluso hay

~ r~

I
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una denuncia de mi espos<?t donde senala y dice textualmente 10 siguiente:

"esposa exige inmediata libertad del imputado Ibo Barrera Bazan, Ie niegan

informaci6n sobre paradero y estado de salud" esta es la publicaci6n periodistica

del diario "Expreso", y sobre la cuesti6n de la indagaci6n que usted me dice

doctor, dice aqui textualmente: "esta es la perversidad, cuando al dia siguiente

Vicky Galarreta va a indagar por su esposo y Ie informan que habia sido enviado

a la Divisi6n Blindada, ahi Ie informaron que estaba en el Pentagonito, luego

sucesivamente Ie dijeron que estaba en Las Palmas, en Servicio de Inteligencia y

finalmente Seguridad del Estado, 10 cierto es que Barrera Bazan, no aparece por

ningun l~do". - Senor Barrera, el personal que 10 intervino en su domicilio y 10 va

a trasladar, ~Era personal de la Marina? DIJO: S1.- ~No era de Seguridad del

Estado? DIJO: No era Seguridad del Estado.- Senor testigo, esta referencia entre

comillas que estaba depositado, como usted 10 ha mencionado, ~Quien se la

formu16? DIJO: Los de la Marina, es una cuesti6n usual, y mas ligada a la Policia

como narre pero esta vez me 10 dijo la Marina.- Con 10 que conc1uy6.-u--uu-------

A continuacion interroga al testigo, el senor Vocal Supremo, doctor Hugo

Principe Trujillo, c~p1o sigue: Solo dos ac1araciones senor testigo,usted al se:
. ~ .

intervenido primero por miembros de la Policia y luego' por gente de la Marina,

~Tenia la opci6n de n0-apompaflarlos? DIJO: Al principio cuando vi aparecer a 10s

efectivos policiales de lk manera tan aparatosa de darme seguridad, Ie pongo

comillas, pense en evadirme, pero luego vi la superioridad y las condici9nes que

eran completamente dificiles porque estaba rodeado, toda la cuadra y el complejo

habitacional estaba rQdeado, peor cuando lleg6 la Marina, de tal maner~ que la
i

resistencia fue mas por dignidad y luego 10 que he mencionado, aterrorizaron a

toda la vecindad e inc1uso a mis hijos.- Quiero que ac1are usted senor Barrera, en

el sentido de que la gente de la Marina y las personas que fueron a intervenirlo no

solo se dirigian a usted sino que en parte trataron de asustar 0 de crear un

ambiente como para que no 10 protejan, ~Fue algo asi, podria precisarnos? DIJO:

La llegada aparatosa a un complejo habitacional, con las caracteristicas militares

y todos demas armados y arteados ya es un elemento, luego. cuando llega la

Marina con altavoces fue peor, amenazando, advirtiendo a la vecindad que no

t salgan, y que no se asomen a'las ventanas, eso es peor, 'que ingrese a su

! domicilio un piquete militar con armas y todo 10 demas genera una situaci6n
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evidentemente de temor, de r:q,iedoy de terror, ese es el ambiente que se vivio y en

esas condiciones, que puede hacer una persona individualmente.- Senor testigo,

cuando usted se encontraba detenido en una embarcacion de la Marina, (.Tuvo

tuvo la oportunidad de comunicarse con sus familiares 0 con algunos miembros

de la prensa 0 tenia alguna noticia de 10 que ocurria? DIJO: Comunicarme al

exterior nunca jam as, tanto se indagaban que hast a los medios mismos rio

sabian mi paradero, en alguna oportunidad cuando salimos a la cubierta,

pudimos ver las noticias por television, que en aquel momenta estaba

absolutamente controlada, pero rapidamente fuimos eximidos de esa posibilidad

de ver siquiera 10 que pasaba afuera, habia una orden estricta de completa

incomunicacion,- t!.Y entre las personas, que usted ha referido, que estaban

detenidas en ese sitio, podian comunicarse? DIJO: En dos 0 tres oportunidades

luego la atencion, pongale comillas, era completamente aparte, ese fue el tema.-

Acto seguido el Senor Director de Debates invita al acusado a dar su

comentario, quien manifiesta: Senor que yo no firme ni di ordenes de detencion

alguna ~----------------------------

Seguidamente el renor Director de Debates da por concluido el
interrogatorio al senor Barrera Bazan' indicando a quien el Tribunal Ie

agradece su intervencion para esclarecer la verdad, disponiendose un receso.<

hasta las tres de la tard~::nn_n__n__n_nn_n_n_nnn__nn_n_nnnn n--n__nn

Reabierta la sesion el senor Director de Debate dispuso. el ingre~o de la

testigo Norma Cecilia Espinoza Ochoa, a quien el Tribunal procedio a tomarle"

previamente, el juram~ntode ley, haciendole.de su conocimiento que en 'Caso de
~

faltar a la verdad sera denunciada por los delitos contra la. Administracion de
. .

Justicia, luego de 10 cual se Ie pregunto por sus generales de ley, y dijo llamarse

como queda escrito, nacida el veinticuatro de junio de mil novecientos setenta y

tres, domiciliada en Jiron Mariano Melgar doscientos cuarenta y cuatro en el

distrito de Carmen de la Legua en el Callao, casada, cuando los hechos

sucedieron estaba cursando el quinto cielo de la universidad La Cantuta, de

profesion docente y consultada si tenia algun vinculo con el acusado responde

que no, nlnguno, ~ ~-----

En este estado el senor Representante del Ministerio Publico procedio a

examinar a la testigoen los siguientesterminos: Senora Ochoa, ha dicho que
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estudiaba en la Cantuta, 2.Cllando ingreso a la universidad y que ano cursaba

cuando sucedieron los hechos? DIJO: Cursaba el quinto ciclo y egrese en mil

novecientos noventa y cinco, obtuve mi titulo, soy licenciada en Educacion.-

2.Cuanto tiempo vivio en la residencia? DIJO: Muy poco, hay much as cosas que

no recuerdo, pero cuando sucedieron los hechos no tenia ni un mes.- 2.Antes de

los hechos usted estudiaba sin residir en la universidad? DIJO: Si, ingreso al

internado pOl' motivos economicos.- 2.Le consta que se instalo un destacamento

militar en La Cantuta? DIJO: Si claro, eso 10 veiamos todos, se instalaron donde
,

estaba planeado hacer un iglesia catolica, ahi estuvieron cuando fue a visitarnos

el ex Presidente Fujimori, el ingreso porIa puerta de la residencia de los docentes

y al otro lado empezaron a darse los problemas, los alumnos cerraron la puerta

principal ahi conoci al senorPresidente, bueno como todos los alumnos.-

2.Recuerda cuando se instalo la base? DIJO: No senor, no Ie podria decir.- 2.Pero

fue en mil novecientos noventa y dos? DIJO: No, fue antes.- 2.Aque distancia de

la puerta de ingreso estaba el destacamento militar? DIJO: Como a diez cuadras

porque es una su bida, hay que pasar la Facultad de' Educacion Fisica y la

piscina.- 2.A que distCflcia estaba el destacamento militar de la residencia dond~
usted vivia? DIJO: A :menos de una cuadr~.- 2.Las personas de esta base militar

controlaban el ingreso_qe los alumnos? DIJO: De alguna manera si, a veces de

dia y de noche, y ese mismo dia hubieron mas militares de 10 debido, eso me di

cuanta junto con una companera de estudios.- 2.Controlaban el ingreso de

vehiculos? DIJO: No Ie puedo decir.- 2.Usted veia que los militares hacian rondas

pOl' el campus universitario? DIJO: No me daba cuenta de esa situacion"-porque
I

ignoraba el trabajo de ellos, de repente ahora si puedo darme cuanto porque se
- ,

como es el trabajo de un militar y de un policia que es muy diferente.- Senora

testigo, vamos a ingresar ahora a los hechos materia de su testimonio, yo Ie voy

a dar los nombres de los alumnos y el profesor que resultaron muertos, 2.Usted

conocio al profesor Hugo Munoz Sanchez? DIJO: De vista, como a todos los

profesores de la Universidad, eI no fue mi profesor porque el dictaba clases en la

Facultad de Pedagogia de Primaria y yo de la era de Ciencias Sociales, yo soy

profesora de Literatura y Lengua. 2.ABertila Loza Torres? DIJO: Ella vivia frente a

mi cuarto en el mismo internado.- 2.A Dora Amaro Condor? DIJO: De vista.- 2.A

Dora Ollague Fierro? DIJO: Ella vivia al costado de mi cuarto.- (,A Luis Enrique
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Ortiz Perea? DIJO: De vista, solo con Bertila y con Dora conversaba porque vivian

cere a a mi cuarto, alas otras personas solo las conoda de vista.- 2.Tenian algun

grade d amistas con estas dos alumnas que ha mencionado? DIJO: No, solo era

un saludo, un como estas, y bueno con Bertila a veces compartia algunos

comestibles, con Dora muy poco porque ella casi no paraba en su cuarto.- 2.Que

distancia habia entre la vivienda de los varones y la de las mujeres? DIJO: Muy

lejos, porque la vivienda de los varones estaba cere a al Rectorado, eran mas de

quince cuadras porque era como son subida y bajada, ya que el Rectorado

estaba a la entrad de la Universidad y ellos estaban a la espalda del Rectorado, y.
no era un internado solamente unos cuartos porque el internado 10 habian

botado tiempo atras.- 2.Que activi~ades desarrollo el diecisiete de julio de mil

novecientos noventa y dos? DIJO: Mis estudios y hubo un aln:lUerzo entre todos

los estudiantes, el dieciocho mejor dicho, y yo y mi compaiiera participamos,

eramos todos los internos, participamos sin saber que actividades tenian los

demas, al final almorzamos y nos retiramos, en mi caso nos retiramos con unas

amigas por las afueras de Chosica a caminar como siempre 10 hadamos.- 2.Podria

describir con algun fetalle que sucedio ~l dieciocho de julio en horas de lq
madrugada? DIJO: Las cosas sucedieron el dieciocho' de julio a la tres de la

madrugada, yo recuetdQ bien la hora porque ese dia no dormi en mi cuarto del

segundo piso, sino en la\iabitacion de mi amiga Emilia Huaman Poma, dormi alIi

porque ella estaba sola y la fui a acompaiiar, ademas porque tampoco estaba en

su cuarto Dora, y no me di cuenta si esta~a Bertila, entonces mi amiga me dijo

que por favor la acom1?aiiara, baje a eso de la's diez de la noche baje en una bata

y una chompita roja.-~Eran cuartos individuales? DIJO: NO, eran cuartos que se

comunicaba,n por un pasadizo, en los cuartos habian entre tres 0 seis chicas,

algunas se iban a sus casas los fines de semana y algunas nos ibamos recien el

sabado.- 2.Como fueron los sucesos alas tres de la manana? DIJO: Yo le digo la

horC!-exacta porque mi amiga tenia un reloj pulsera y a esa hora escuchamos

, ruidos de carros y por la ventana vimos luces fuertes, en eso oimos que rompian

la cadena de la puerta y se cayo el candado y entramos corriendo, nosotros nos

levantamos asustados y ellos entraron a los cuartos.- 2.Cuantas mujeres hcibian

en los cuartos de allado? DIJO: En el cuarto donde yo estaba erainos cuatro, en

todas las viviendas no Ie podria decir; luego ellos ingresaron al cuarto, era
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personal militar, tenian borseguies, jeans, polos blancos y armas cortas, nos

dijeron que nos tiraramos al suelo, 10 que obedecimos y a algunas nos ordenaron

que salgamos, yo de los nervios no sali y me jalaron, afuera ya me levante un

poco y saliendo del cuarto de mi companera que era en la entrada, estaba el

lavadero y un cilindro de agua, entonces yo me cai junto con algunas compaiieras

que no recuerdo, luego de eso oimos como bajaban las chicas llorando y gritando,

luego me dijeron que a Bertila y Dora la. bajaron llorando y gritando, luego nos

levantaron una a una, cuando me levantaron a mi habian un militar con

pasamontaiias, no recuerdo que tendria puesto de la cabeza para abajo, era alto y

bien fornido, ~ntonces a todas nos llevaban de la cabeza ante el y el senor asentia

0 negaba con la cabeza, cuando me ponen al frente, el dice si con la cabeza y me

sacan, ya habian sacado a Dora, a Bertila, yo habre sido la tercera, yo lloraba, y

les decia que conmigo no es.- c!.Y por que decia " conmigo no es"? DIJO: Porque

suponia que buscaban a alguien y yo nunca he estado en ningun partido politico

ni en ninguno de los partidos de la Universidad y no participe mucho en las

actividades de los alumnos a quienes deciamos "los tucos", hay una parte de ese

momenta que 10 ten~o olvidado, no puedo recordar, solo recuerdo cuando he

llegado al carro, me amarraron con la cho~pa que mi amiga me habia prestado y

cai encima de person:a.sJ que lloraban y estaban con sabanas y co1chas, e pude

levantar y erguirme y pJeie observar que un tipo con pasamontaiias- decia: "bajen

a la morena carajo se han' equivocado, ella no es", y las lisuras que h,alan los

militares, me bajaron y me llevaron cerca a'la piscina y me preguntaron quien era

"candado", quien era 'fblanco" y otras preguntas que no recuerdo, me die1'on dos,,
patadas en la espalda y me llevaron a rastras a la puerta, me preguntaron cuaJ

era mi nombre y facultad, les dije mi nombre y que era de la FacuItad de

Humanidades y me dejaron en la puerta del internado, los alumnos estaban en

esa camionetitas tipo chinas, no se mas de ahi, y tampoco porque me bajaron.-

c!.Usted vio que la amarraron con alguna atadura 0 solo con la chompa? DIJO:

Con la chomp a de una amiga de cuarto que era mas alta que yo y era del tipo

incaica que podia estirarse.- c!.Habia mujeres junto con estas personas que

irrumpieron en el internad6? DIJO: Solo varones, no habia mujeres, al menvs de

10 que yo pude ver.- c!.Cuando ,dice que portaban armas c'ortas se refiere a

pistolas? DIJO: Creo que Ie llaman AKM, eran cortitas.- c!.Pudo apreci~' que

~
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alguno de estos sujetos estuv~era filmando? DIJO: NO pude darme cuenta de eso,

todo fue bien nipido.- GUsted via sus vestimentas? DIJO: Al menos cuando estaba

afuera y ese militar dijo esa palabra yo pude darme que tenia vestimenta militar

pero estaba con pasamontailas cuenta que.- GPodia ca1cular cuantas personas

eran en total? DIJO: NO, como Ie digo, eran las tres de la manana y el propio

lugar es oscuro y habia neblina.- GTampoco pudo identificar a los alumnos y al

profesor? DIJO. Cuando yo he caido encima de los alumnos, pues me botaron

como si fuera un costal de papas, sobre una de las sabanas sobresalia un cabello

rubio ondulado y ese era el cabello de Bertila, pues ella se habia tenido asi, ellos

habian ;alido' antes pero yo escuchaba que lloraban'-'GPodemos conc1uir que los

varones ya habian sido retirados de sus viviendas? DIJO: No sabria decirle pero

cai sobre varios cuerpos.- GPodria reconocer que tipo de vehiculos eran los

utilizados? DIJO: En la camioneta donde estaban los alumnos era una tipo

camionetita chino, como las que aparecen en las peliculas de la guerra de

Estados Unidos con los chinos, asi eran, asi como hay en las peliculas, no se que

marca eian, chicas, ni tan altas ni tan chicas, debe haber habido mas vehiculos

pero no los he distingp.ido de repente, como Ie digo cuando nos hemos despertad()
~ '

por las luces deb en haber habido mas vehiculos pero como era oscuro y habia

neblina, aparte que yo. ~staba sin lentes.- GCuanto tiempo transcurrido desde el

momenta que la hicier~~ descender, usted pudo ver que ellos y~ salian y se

retiraron? DIJO: No pude ver; como Ie digo hay partes que yo no n:cuerdo,-:

Testigo, aparte del momenta que vio usted cuando este sujeto afirmaba 0 negaba

con la cabeza, GEs a~i como hacian? DIJO:' 8i hasta puedo decir que ~staban

buscando a alguien 1. yo no se porque conmigo dijo si porque yo no estaba con
, ,

ninguno de los grupos que conociamos en la Universidad.- GUsted llega a conocer

a algunos integrantes de la base militar? DIJO: NO.- GAlguna de sus amigas?

DIJO: Amigas no, companeras del internado, pero si a algunas las vi conversando ~

I

II

pero como eramos chiquillas de diecinueve 0 veinte anos pero que no estaban

dentro de este grupo que andaban con este grupo al que llamabamos "tucos" si

les vi conversar pero no sabria el grade de suamistad.- GY alguna de ella fue

llevada en estos camiones? DIJO: No, ninguna de ellas.- GUsted en su tiempo de

internado conocia de la presencia' de algun personal militar 0 policial infiltrado en

~

I

los alumnos? DIJO: Eso salia despues que se dieron los hechos, al ailo siguiente
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conoci a un amigo estudiant<:; que habia sido polida,- GConocio a Iris Chumpitaz

Mendoza? DIJO: Me suena su nombre.- Le digo eso senora Espinoza, porque

usted en su declaracion anterior manifesto que si conoda a Iris Chumpitaz como

alumna de la Facultad.- Doctor, si era alumna pero no recuerdo de que facultad.-

GTenia alglin grado de amistad con elIa? DIJO: No, ninguna, mis amistades eran

bien cerradas.- GConocio a Aquilino Portell a Nunez? DIJO: No.- GSabe quien es?

DIJO: Por las noticias me entere que habia sido militar, pero yo nunca 10 conoci

en la base de la Universidad.- GCuando se entera usted de la muerte de los

estudiantes? DIJO: Dias despues por noticias por periodicos y television porque

era un ~omento clave ya que era normal ver que mataban y desaparecian

gentes.- GUsted indago entre sus compaileros por estos hechos? DIJO: No, a

partir de eso tuve miedo y pedi garantias con el abogado de la ,universidad y creo

recordar que por las noticias del periodico lei que el senor Yoshiyama, creo que

era Presidente del Congreso, dijo que me iba a dar garantias para mi vida.- GEn

que consistio esas garantias? DIJO: En policias que me cuidaban porque tenia

miedo por 10 que me pudiera pasar.- GUsted recibio amenazas? DIJO: Cuando he

tenido la seguridad ,~dos veces trataron de pasarme algo pero antes de l~
~ -

seguridad siempre iban a preguntar tonterias y yo pude 'conocer a un militar que

iba.- 6Y quien cree era-;2pIJO: Era de los que hacian servicios y una vez llego ami

casa en Los Olivos y pJi eso yo paraba asustada, una vez fue en' el micro que

venia a mi casa y simularon un robo pero la in ten cion era otra y otra v~z 10s de

mi seguridad me dijeron que ibamos air al Club de la Policia en Nana porque nos

estabamos siguiendo, 'habia una contrainteligencia y yo me. di cuenta la ~ez que\

simularon robar a mi seguridad y despues aparecieron dosmas, entonces me

llevaron al club y salim os de ahi como alas siete u ocho de la noche y me fui ami

casa; 6Usted ha podido reconocer a los integrantes del Grupo Colina que despues

fueron identificados por la prensa? DIJO: No, en la universidad yo nunca he visto

a esos senores, como Ie digo hay muchas cosas de ese momenta que no puedo

recordar.- 6Usted se siente presionada a la fecha? DIJO: Si senor, porque desde

que he dado mi declaracion real el veinticinco de enero de este ano en la Primera

Sala Penal Especial en la base naval, ahi tambien pedi garantias.- 6En que forma

se han materializado esas amenazas? DIJO: Llaman a mi casa, tocan y no hay

nadie, llaman y no contestan y luego en la segunda llamada me ponen una
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Sirena, incluso la semana pa~ada volvieron a 10 mismo, yo realmente siento una

presion muy fuerte senor, yo ahora tengo un hijo soy madre soltera, y para mi

esto no es bueno, 0 nunca he pedido nada al Estado porque mi madre no queria

pero ahora si voy a pedir indemnizacion, asi como estas personas han pedido por

sus familiares que han muerto pues yo ahora voy a pedir pus mi vida se siente

peligrada, gracias este problema no me han podida nombrar dos veces, en

Vitarte y en el Callao, ahora estoy en pleno concurso de nombramiento, y ya me

inscribi y tengo miedo que no me vuelvan a nombrar por este caso que

nuevamente esta saliendo a la luz.- (.Sabe de donde proceden esas amenazas?. '

DIJO: NO Ie sabria decir, antes quizas no me interesaria porque era soltera pero

ahora tengo un hijo de cuatro aiios que depende de mi.- Con 10 que concluyo.----

A continuacion la letrada Gloria Cano examina al testigo, Espinoza Ochoa

como sigue: Una pegunta senora Espinoza, antes de la incursion del diecisiete de

julio, (.Hubo otras incursiones en el campo universitario? DIJO: Si eso fue antes

que yo me internara, mis compaiieros me comentaban que revisaban sus cosas

pero era de dia no de noche, me dijeron que les quitaban libros que pedian en la

universidad 0 para ~l curso de materialismo historico.- (.Quienes eran los qu~
~

intervenian? DIJO: Eran policias.- (.Alguna vez intervinieron los miembros de la

base? DIJO: Nunca, ff<;1-npolicias, incluso una vez fueron policias femeninas.-

(.Conocia ust~d alglin in~1dente adicional que hubiera habido entre -los miembros

de la base y los estudiantes? DIJO: NO sabrfa decirle, porque como,Ie decia

mintieres era estudiar, salir con mis amigas, de repente pasear pero no mas

nada.- Senora Espinbza, usted nos ha re'latado que ha sido una \}ivenciaI '

dramatica 10 de esa '!1-°che y que de repente no recuerda algunas cosas, sin

embargo quisiera que haga un esfuerzo de repente no en la cantidad de personas

como Ie ha preguntado el senor Fiscal, pero si digamos en la caracteristicas de

enos, (.Eran bajos, altos, como eran? DIJO: La mayoria eran altos de manera

er~ida como todo militar 0 policia pero como Ie digo no podria decirle cuantos

eran, solo pude contar la persona que bajo y las dos personas que me hicieron las

preguntas.- (.La trataron con mucha violencia? DIJO: No con m\lchas pero si me

dieron dos patadas en la espalda.- (.Pudo percatarse que alas otras mujerd que

bajaron de sus habitaciones las trataron tam bien con mucha violencia? DIJO: Yo

no vi eso, pero cuando regrese al internado mis amigas me dijeron que las habian
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bajado con mucha violencia, pero yo no pude ver, pues no vi eso porque ese dia

no dormi en mi cuarto.- Testigo, usted nos ha relatado que eran personas altas y

fornidas, pero digame, ~Habia posibilidad de resistir? DIJO: Bueno de la manera

como me sacaron me jalaron de mi bata.- ~En alglin momento Ie hablaron? DIJO:

NO, todo ha sido rapidisimo.- ~Escucho usted si a otras personas Ie preguntaron

algo? DIJO: No, solo a mi me bajaron, a los alumnos no.- Usted nos ha contado

senora Espinoza, que Ie preguntaron por. su nombre, ~Le pidieron alglin tipo de

identificacion? DIJO: Cuando me hicieron las preguntas y yo les dije que no

sabia, me han cargado entre los dos porque eran altos y me han llevado a rastras

hasta la puerta porque yo no podia ni caminar y me preguntaron por mi nombre

y facultad y yo se los dije.- ~Usted hizo alglin tipo de reclamo? DIJO: Si, yo les

gritaba que yo no era.- ~En alglin momento despues de los hechos usted fue

convocada por algun inspector militar para averiguar como fueron los hechos?

DIJO: A mi llamaron al Congreso, ahi estaba el senor Roger Caceres pero yo no

fui.- ~y de parte del algun inspector militar? No, solo cuando me iban a poner

seguridad me invitaban a que me vaya al extranjero y yo les dije que no porque

iba a dar a entender ~ue yo era parte del gobierno 0 de "los tucos" que era com~

llamabamos a los estUdiantes que participaban en actividades que no eran las

adecuadas, entonces y..o.1lesdije que no me iba a ir porque yo .era una alumna

normal, proveniente de Jfia familia humilde y no me voy air, entonces me dijeron

que me iban a poner seguridad y que iba aseguir en el intern ado pero m~ dijeron

que si pasaba algo iban a salvarme a mi pero no a los demas, en eso yo me dije

que no podia ser egoista y mejor me sali!- ~Poreso fue que se re~ro del
;

internado? DIJO: Si.- Con 10 que concluyo.-n__nn__nnnnn___n n n-

Luego la defensa del acusado, doctor Nakasaki Servigon, plantea sus

preguntas a la testigo Espinoza Ochoa como siguen: Senora Espinoza, antes

del diecisiete de julio de mil novecientos noventa y dos, ~Es cierto que en la

universidad de La Cantuta entre otros problemas, habia uno en virtud del cual

los "Tucos" de Sendero Luminoso y los "Martacos" del MRTA que impedian el

normal desarrollo de la Universidad? DIJO: Eso yo 10 pude observar en el primer

ciclo de mis estudios; En este acto interviene .el senor Director de Debates,

11

~

, IImanifestando que: aca hay dos' afirmaciones que hay que adarar, "Tucos" de

Sendero Luminoso, y "Martacos" del Movimiento Revolucionario Tupac Amaru -
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cosas, pero eran de dia no de noche.- i.Es correcto que usted ha declarado sobre

estos mismos hechos en la Base naval del Callao? DIJO: Si, ~l veinticinco de

enero.- i.Es correcto que en dicha declaracion usted ha manifestado que antes del

i diecisiete de julio del noventa y dos, tomo conocimiento que habia este tipo de
. >-

I.:~ intervenciones, por ejemplo la revision de cosas, e incluso habian movilizaciones
~ ti
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MRTA - 2.Es eso correcto sen,ora Espinoza? DIJO: "Los Tucos" Ie deciamos a los

estudiantes que tenian "la misma manera de hablar que Sendero, pero yo no

podria decir que eran de Sendero Luminoso, y "Los Martacos" eran los que

hablaban como los del MRTA.- Prosiguiendo el interrogatorio: 2.Entonces es

correcto que estos problemas existian? DIJO: Eran los alumnos pero en menos

proporcion, pero luego no porque ya ingresaron 10s militares a la universidad.-

2.Es correcto que con la instalacion de- base de accion civic a se supero este

problema de interrupcion de clases? DIJO: Si, ya teniamos las c1ases normales.-

i.Que otras cosas pudo apreciar que realizaban los sold ados a traves de la accion

civic a? DIJO:Ellos tomaron el comedor y comenzaron a darnos una mejor comida

pero tambien se acabaron nipido las raciones de comida que venian y a veces

esto rec1amaban 10s alumnos de ciertos grupos, mas del grupo de "Los Tucos"

que los otros y bueno por eso era el problema, porque muchos de ellos repetian

los cursos y no terminaban la Universidad, asi como habian otros que

terminaban, habia de todo en la Universidad.- i.Los soldados realizaron algun

trabajo de arreglo para la Universidad? DIJO: Propios de 10 que hacian los

soldaditos, pintaron pa Universidad arreglaron algunas cosas como en S~
~ .

Marcos.- Senora Espinoza, a una pregunta de la doctora Cano, usted ha dicho

que antes del diecisiet-e"de julio usted tuvo informacion que los policias hacian

algl.in tipo de operativJ :'con los alumnos, i.No es asi? DIJO: Yo"no he dicho

policias, he dicho despues" que se hizo esta incursion militar al ano $iguiente

pude conocer a un amigo que yo sabia que era policia.- No me referia a eso senor

testigo, 2.Antes del diecisiete de julio del noventa y dos, tuvo conocimiehto queI

militares 0 policias hacian operativos en la Universidad? DIJO: Desconozco, esto. .

no 10 pude ver.- Porque testigo, hace un momenta Ie referia a mi colega que sabia

que habia revision de cosas.- Doctor, 10 que me pregunto la doctora es si habian

incursiones- militares al internado y al internado nunca hubo incursiones

militares como en ese momento, solo hubo incursiones policiales para revisar las
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donde los militares' detenian a los estudiantes y los llevaban a Seguridad del

Estado y despues de quince dias retornaban? DIJO: Si, una vez cuando hubo un

reclamo fuerte por el comedor, unos reclamaron y se los cargaron a los alumnos y

despues de quince dias los veiamos, era l6gica esa situaci6n, habia oportunidades

que compaiieros no venian y entonces nos decian que los habian agarrado y se

los han llevado Seguridad del Estado y despues aparecian.- Digame profesora, de

acuerdo a su experiencia, (.C6mo con,sidera que la base de acci6n civica

determin6 un mejoramiento para la Universidad? DIJO: Yo diria que era un

mejoramiento en 10 que se veia, pero con esta incursi6n que hubo, yo ahora que

soy madre, no puedo perdonar, si tenian culpa mis compaiieros debieron

juzgarlos pero no haberlos matado.- (.Tuvo conocimiento que .las personas que

realizaron este acto integraron la b'ase de acci6n civic a? DIJO: No sabria decirle

estaban con pasamontanas.- Con 10 que concluy6.--------------------------------------

A continuacion el senor Director de Debates pregunta a la testigo Espinoza

Ochoa 10 siguiente: (.Hay residencia de hombres y de mujeres 0 es el mismo

edificio?:' La residencia era de mujeres, la de hombres desapareci6, a los hombres

los pusieron en salon~s detras del Vicerrectorado.- Senora, ha dicho que cuando
l .

pasaban habia un iridividuo que con la cabeza decia .si 0 nq.- Asi es doctor,

cuando nos sacaron, d.el cuarto a todas.- (.A todas las qu~ estaban en la
. -.<

residencia? DIJO: A tod~s, no sabria decirle cuantas, pero eramos mas de veinte

tal vez porque el internado tiene tres pisos y nos sacan a un hall dentro del

internado.- Me dice usted senora, que habia una persona que por su porte

parecia militar.- Para mi era militar, era muy, alto.- (.Y todas pasaban fre~te a el
i

para que este afirmara 0 negara con la cabeza? DIJO: Si, porque antes de mi,

'pasaron otras chicas'.- (.Estaba con capucha? DIJO: Si, todos estaban con

pasamontaiias, a nadie he podio identificar, yo recuerdo que a la chica que

estaba ante,s que yo el hombre movi6 la cabezacomo diciendo no.- (.Y que pasa

con las que decian si y con las que decian no? DIJO: Con las que decian si se

quedaban en el hall y con las que decian las llevaban afuera.- (.Pudo contar a

cuantas dijeron si? DIJO: Con las dos chic as ya eramos tres, cuando yo sali

estaban Dora y Bertila y yo que iba muy detras, he sido la ultima a la qu<; han

sacado.- Senora Espinoza, usted ha identificado que habia estos individuos

conocidos como "Los tucos" y "Los Martacos", y voy a su experiencia, digame
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GEstas personas que finalr:p.ente fueron asesinadas, usted los conoda los

identificaba como miembros de "Los tucos" 0 no los conoda de nada? DIJO:

Participaban en esas actividades, pero algunos de ellos si eran educados en el

sentido de que a veces obligaban, cuando nosotros no participabamos nos dedan

revisionistas, que eramos unas ratas, pero como digo, algunos eran educados

como el caso de Luis Ortiz que deda que habia que respetar la manera de pensar

de las personas, 0 sea, si participaban a veces por el reclamo de algo pero tenian

un lenguaje tipico de Sendero, no Ie podria decir ahorita unos terminos exactos

pero era una verborrea tipica de los de Izquierda 0 del Partido Comunista, incluso

sus proplas fr'ases de reclamos.- GConocio a este profesor que finalmente tambien

fue asesinado? No, porque no fue mi profesor, solo 10 conod de.vista.- Con 10 que

concluyo. - -- - - - -- - - - - -- -- - - - - -- - -' - -- - - - - - - - - - - - - - - - --- - -- - -- --- --- - -- -- - - - -- -- - - ---

Seguidamente, el senor Vocal Supremo Victor Prado Saldarriaga interroga a

la testigo, como sigue: Usted menciona que cuando es trasladada violentamente

a este vehiculo usted cae sobre cuerpos.- Si doctor, he sentido eso.- GReconoce a

Bertila por el cabello? DIJO: Claro, en una de las sabanas sobresalia un cabello

pintado rubio y onduJ::l.do y era Bertila.- GPudo usted decirle algo 0 ella a usted~

DIJO: No, porque todos lloraban.- Mencio~o cuando usted que busca 0 solicita

que la diferencien de ~a~ personas.- Claro doctor, yo gritaba que yo no era y que

se habian equivocado, Jrl: eso llegue a erguirme porque estaba am'arrada de las

manos y un militar grito que bajen a la morena, ella no es y me bajar~m.- GEn

una de sus versiones usted dijo que tenia parientes militares? DIJO: No, el)

ningun momenta he l11encionado eso, cuando'ya en muchas declaraciones-que he
I .

dado en ArenaIes incl1,lso aIguna vez me preguntaron si tenia aIglin familia militar

y yo dije que si, tambien me preguntaron cuando me daban mi seguridad que si

yo deseaban me podia dar seguridad mi propia familia y yo dije que no.- GPero en

el momenta de los hechos no reclamo eso a sus captores? DIJO: No, 10 que

reclame gritando fue que yo no era, pero muchas declaraciones a mi me las han

mezclado queriendo sacarme respuestas que no son adecuadas, en Ias diferentes

declaraciones que he dado, ya sea en Arenales, incluso en el penal y no se como

han hecho eso y tenido que desmentir ciertas .cosas desp1.ies.- Digame senora

luego en estos hechas, GUsted siguio asistiendo 'a la Universidad?

porque tenia clases e incluso perdi un examen de Fonetica uno.-
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GEn ese periodo fue hostigadf- de alguna manera? DIJO: Claro, me miraban mal

mis compaiieros e incluso me afecto en el examen para obtener mi titulo, porque

en el primer examen me jalan ya que un profesor me dijo que como yo no habia

sido consecuente con mis compaiieros no me iba a aprobar.- GQue entendio usted

con elIo? DIJO: Que e1 profesor de repente tendria algun grado de amistad con 10s

alumnos y simplemente me jalaron.- Con 10 que concluyo nn unu_u__u

En este estado, el senor vocal supremo Hugo Principe Trujillo, hace el uso

de la palabra e interroga a la testigo: Senora, GUsted ha dicho que vio al

acusado cuando fue a la Universidad? DIJO: Si, cuando lIego de visita, pero de

vista ya' que nunca hable con el senor aunque no recuerdo la fecha exacta.-

GPuede precisar cuando es que se instala 1a base militar en la Universidad La

Cantuta, cuantos dias despues de ocurridos 10s hechos? DIJO: Cuando vino el

senor Fujimori ellos ya estaban.- Luego usted refiere senora, que cuando 1a cogen

alguien dijo que bajen a esa morena, refiriendose a usted.- Si doctor, cuando me

lIego a erguir y me voy encima de 10s a1umnos que estaban en 1a camioneta un

militar bajaba dijo que me bajen que se habian equivocado conmigo.- GEsta

persona que 10 dijo ,~tenia a1guna re1acion escrita 0 a1go parecido? DIJO: No,

ninguna, e1bajaba c;rriendo, en ese momenta nadie veia ni escribia nada.- GY1a

persona que identificab~ a quienes si y a quienes con 1a cabeza, no tenia a1gtin

pape1? DIJO: No, eI eit~ba sentado con 1as manos sobre 1as piernas y con

pasamontanas.- GO sea daba 1a impresion de que 10s conoda? DIJO: De, repente

porque cuando lIego ami es que dijo si, que me saque, no se 10 que ocurrio 1uego,

no Ie puedo decir.- Sep.ora Espinoza, usted ha referido que cuando 1a inte-rvienen
;

usted dijo que no pertenecia a nada, GPor que 10 dijo? DIJO: Porque tenia miedo

de que quizas dijeran que yo era parte de 10s 'tucos'.- GO sea usted ya tenia una

idea de que se podia tratar de eso? DIJO: Si, porque ya habia habido varias

incursiones en otras universidades a nive1nacional, entonces era por e1

pensamiento politico que tenia cada alumno.- GPero no otras incursiones en La

Cantuta? DIJO: No, incursiones militares como la del dieciocho de julio alas tres

de la maiiana y 10 vuelvo a afirmar, no se dieron sino fueron incursiones

policiales de dia, incluso una de ellas fUe femenina. Con 10 que conc1uyo.u n---

i Seguidamente el senor Director de Debates invita al acusado a.realizar algun
J comentario, manifestando este que no, en tal sentido el Tribunal agradece la

~
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concurrencia de la testigo NO1[maCecilia Espinoza Ochoa, entendiendo por 10 que

ha pasado y esperando que este sea un punta de inflexion para su vida futura,

procediendo la testigo a retirarse.nhnnnnnnn_nnn__n__hnn__nn__n_n_nnn_-

Acto seguido el Tribunal dispone el ingreso a la Sala de audiencias del senor

Washington Rivero Valencia, a quien el Tribunal Ie pregunta si profesa alguna

religion, manifestando este que es catolico, procediendose a realizar el juramento

de ley. El testigo menciona haber sido miembro de la Policia Nacional, no haber

side procesado por estos hechos. Seguidamente el testigo procede a dar sus

generales de ley, senalando llamarse Washington Rivero Valencia, domiciliado en

la Manz~a F, Lote once, urbanizacion Aprovisa en el distrito de La Molina,

desempencindose antes de los hechos objeto del presente proceso como oficial de

la Policia Nacional en el cargo de Comandante en la DINCOTE, habiendose

retirado como Coronel, no habiendo conocido ni tenido vinculacion alguna con el

acu sad 0 .-- -- - -- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -- - - - - - - - - - - --- - - - - -- - - - - - - - - - - - - - -- - - - - - - - - - - -- - - - - -- - - - --

Seguidamentela Sala Ie cede la palabra al senor fiscal Supremo para que

proceda a realizar el interrogatorio al testigo como sigue: Senor Rivero, usted

ha manifestado que ep julio del noventa y dos usted trabajaba en la DINCOTE, ~
w -

Cuanto tiempo trab~jo alli? DIJO: Durante seis anos.- GCuaIes eran sus

funciones principales'?- pIJO: El actuar contraterrorista a cargo de un grupo

operativo Delta dos y Jipendia funcionalmente de un coronel y por encima el

general, recibiendo ordenes'deambos.- GEn el Delta dos usted era el jef~? DIJO:,

Asi es.- GYcucintas personas 0 agentes estaban bajo su dependencia? DIJO: Mas

0 menos veinticinco efectivos.- GEn julio del' ano noventa y dos se entett> de la,
privaci6n de la libertad del agraviado Dyer Ampudia? DIJO: Fui comisionado por

mi Comando para recibir en el SIE documentariamente a un detenido 0 sea

recibir los documentos y que el detenido siguiera permaneciendo en el SIE.-

Senor testigo, cuando dice que fue comisionado por su Comando, GA quien se

refiere? DIJO: Al general Ketin Vidal.- GCucintos afi.os de servicio tenia usted en

ese entonces? DIJO: Veinticinco afi.os mas 0 menos.- Digamos entonces senor

Rivero, que era un policia de larga trayectoria y experiencia, GUsted creyo que era

una cosa usual 0 normal que Ie dijeran que recibiera docurilentariamente 'a un

detenido y que este siga en el SIE? DIJO: En principio, era' una orden de mi

~

superior, el documento que se me entrego era uno que no estaba aparejado con

, 74

Acta N° 10 - Testimoniales'

'-
~
':''.

~



('

,....

;)
J

~

evidencias y pruebas por terrorismo, en esas circunstancias de emergencia la

Fuerza Armada tambien 'estaba avocada a la luche. contra el terrorismo y otros

delitos y actuamos con la presencia del Ministerio Publico, en este caso la doctora

Fabiola Pena de la Decima Fiscalia que asumia la titularidad de la investigacion y

era la representante de la legalidad ,- GCual fue el documento que su superior Ie

entrego a usted 0 solo fue verbal? DIJO: Fue verbal.- GEn que fecha usted

concurrio alas oficinas del SIE en el Pentagonito? DIJO: Fue el veintisiete de

julio.- GUstedes Ie tomaron la dec1aracion al detenido? DIJO: Recibido el

documento procedimos a comunicar al Ministerio Publico y al Juzgado de Turno

con los oflcios pertinentes, ya con la Fiscal concurrimos para hacerle los registros

domiciliarios en sus oficinas y para tomarle las dec1araciones en presencia de su

abogado defensor cuyo nombre obra en el parte.- GDurante sus veinticinco anos

de servicio habia concurrido a otra dependencia ajena a la policial a tomar una

manifestacion, a llevar a cabo una investigacion de un ciudadano civil? DIJO: No

recuerdo, pero no me parece.- GTampoco observo la orden que en este caso Ie dio

su superior? DIJO: No tenia porque observarlo porque se trataba de mi superior y

por las consideracion~s expuestas.- Pero senor Rivero, era una actuacion ilegal ~
.. .

todas luces.- Doctor, ho 10 considere ilegal por las consideraciones que Ie indique

y mas aun si estabam9~ con la presencia de la Fiscal.- GRecuerda que cargos se

Ie imputaban al senoJ : Dyer? DIJO: En el oficio de cia que eran posibles

vinculaciones con el terrorismo, nada mas.- 0 sea senor testigo, GUsted r,ecuerda

que Ie tomaron dec1araciones al senor 'Dyer Ampudia en presencia de su

abogado? DIJO: Si se9or, en presencia desu abogado.- Pero senor testigo;"hoy en

la manana el senor Dyer no ha sostenido que se Ie haya tornado su dec1aracion

con su abogado defensor. En esto acto el abogado del acusado, Cesar Nakasaki

solicita el uso de la palabra y siendo autorizado por la Sala seiiala: Para

senalar senor Presidente la precision que usted ha exigido en las preguntas

cuando me toco a mi debo senalar que 10 que ha dicho el testigo es que conto con

, abogado a nivel de manifestacion policial, no es exacta la version que da el senor

Fiscal. Al respecto el senor Director de Debates solicita al senor Fiscal que

replan tee lapregunta, procediendo este a realizarla: Senor Rivero, GUsted dice

que concurrio el abogado y Ie tomaron la manifestacion? DIJO': As! es.- GCuando

asume esta intervencion policial con que pruebas contaba para incriminar al
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Seguidamente interroga al testigo el doctor Ronald Gamarra Herrera

interroga al testigo: Senor testigo, GUsted decreta la incomunicacian del senor

. Dyer? DIJO: No senor.- GSabe usted que Samuel Dyer estuvo verdaderamente.. .
',: ~ ~incomunicado? DIJO: No sabia doctor.- GPero usted estaba a cargo de la

. ~ .: . '~nvestigaci6n? DIJO: Si senor. Can 10 que concluya.-n nnn~n--7u nn_h___-
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senor Dyer con la comisian ,del delito de terrorismo? DIJO: No habia nmguna

evidencia como vuelvo a explicar, por eso nos preocupamos en recurrir a nuestros

archivos para ver si habia alga que 10 incriminara, en los registros domiciliarios

que se efectuaron tanto en su casa como en su oficina no se en contra nada

anormal ni que 10 vinculara, habia un arma pero estaba amparada par una

licencia.- GUsted recuerda si se forma algtin documento policial? DIJO: Se

formu16 un parte al final que fue cursada.a la Fiscalia y al SIE y ahi se establecia

que la verdadera identidad del detenido era Samuel Dyer y que no habia ninguna

evidencia que Ie vinculara con el terrorismo, esas fueron las dos '(micas

conclusiones.~ GLuego de emitir este Parte en que condician que do el detenido?

DIJO: Eleve mi documento a mi superior poniendolo a disposici6n en el SIE y mi

Comando con el oficio respectivo con el que se remitia el Parte sugeria que se Ie

ponga en libertad, en el oficio de remisian esta,- Senor testigo, GEn algun

momenta este secuestrado, porque para la Fiscalia se produjo un secuestro, fue

trasladado fisicamente a la DIRCOTE? DIJO: No.- Porque hay un testigo, senor

Rivero, de nombre Victor Alfonso Misha quien declara que el via al senor Samuel

Dyer en las oficinas pe la DINCOTE ubicada en la avenida Espanay luego fu~
devuelto al SIE? DIJO: EI fue el instru'ctor del documento y yo el que 10

refrendaba el documei1.t9, pero que el haya ido ala DINCOTE me parece que no,

no me consta al haber ph~ado tanto tiempo de esto, a mi no me consta per() yo no

recuerdo.- GEl senor Dyer estaba cargo suyo a del instructor? DI,JO: Del

instructor pero como Ie digo, yo supervisaba y el documento 10 firma el pero bajo

mi supervisi6n se hi~ieron tad as las diligencias investigadoras.- GA U6ted Ie
i

consta que el senor Dyer obtuvo su libertad en base al Parte policial? DI.JO:

Nuestra actuaci6n termina cuando cursamos nuestro Parte y 10 elevamos a mi

Comando, despues lleve el documento al SIE y no se mas cuales habnin sido las

acciones siguientes.- Con 10 que concluya.--n_n n_n__nn n_n_nnnn-

~

, I
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Prosigue con el interrogatQrio el abogado de la Parte Civil, doctor David

Velazco: Senor testigo,usted ha referido que se Ie com is ion a recepcionar la

entrega de un detenido de manera documentaria, tEs asi? DIJO: Si.- tEso era

usual en su experiencia de trabajo? DIJO: No tuve otro caso asi.- tEntonces era

la primea vez? DIJO: Asi es.- tUsted dijo que fue comisionado a recepcionar el

documento el veintisiete de julio? DIJO: Asi es doctor.- tY cuando Ie tom a la

dec1aracian? DIJO: Habni sido a los dias me imagino, eso consta en los

documentos, en el Parte, yo no tengo el documento a la mano.- tPero usted Ie

toma la dec1aracian? DIJO: Si.- Le hago esta pregunta senor Rivero, porque usted.
sef:t.alaba que su accionar, ademas de ser la orden de un superior era licito

porque contaba con la participacian de un representante del Ministerio Publico,

tEs asi? DIJO: Asi es doctor.- Sin embargo senor testigo, tDebemos entender que

el veintisiete de julio cuando usted recepciona, como usted ha Hamado,

documentariamente no estaba presente e1 Ministerio Publico? DIJO: Todavia no

doctor, yo fui solo con mi personal a recibir el documento, a la vue1ta

inmediatamente cursamos los oficios ala Ministerio PUbiico y al Juzgado, es asi

que coordinamos con,~la persona que habia sido sef:t.alada para que se haga carg~
~ .

de esas investigaciones, la doctora Fabiola.- tY el Mini'sterio Publico cuando se

hizo presente? DIJO: H"l.bra sido al dia siguiente me imagino, no podria precisar

doctor pues ha pasadoHanto tiempo, entonces mejor ni 10 digo porque puedo

errar. - Con 10 que conc1uya. nn--_n _'-__n_n__nnn__~_hU_-- ---~- nn n---.

Seguidamente procede a interrogar al testigo, el abogado de la Parte Civil,

doctor, Gustavo Campos Peralta: Testigo, listed ha senalado que se Ie '!:ntrega
;

un oficio a traves del. cual se Ie comisionaba, <'. Usted vio quien habia suscrito el

oficio? DIJO: Estaba firmada por el Coronel Jefe del SIE.- <'.ElSIE Ie comisionaba

a usted? DIJO: No, el SIE firm a el oficio con el que pone a disposici6n al

detenido.- '-----------------------------------------

I~Co~tinii.a con el interrogatorio al testigo, el doctor Carlos Rivera Paz, como

. sigue: Una pregunta tUsted ha mencionado que este Parte que e1aboran al final

de las investigaciones, usted 10 leva al SIN oal SIE, a quien Ie entrega este

documento? DIJO: La verdad es que no Ie podria precisar en este momento, ~uien

habria sido, ha pasado tanto tiempo, pero me recepcionaron' y me firmaron el

J

. II

cargo, no se quien habra sido la verdad, no puedo precisar.- tPero usted 10 deja
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en las oficinas del SIE oen alguna oficina del Pentagonito, no recuerda

exactamente? No, doctor, no puedo precisar, no recuerdo si habni sido en una

oficina, ha pasado tanto tiempo que no puedo precisar, pero la recepcion debe

estar firmado en el oficio que se remitio, que obra en la DINCOTE ahi debe estar

la firm a y nombre de la persona que me firmo.- 2-Y usted pudo apreciar en ese

Parte policial y seguramente el oficio con el cual el jefe de la DINCOTE remitia

esa documentacion al SIE, la disposicion de que se ponga en libertad al senor

Samuel Dyer, contenia esa informacion que esta dando la Policia? DIJO: Si,

indica que debia ser puesto a disposicion.- 2-Pero eso es que una sugerencia, una

recomenClaci6n, 0 una disposicion que esta dando lC!.Policia? DIJO: En 10 que

correspondia a la Policia de la DINCOTE no se habia encontrado responsabilidad

por terrorismo, el estaba detenido 'a cargo nuestro, entonces mi Comando tenia

que terminar la responsabilidad diciendo que se ponga en libertad, porque no

habia responsabilidad.- Con 10 que concluyo.-n_nn_n_nnn__nnn_nn n__u-

Seguidamente interroga al testigo el doctor Antonio Salazar Garcia como

sigue: BUenas tardes senor testigo, unas cuantas preguntas. sobre ese tema, en

primer lugar hoy dia en la manana ha estado Samuel Dyer es esta sesion de
,~ ~

audiencia y el ha senalado que es detenido el veintisiete de julio en Migraciones

por efectivos de \<1:. Policia Nacional, usted al momeo.to que recibe
documentariamente a die detenido, 2-U sted sabia que la Policia habia intervenido

en su detencion? DIJO: No; solamente teniamos conocimiento de 10 que decia el

oficio, doctor.- 2-Ese oficio dice usted que 10 habian elaborado efectivos del

Servicio del Inteligencia del Ejercito? DIJO: .Estaba firmado por un con;;jnel del
I .

Ejercito de nombre Alberto Pinto Cardenas, en el oficio se decia que se ponia a

disposicion, remito la presente para poner en disposicion al senor Dyer, pero no

decia Samuel decia otro nombre, a efecto que se establezca su po sible vinculacion

con terrorismo.- 2-Que nombre decia coronel Rivero? DIJO: Tenia otro nombre, de

Iun hermano, no me acuerdo que nombre es, pero era de su hermano.- 2-Yustedes

investigaron el nombre del hermano tambien? DIJO: Si, establecimos que el

hermano efectivamente habia tenido una orden de captura, por estafa creo, y que

81

Idespues habia sido levantada.- 0 sea, segun la investigacion que ustedes

hicieron, 2-Ni el ni el hermano tenian orden de captura? DIJO: Asi es doctor.-

Senor testigo, cuando usted dice que pusieron a disposicion documentariamente
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al detenido Samuel Dyer, i-Quiere decir que vio al senor Dyer el dia veintisiete?

DIJO: Seguramente, debe ser.- i-Si 10 vio entonces? DIJO: Debe ser doctor.- Senor

testigo, cuapdo usted senala que Ie tomo su declaracion dos 0 tres dias despues.-

No ha sido mas de tres dias doctor, porque el dia tres terminamos el Parte y 10

cursamos.- i-Estamos hablando del dia treinta de julio mas 0 men as? DIJO:

Perdon doctor, pero cuando nos pusieron a disposicion fue el dia treinta, me

equivoco, el dia treinta es.- i-O sea no ef veintisiete? DIJO: No es el veintisiete,

fueron tre~ 0 cuatro dias no mas y eso este en el oficio, deb en estar en los

documentos.- 0 sea testigo, estamos hablando del primero 0 dos de agosto,.
i-Podemos decir entonces que a partir de esa fecha eomienza a actuar el

Ministerio Publico? DIJO: Asi es do<;:tor.- i-Cuando a usted Ie ponen a disposicion

a Samuel Dyer y usted Ie toma su manifestacion, usted. participa en esa

diligencia? DIJO: Si estaba presente.- i-En que eondicion medica encuentra a

Samuel Dyer? DIJO: Bueno correcto, no vi nada anormal.- Senor Rivero, e1 ha

manifestado hoy en la manana que para ese dia e1 ya estaba mal de salud,

porque se habia declara do en huelga de hambre y solamente tomaba liquido. En

este acto elsenorD!rector de Debates ~anifiesta: perdon senor abogado, el

testigo no dijo que se habia declarado en huelga de hambre, cuidado con las

expresiones; PrecisanCto;l~ el doctor Salazar Garcia: Dijo que s'olo habia estado?-
tomando liqu,idos, podefuos revisar las aetas senor Presidente.- Seguidamente

interviene el abogado de 13.Defensa del inculpado manifiesta que: Solamente

para precisar que el testigo ha referido qlle deja de comer como protesta, en

ningun momenta dijo queestaba mal de salu'd.- Prosiguiendo el interrogatorio

.el doctor Salazar Garcia como sigue: Senor testigo, era usuaJ y corrijame usted

si estoy equivocado, que cuando la Polida asumia a un detenido, sabiamos que

en ese entonces ya estaba vigente la legislacion antiterrorista que permitia

incluso que elementos del Ejercito, de la Marina y Aviacion detuvieran a

pers.onas, pero usual que la DINCOTE a DIRCOTE cuando recibia a un detenido,

. pasaba este detenido una revision medica, 2. No es asi? DIJO: Se hizo doctor.- A

eso me referia yo coronel Rivero, euando Ie preguntaba cual era el estado de

salud.- Se hizo por el medico legista doctor.- 2.Eso consta en los documentos?

DIJO: Si, se dice con que numero'de oficio se solicito la presencia del medico.- i-Y

cual era el estado de salud del detenido Samuel Dyer? DIJO: Yo no vi nada
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anormal.- 6Usted tambien Prrticipo en el registro de su domicilio? DIJO: En

todas las diligencias participe con el instructor del Parte.- Testigo, el senor Dyer

ha hecho referencia que el dia que hacen el registro domiciliario hay una

discusion entre efectivos del Ejercito y de la Policia en relacion allugar en el cual

el debia continuar detenido, 6Usted estuvo presente coronel, en que consistio esa

discusion, puede contar a la Sala? DIJO: No recuerdo muy bien, pero cree que

hubo cierto roce, pero eso ya estaba dispuesto, decidido, no tenia por que

variarse.- 6Que estaba dispuesto coronel Rivero? DIJO: Que el continue

quedandose en el SIE.- 6Pero quien habia dispuesto y decidido ello? DIJO: A la

hora que fui, mi Coman do ya habia dispuesto de esa manera, yo tambien a la

hora que firme el cargo, el oficio recepcione y firme el cargo, senale que esa

persona continuaba en las instalaciones del SIE.- 6Y cual era la razon de esa

decision coronel Rivero? DIJO: Ya 10 exprese doctor, es la misma respuesta que

di, son esas cuatro consideraciones que ya las he expuesto.- Testigo, usted nos

ha manifestado y corrijame si estoy equivocado, que usted elabora un Parte

donde establece que no hay responsabilidad del senor Sainuel Dyer, 60 sea e1 dia

del registro domicili~io, ya estaba ese parte elaborado? DIJO: No doctor, es un~
secuencia, 10 primero que se hace es el e~amen por el medico legista, luego el

registro domiciliario y,-df su oficina, luego al final su manifestacion, se recaban

todas las otras informaHones sobre el detenido y se formula e1 Parte, esa es la

secuencia.- Para que dia senor testigo, teniendo en cuenta que usted toma. .
conocimiento el uno 0 dos de agosto.- Nci doctor, ef treinta, el dia que me 10

entregaron es el treinta.- 6Le toma su manifestacion, a eso me refiero, ~uantos
1

dias pasaron desde eltreinta hasta que ustedes elaboraron el parte? DIJO: El dia

tres se elaboro el parte.- Tres dias entones senor Rivero, 6Y ese dia ustedes

emiten su informe? DIJO: Si, ese dia se firmo el Parte.- Con 10 que concluyo.------

Continua con el interrogatorio al testigo, el doctor Jose Lamas Ochoa, como

sigue: Testigo, usted ha mencionado que trabajo en la DIRCOTE, 6Usted sabe

que hay una Oficina de Registro de Detenidos? DIJO: Asi es doctor.- Partiendo de

esa situacion coronel Rivero, usted tambien ha dicho que documentariamente

~ I
recibe al detenido, pero ho fisicamente, 6Es asi? DIJO:Si doctor.- Digame

Coronel, 6Todas las personas que estan privadas de su libertad son registradas

en la Oficina de Registro de Detenidos de la DIRCOTE? DIJO: Asi es doctor,
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cuando estein puestos a disposici6n, en este caso, sino me equivoco y eso puede

revisarse en los libros de detenidos de la DIRCOTE figura su nombre y senala que

se encuentra fisicamente en los ambientes del SIE.- ~Ese era un procedimiento

normal 0 anormal? DIJO: No podria ser anormal, tenia que senalarse, yo no

considero eso anormal.- Bueno testigo, esa es su apreciaci6n, pero todos los

detenidos que ingresan, todas las personas que son privadas de su libertad y se

encuentran investigadas por la DIRCOTE son registradas en la oficina, en la

dependenci,a, ahora usted ha mencionado que tambien se solicit6 el

reconocimiento medico legal, ~D6nde se practic6 dicho reconocimiento? DIJO: Se.
practic6, si no me equivoco en el SIE, seria cuesti6n de que el mismo senor Dyer

10 haya precisado, ha pasado tant<? tiempo doctor, que a veces la mente es un

poco freigil, pero si se practic6.- Senor testigo, usted dice que .ha participado en

todas las diligencias, ~A usted Ie consta que se Ie practic6 el reconocimiento

medico legal? DIJO: Si doctor.- ~Usted ha ido personalmente? DIJO: Debo de

haber ido, pero no recuerdo, no puedo precisar, de repente aseguro una cosa que

no es, pero que se ha efectuado el examen medico legal si se ha efectuado y debe

de obrar seguramen~ el resultado aposteriori del Parte, porque el resultado.
. ~ .

demoraba todavia.- Otra pregunta senor Rivero, ~D6nde se Ie torh6 fisicamente su

declaraci6n? DIJO: Err an ambiente, en una oficina del SIE.- Senor testigo, se
~:

entiende que ,el personal'Delta, del cual usted era el jefe se desplazo hacia dicho

lugar? DIJO: Si, Hevamos meiquina y Ie tomamos su declaraci6n.- Con 10 que

concluy6 ~--------------------------------------------

Prosigue con el int;-errogatorio el abogado del inculpado, doctor" Cesar

J'akasaki, como sig~e: Coronel Rivera, ~Se podria decir que durante la

investigaci6n policial, fueron dos diligencias las que se Hevaron a cabo, el registro

domiciliario y la manifestaci6n policial 0 hubo alguna otra diligencia policial?

DIJO: Esas dos en reaIidad fueron el registro domiciliario y el registro en sus

oficipas.- ~Mas aHa de los otros actos de investigaci6n? DIJO: Si, su

. manifestaci6n y el recabo de investigaci6n sobre el.- ~En esas dos diligencias

intervino el representante del Ministerio PUblico? DIJO: Asi es doctor y tam bien

su abogado defensor.- Coronel, usted ha referido que en esa epoca en su cargo de

Comandante tenia aproximadamente veinte 0 veinticinco anos enla Policia, ~Es

asi? DIJO: Si doctor.- ~En esos anos en la Policia, usted ha tenido la oportunidad
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de intervenir en investigaciones policiales por secuestro? DIJO: No nunca he

trabajado en secuestro.-' Senor Rivero, par sus conocimientos como policia, si

bien no ha participado directamente en investigaciones de secuestro, digame, GHa

tenido usted conocimiento de casos de secuestro, donde el secuestrador permita

que este presente el Fiscal 0 el abogado defensor y se realicen examenes por parte

del medico legista? DIJO: No doctor.- Con 10 que concluya uu u_uuu_u_u

Seguidamente el senor Director de Debates pregunta al testigo: Aver,

Coronel, algunas cosas importantes; GEl senor Dyer firma la orden de detencian,

Ie consta a usted personalmente, usted vio que eI la firma 0 se nega a firm arIa?.
DIJO: Me parece que si la firmo.- GLe consta 0 no Ie consta, se acuerda 0 no

DIJO: No me acuerdo, pero es usual y reglamentario que la persona detenida por

la Dircote, tenga su papeleta de detencian firmada.- Si senor te~tigo, pero la firm a

es un acto voluntario.- Asi es doctor.- Por eso Ie preguntaba testigo, si eI firmo.-

No recuerdo doctor, pero en el parte, en el expediente debe estar ahi su papeleta.-

Pero yo voy a su experiencia coronel, y a su memoria; dice usted senor Rivero que

la referencia que origino esta investigacion por terrorismo en la Dincote, era este

oficio firmado por el,~Coronel del Ejercito Alberto Pinto y este oficio era muy:"
~

escueto, y usted me dice que se Ie tomo una declaracio:h, peropara que se tome

una dec1aracian se debe.1tener una declaracion previa y que va a detallar 10 que se

Ie debe preguntar, que rii~otesis se quiere confirmar 0 rechazar, expliqueme usted

entonces, GQue hipotesis' tenia, que Ie pregunto y que investigo? DIJO:

Solicitamos informacion a los archivos y a identificacion policial y otras fuentes,

luego tuve la entrevista con Dyer para tomar su manifestacion porque n'b habia
j

entontrado en mis, acciones indicios ni elementos ni pruebas ligadas a

terrorismo, solo Ie hice las preguntas en su manifestacion.- GMe quiere decir que

no tenia nada claro sobre los cargos? DUO: No encontramos nada sobre

terrorismo, no se que podia preguntarle, quizas Ie pregunte si tenia alguna

rela~ion con algo, no puedo detallar mas par el tiempo trascurrido.- GQue Ie dijo

, Dyer sobre la presencia, siendo esta la primera vez que usted tenia un detenido

en el SIE, era la unica vez? DIJO: Para mi si era la unica vez.-:-GUsted sabe de

otras ocasiones de otros colegas que hayan tenido detenidos en el SIE? DIJC9: No

me consta ni he sabido.- GQue Ie' decia? DIJO: Manifesto que io habian detenido

en el aeropuerto y que 10 habian llevado al SIE, luego se Ie pregunto sobre
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organizaciones terroristas y el;manejo de armas, cosas asi.- Coronel Rivero, usted

es un policia de amplia 'experiencia criminalistica, c:.Cual era su percepcion del

caso? DIJO: Por 10 que habiamos actuado que era un empresario y su situacion

no era la de un terrorista a todas luces, yo solo hice las preguntas de cliche en la

DINCOTE cuando no hay mayores elementos de juicio.-c:.Quien se intereso por el

en el delta dos, su esposa, un abogado 0 de repente sus hijos? DIJO: El abogado

defensor, que fue el quien coordino la fecha para venir para tomarle su

declaracion y cuando se iba a hacer el registro domiciliario.- c:.Usted converso con

Kevin Vidal y su otro jefe el Coronel? DIJO: Finalmente tuve que dar cuenta de.
como iban las investigaciones, en ese momento no habia ninguna discusion.- c:.A

usted Ie consta que finalmente el senor Dyer se fuga 0 fue liberado, sabe usted

algo luego de la emision del Parte que firmo? DIJO: Solo cono~co 10 que salio en

los diarios luego porque eso fue publicitado.- Con 10 que conc1uyo.-------------------

A continuacion el senor vocal Prado Saldarriaga formula sus preguntas al

testigo Rivero Valencia como sigue: Nuevamente vamos a su vasta experiencia
, ,

policial y en un area muy especializada, de ahi que necesitamos que usted nos

esclarezca algo dependia deldigame, GDINCOTE SIE? DIJO: Noma~,

reglamentariamente p'ero dependia de la Direccion General de la Policia Nacional

del Perll.- c:.lnternam(H~~ habia normatividad particular a la que debia cenirse

DINCOTE qU,e determinkia la recepcion documentaria del detenido? DIJO: No

estaba normado.- c:.Noera Un procedimiento ordinario? DIJO: En mi ca:;;o fue el

unico.- Testigo, trato de entender que cumplio con esta orden verbal de Ketin

Vidal en razon de entepder que no era algo ilegal.- Si doctor.- Coronel, Ri~ero, se
I .

.equivoco en la fecha porque usted toma conocimiento de esto al igual que Ketin

Vidal el trejnta.- Lla fecha del oficio es del treinta doctor.- Pero sin embargo,

coronel, esta persona estuvo desde el veintisiete en el local del SIE, c:.Hubo una

comunicaci6n a DINCOTE? DIJO: Que yo sepa no, a mi no se me comumco.-

Lue&o usted ha senalado senor Rivero, que sus investigaciones dieron un

, resultado negativo y que el Parte sugiere la libertad de la persona, c:.Eso a quien 10

remitio? DIJO: En mi Parte reglamentariamente pongo a disposi<;ion del detenido

al superior.- Testigo, pero usted no tenia al detenido, quiero que especifique, c:Si

este acto era un acto documenta1? DIJO: Yo hago el parte y en la situacion del

detenido luego de conc1usiones se pone a disposicion a tal persona en 10s

~
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ambientes del SIN.- (.Donde parte la recomendacion de libertad? DIJO: Del oficio

del general donde remite el parte.- (.Porque una recomendacion si estaba bajo su

jurisdiccion de ustedes? DIJO: Pero es que Ie detenido estaba allci.- Pero testigo,

usted acaba de mencionar que esa persona esta bajo disposicion de su Comando,

de ustedes, sin embargo hay una recomendacion al SIE para que 10 libere, (.Por

que? DIJO: No se si es recomendacion 10 que se senala el oficio pero en el

expediente debe obrar el oficio.- Testigo; el agraviado ha dicho que pese a la

documenta,ci6n no es liberado inc1uso conversa con Ketin quien se sorprende que

no haya sido liberado, (.Quien ejecutaba entonces esa libertad? DIJO: Doctor,.
como vuelvo a repetir el detenido estaba en el SIE y para los efectos de la

DINCOTE el general ala hora que c,ursa el oficio dice ahi que sea liberado, el SIE

debi6 ponerlo en libertad.- (.Pero quien supervisa la ejecuci6n" porque de quien

iba a ser la responsabilidad? DIJO: Mi funci6n finalizo cuando cursamos el parte

a mi superior.- Testigo, vuelvo a mi pregunta inicial, (.Habia una dependencia

operativa de la Dincote hacia el SIE? DIJO: No dependencia, pero hemos apoyado

para diversas investigaciones.- Pero estamos hablando del caso concreto senor

testigo.- Pero depend,~ncia no habia doctor.- (.Y por que no se ejecutaba estg.
w '

orden? DIJO: Doctor eso no Ie puedo responder porque no era personal del SIE.-

i.Pero usted condujo'ia investigacion, 0 no? Pero mi funci6h acaba con la
;:

confecci6n dt::l Parte y 16 curs am os a nuestro superior.- Pero testigo, su superior

tambien hace una remisi6n similar y no hay una efectividad.- Pero doctor, yo ya,

que podia hacer.- Senor Rivero, i.Usted ha sido procesado por secuestro? DIJO:

No doctor.- Con 10 qpe conc1uyo.n n_n_~n__nnn--nn_n_nn nn~nn_---

,EI senor Vocal Supremo Principe Trujillo formula sus preguntas al testigo

Rivero Valencia como siguen: i.Cuando tiempo duro la investigaci6n preliminar

que estuvo super vigilada por la Fiscal Cuba y que opin6 ella sobre el Parte

policial? DIJO: No podria decirlo que opino ella, porque nosotros cursamos una

copi,a del parte ala Fiscalia.- (.Pero como no podria decir si ella era la que vigilaba

. la investigacion, tenia que solicitar que se ponga en libertad? DIJO: Doctor, como

Ie digo, cuando Ie enviamos a la Fiscalia la copia del Parte, hay un oficio con el
"

cual se remite esta copia del Parte y se senala que con tal numero de ofic'io se

mando se mando el parte tal para que se apuesto en libertad, esto tambien se

comunico a la Fiscalia.- Testigo, i.Antes de realizarse la investigacion preliminar

~
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el, nunca me he entrevistado con el; en esa epoca no ~-------------------
i'

f). , EI senor Director de Debates Ie concede el uso de la palabra al senor
. ~ .~ .
i~ j Representante del Ministerio Publico, quien procedio a examinar al testigo
. 0"" ..
f~ .:8 Rosas Dominguez en los siguientes terminos: Buenos tarde, usted nos acaba
~~~:t ~

~
~~\. .u
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\lsted converso, para saber de los cargos, se entrevisto con el Coronel Pinto del

SIE? DIJO: No.- iY entonces que Ie pregunto al detenido? DIJO: Tenia que

hacerle preguntas de cliche no habia mas que preguntarle.- iCuantas oficinas

como Delta habian en DINCOTE? DIJO: Habian seis.- iEn estas dependencias

habra habido detenidos que eran puestos documentariamente y que dependian

del SIE? DIJO: No se doctor.- Con 10 que concluyo n_n__n___nnnn..n_--_--__---

EI Tribunal invita al acusado Fujimori -a formular los comentarios que crea

conveniente, manifestando este que no.- Acto seguido el Tribunal agradece

la concurrencia el testigo Rivero Valencia y 10 invita a retirarse.-----------------. '

Acto seguido el senor Director de Debates dispone el ingreso del testigo

general Carlos Rosas Domingue~ Solis, ya en la Sala el senor Director de

Debates Ie inquiere: Senor indique si por estos hechos ha sido procesado

penalmente 0 no ha sido sujeto de investigacion sobre estos hechos; DIJO: Este

caso es de dieciseis anos atras, me han convocado a distintas instancias, he

concurrido a la sala anticorrupcion, a la Comision Towsend, nunca he sido

procesado penalmente por estos hechos.- EI senor Director de Debates refiere:

En virtud a su respu~sta corresponde efectuar el juramento de ley; senor testigow -

iUsted es catolico? DiJo: No senor, yo soy evangelico -' cristiano.- iPuede usted

jurar? DIJO: No seii.or:-:-{,Promete usted por su honor decir la verdad en todo 10$.
que se Ie pregunte? DIJb: Si.- Esta usted bajo promesa y esta obligado a decir la

verdad, si el Tribunal advierte que esta mintiendo esta en la obligacion de.

procesarlo penalmente.- Diga usted sus, nombres y apellidos completos; su

domicilio; y su actividad; DIJO: Carlos Rosas' Dominguez Solis; jiron La Trinidad

.numero doscientos dos - urbanizacion Villa Jardin; soy general retirado de Ia

Policia.- Cuando sucedieron los hechos en el ano noventa y dos iQue grado tenia

usted? DIJO: Yo era coronel, era jefe de contrainteligencia en el Servicio de

Inteligencia Nacional; iAntes de Ios hechos conoda 0 estaba vinculado de algun

tipo. con el acusado? DIJO: El senor Fujimori era un hombre publico, era Rector

. de la universidad, tenia un program a radial; nunca he tenido trato personal con
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qe decir que en el mes de julio del ano mil novecientos noventa y do trabajaba en

el Sistema de Inteligencia Nacional; DIJO: Si, en esa dependencia he trabajado un

poco mas de un ano, parte de mil novecientos noventa y uno y mil novecientos

noventa y dos; ~Como llega a trabajar en e1 Sistema de Inteligencia Nacional?

DIJO: Porque de mi Comando me enviaron alIa; ~Quien 10 envia? DIJO: Era el

Director de la Policia de Investigaciones, que al lIegar yo de un viaje de Europa

para una investigacion, me informo que' yo estaba cambiado y que me habian

puesto a djsposicion documentalmente del Sistema de Inteligencia Nacional; el

jefe era ~l senor Pablo Rivera Portal si mal no recuerdo; ~De quien dependia

funcionalmente en el Sistema de Inteligencia Naciomil? DIJO: Del general julio

Salazar Monroe, por principio de uQ.idad de comando; mi jefe inmediato superior

era Salazar Monroe, de el recibia las ordenes dependiendo de las circunstancias

algunas eran verbales otras escritas; ~Conocio en ese entonces al senor Vladimiro

Montesinos Torres? DIJO: si 10 conoci, desde que lIegue al Servicio de Inteligencia

Nacional desde mediados del ano mil novecientos noventa y uno; trabajabamos

en una misma dependencia, yo trabajaba en una oficina distante a la de el, y el

era el responsable de~la Produccion de Intt;ligencia Estrategica para los fines del. ,
gobierno, entonces cuando requeria de alguna informacion vinculada con mi

trabajo que fuera utii~ yo coordinaba con el.- ~Usted coordinaba con el senor
~:

Montesinos, Ie daba cu?nta de sus investigaciones? DIJO: No, no; de acu'erdo al

tipo de coordinacion, el no me ordenaba pero me hacia conocer una situacion

util, como un in sumo para la produccion. de inteligencia estrategica, entonces
, ,

coordinaba; en ese sentido era una relacion laboral de coordinacion mas no de

.dependencia.- Vamos. a trasladarnos al veintisiete de julio de mil novecientos

noventa y dos, ~Usted recuerda haberse trasladado al aeropuerto Jorge Chavez

en esa ocasion y cual fue el motivo? DIJO: Si, resulta que ese dia yo estaba

trabajando como de costumbre en mi oficina de Contrainteligencia, en esas

circunstancias recibi una lIamada telefonica del servicio donde me indicaban que

, el doctor Montesino queria entrevistarse conmigo para hacerme un encargo, por

eso fui a su oficina y me dijo que efectivamente me habia requerido, que en el
,

aeropuerto habia una persona apellidado Dyer Ampudia que ha sido detenido, y

que ese necesario para fines de esclarecer los hechos que se Ie imputan que vaya

al Cuartel General del Ejercito donde funciona el Servicio de Inteligencia del
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Ejercita, que ahi estaba el jef~ que me estaba esperanda, esta ya. fue en la nache

un paca mas a menas de las veintitres haras; yo. Ie manifeste que estaba can

trabaja y el me dija que era una arden del senar Presidente de la Republica,

entances abviamente a esa hara no. iba a buscar al Presidente para un mativa

simple, Ie pregunte cuales eran las cargas que habian cantra esa per sana, quien

me indica que habia infarmacion de inteligencia de que este senar Dyer estaba

camprametida en la venta de armas de guerra del Ejercita Peru ana a cierta region

de la selva, si mal no. recuerda crea que era Pucallpa, y que tambien habia

infarmacion que 10. vinculaba can narcatnifica, entances yo. tuve que ir

naturalmente.- (.Usted cansidero que era un arden impuesta par el senar

Vladimira Mantesinas Tarres? DIJO: Buena, el senar Mantesinos tadas las veces

que ha tratada canmiga me ha niirada can respeta y nunca me ha dado. ordenes,

ninguna cuestion que sea ajena a mi funcion.- Pero en este cas a (.Era parte de su

fun cion de ir al aerapuerta y detener a una per sana? DIJO: Crea que hay un

errar, yo. no. 10.detuve, yo. 10.encantre detenida.- Repita en can creta que Ie dija el

senar Vladimira Mantesinas Tarres; DIJO: Me hiza saber que el senar Dyer estaba

ahi detenida y que depia canducirla alas aficinas del Servicia de Inteligencia de~
Ejercita en el Cuarter7General del Ejercita dande el Caranel jefe. de dicha servicia

me estaba esperanda; £ptances yo. naturalmente tuve que ir tratandase de una

transmision de esa nat-&faleza, en el camino. yo. iba analizanda la. situacion, yo.

encantre caherente que tenia que trasladarla parque estaba camprendid,a dentro

del articulo. cienta treinta y siete de la Canstitucion Palitica, baja un sistema de

Regimen de Excepcion que canazca y tada. abagada canace, se suspenden a\

restringen las derechas canstitucianales, cama es de la libertad individual,

seguridad persanal e invialabilidad del damicilia, derecha de reunion y derecha de

transita; entances esta canlleva a que una puede detener, vialar el damicilia,

impedir viajede persanas, etcetera, etcetera; en este casa especifica esas accianes
Iestaban encuadradas dentra del tipa penal de Terrarisma, parque las cargas que

habia cantra el era de que proparcianaba arm as a Sendera Luminasa, y esa ~

significa delita de Terrarisma parque estas armas eran u tilizadas para matar, esa

mantiene en zazabra, en temar a la poblacion, entances a mi coma Direct~r de

Cantrainteligencia mi respansabilidad era en este casa, bbtener la mayar

infarmacion ingresandalo de de lasal circuito prace samien to.para Ir
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informaciones hasta que se cpnvierta en inteligencia y poderla trasmitir a todas

las dependencias autorizadas.- Veo que tiene buena memoria y Ie pregunto,

(.Desde cuando se suspendi6 las garantias del ano mil novecientos noventa y dos?

DIJO: Esa situaci6n de garantias y siendo una cuesti6n de excepci6n debia durar

sesenta dias, sin embargo automMicamente se iba renovando mientras duraba el

terrorismo, se fue renovando sesenta dias, por el tiempo tan prolongado que eso

dur6, ya no era un Regimen de Excepci6n; ya se habia convertido en normalidad.-

Durante el Regimen de Excepci6n, (.En cuantas ocasiones Vladimiro Montesinos

Torres Ie dijo que vaya a recoger un detenido que esta en el aeropuerto? DIJO:

Una sol~ vez.'- (.Podria repetir que mas Ie dijo el senor Vladimiro Montesinos

Torres? DIJO: EI senor Vladimiro Montesinos Torres me dijo que la orden

emanaba del Presidente de la Republica.- (.Si conoci6 que el senor Dyer Ampudia

tuviera una requisitoria disponiendo la captura? DIJO: No habia ninguna raz6n

para que yo conozca, porque yo no conoda a Dyer, nunca 10 habia visto, esa era

la primera oportunidad, desconozco 10 de la requisitoria, a mi no me mencionaron

sobre alguna requisitoria, simplemente mi labor estaba referida a que debia

trasladarlo de ahi f1 la oficina del Cuartel General del Ejereito en las
~

circunstancias que acabo de mencionar.- Usted era un Coronel, (.Era explicable,

justificable que el senoc.;Vladimiro Montesinos Torres Ie diga que vaya a traer un

detenido que esta en eliieropuerto? DIJO: No fue precisamente en .ese nivel, me

dijo que era disposici6n delPresidente de la Republica y que 10 ~leve del

aeropuerto al Cuartel General, porque era competencia del Servicio de

Inteligencia del Ejercito hacer las indagaciones correspondiente alas armas de
;

guerra que estaban si.endo vendidas por el senor Dyer.- (.Usted no considero que

el detenido ya era puesto a su disposici6n? DIJO: No.- (.Entonces en que calidad

Ie entregaron al detenido? DIJO: Me dijeron que 10 entregue al jefe del SIE,

porque el jefe del SIE tenia que hacer la investigaci6n, por favor yo no he

participado en nada mas.- (.Entonces que hubiese sucedido si el detenido Samuel

. Dyer se fuga en el transcurso del traslado, estaba bajo su dominio? DIJO: Es que

esa situaci6n no se iba a dar, no iba a permitir que se fugue pese a todas las

: :! circunstancias.- 6Es decirusted 10 tenia ya cautivo, estaba bajo su disposici6n?
,> , .

! ~ ) DIJO: Si, estaba bajo mi disposici6n.- (.Con que documento Ie entregaron al
,« 11'

; ~.~! detenido? DIJO: No hubo ninglin documento.- (.Pero usted si 10 aprendi6? DIJO:
~'C.

~
~~ .
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Ya estaba detenido, 10 invite <itlsenor Dyer que me acompane porque 10 encontre

mortificado, preguntaba la razon por la que no 10 habian dejado viajar, porque 10

detenian, nadie Ie decia nada, justa llegue en ese mom en to me presente y Ie dije

la situacion que atraviesa, yo 10 voy acompanar a una dependencia donde Ie van

a decir cuales son sus derechos, Ie van a dar toda la explicacion del caso, yo no

se 10 puedo decir, porque 10 desconozco, Ie dije como una cuestion personal,

porque si Ie de cia que estaba en una situacion de trafico de arm as de guerra del

ejercito para los senderistas y los narcotraficantes, yo me estaba convirtiendo en

infidente y Ie dije con respeto y con consideracion como se merece cualquier. '

persona humana, no fui duro ni 10 espose, porque las circunstancias, en

principio no es mi personalidad mi estilo de vida y dad la fe que tengo siempre ha

todos los he tratado con profundo respeto.- 2.Usted era coronel en ese entonces,

cuantos anos tenia de servicios en la policia? DIJO: Yo ascendi a Coronel el

pnmero de enero del ano mil novecientos ochenta y cuatro hasta el ano mil

novecientos noventa y tres; tenia ya veinticinco anos de carrera 0 quizas mas.-

2.Le llamo la atencion recoger a un detenido y 10,ponga a disposicion suva, porque

usted 10 trajo del a~ropuerto, no Ie parecio raro que sea trasladado a un~.
dependencia militar? -DIJO: No, porque era competencia' de militares, porque era

venta de armas que;-era propiedad del Ejercito y el Ejercito es sumamente

receloso en que otras' a.\§'toridades tengan que investigar cosas suyas de, 10 que

sucede dentro de sus en el cuartel.- 2.Sabe usted que el Codigo de Justici,a Militar

sanciona los militares en actividad, yen este caso se trataba de una persona civil,

como es que usted cop esa experiencia y con la memoria que tiene no reilexionoi

que no era un mandato legal, porque yo coronel 10 voy a llevar detenido a una

dependencia militar? DIJO: No me parecio raro el comportamiento, porque 10 que

se Ie atribuia al senor Dyer estaba incurso dentro de los alcances del delito de

Terrorismo, y el terrorismo es en toda la republica, hay un Decreto Legislativo

nU11!ero setecientos sesenta y uno, el cual en su articulo uno indicaba que "el que

, proporcione armas 0 guarde 0 utilice un arma de fuego cualquiera que se al tipo

de esta, y de las municiones que utiliza en general de propiedad del Estado, que

esta destinado para el uso de las Fuerzas Armadas y de la Policia Nacional! sera

reprimido con pena privativa de libertad no men or de ocho 'aiios ni mayor de

quince", entoncessi a mi me dicen que hay una persona que esta bajo los
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alcances de este dispositivo ~egal es obligatorio para todos, entonces yo soy un

policia que eventualmente estoy trabajando fuera de mi institucion, como

Director de Contrainteligencia de todo un sistema a mi tambien me interesa el

caso porque es un insumo mas de informacion, que con el tiempo de seguirse

repitiendo una persona que trafica con arm as no trafica una sola vez, entonces es

util para los otros casos de venta de armas que haya en otras jurisdicciones del

pais, entonces eso me interesa a mi como un in sumo mas de informacion para

hacerla ingresar dentro del proceso de produccion de inteligencia y sumado a

todas las otras informaciones se pueda ir descartando, luego eso entra a un

proceso de a~alisis y produccion de inteligencia, esa inteligencia para que se

distribuya a todas las autoridades.- ~Entonces usted actuo como miembro del

Sistema de Inteligencia Nacional que como policia, que como policia usted tenia

que saber que el ciudadano Dyer segUn usted incurso en delitos graves y

peligrosos para la nacion, tenia que ser derivado a la policia civil en este caso de

la Policia Nacional, para ser puesto a disposicion del Ministerio PUblico? DIJO: Si

conozco perfectamente, pero ese no fue el caso, porque como Ie digo no se trata

de cualquier delito cqrnun, se trata de terrorismo, y en terrorismo hay armas d~
~

fuego que pertenecen" al Ejercito.- ~Pero digame el delitb de Terrorismo significa

pasar al detenido a 161..~autoridad militar? DIJO: No, pero eUos tienen toda la

informacion de los roboJ lIe armas, ademas yo tengo informacion abierta a traves

de las noticias que se dieron en aqueUa epoca, que este senor fue investigado por

el SIE y la DINCOTE que era la responsable de la investigacion en caso de

terrorismo.- ~Sabe que la DINCOTE en ese entonces DIRCOTE en dos 0 tt'es dias\

pudo determinar que. este senor no tenia responsabilidad en. esos delitos, sabia

eso? DIJO: Eso ya no era mi responsabilidad, todo 10 que ha sucedido, quienes

investigaron desconozco, 10 que se es por informacion publica.- c.Entonces no Ie

dieron mas explicaciones, solo Ie dijeron traigame a este detenido? DIJO: Bueno,

ha sido como 10 he dicho con todos los ingredientes, que 10 conduzca hasta el SIE

porque hay una investigacion de los militares que ahi trabajan, porque se trata de

que estaba vendiendo armadas de guerra de propiedad del ejercito, no de un

particular, en primer lugar eUos tienen sus archivos propios donde van a bascar

en que otros cuarteles han desaparecido armas y si eUos son los que Ie han

proporcionado al senor Dyer.- ~Cuando usted ya cumplio con su mision de

,: 90
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el, porque el Coronel me dijo "si ya me ha dicho el doctor".- GCuando llega al SIN

; deja al detenido en la oficin'a del Coronel Pinto que tenia en su oficina 0 10 llevan

i~ L a un calab020? DIJO: Le pido dl
,

' sculpas, usted dice que regrese al. SIN e informe
.~ ~
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trasladar a Dyer y ponerlo ~ disposici6n del SIE, a que oficial Ie entreg6 el

detenido? DIJO: Al Jefe, 'al Coronel Pinto.- GUsted dio cuenta al senor Vladimiro

Montesinos Torres despues que cumpli6 la misi6n? DIJO: Porque tenia que

regresar al SIN, al regresar obviamente que Ie dije que Ie entregue a Pinto, y me

dijo "si, ya el me ha informado".- GUsted concurri6 solo al aeropuerto 0 fue

acompaflado? DIJO: Fui con el chofer de servicio y el vehiculo oficial que era una

camioneta Cherokee, con el mismo vehiculo regresamos del aeropuerto con el

detenido.- GEn el camino el senor Dyer Ie pidi6 alguna explicaci6n sobre su

detenci6n y no haber viajado? DIJO: No recuerdo si fue en el mismo aeropuerto 0

si fue en el trayecto, pero yo les explique que no se preocupe que yo 10 iba a llevar

a la dependencia que se iba hacer cargo.- GQuien Ie entreg6 fisicamente en el

aeropuerto al detenido? DIJO: El personal de servicio policial del aeropuerto,

trabajan tantos ahi han pasado dieciseis anos.- Pero no era una labor comun, un

detenido en esas circunstancias; DIJO: En el aeropuerto pueden suceder varias

cosas, si yo por ejemplo yo puedo recordar plenamente en el curso de muchos

aflos la gente que trabaja conmigo, pero esas son agentes itinerantes, que paran

viajando de un sitio t. otro, regresan, se van a trabajar a otras dependencias y.
hay otros que no regresan, entonces diecis~is anos despues no recuerdo.- Quiza

usted no necesitaba _payor informaci6n, porque tenia una orden 0 una

disposici6n que cumpliii DIJO: Asi es.- GFue una orden del senor Vladimiro

Montesinos Torres? DIJO: Bueno, la orden era como ya la he contado er,a, yo no

he recibido informaci6n directa del senor Presidente, sino que fue Vladimiro

Montesinos Torres el que me dijo eso.- Le re€uerdo que usted al inicio h!il.dicho
I '

que no recibia 6rdenes mas que del Jefe del SIN, ahora esta reconociendo que

recibi6 la orden del senor Vladimiro Montesinos Torres; DIJO: No he dicho asi.-

Que recibi6 la orden por encargo del Presidente de la Republica; DIJO: Asi es.-

GLe entregaron algtin documento con el detenido? DIJO: No.- GLe explic6 al jefe

del SIE porque 10 llevaba al detenido? DIJO: No, yo supongo que el doctor

Vladimiro Montesinos Torres como me ha dicho ami, tambien Ie habria dicho a

r

~
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es una dependencia que no e~ta a cargo del SIN, sino de la Comandancia General

y tiene su local dentro del Cuartel General que es conocido como El Pentagonito,

entonces yo no tenia porque llevarlo al SIN otra vez.- GPor que dice al SIN otra

vez, ya 10 habia llevado antes? DIJO: Porque yo partia del SIN, no tenia que

regresar al SIN, tenia que llevarlo al SIE que es otro sitio, regrese con el chofer del

carro, los dos solos.- GUsted fue jefe de la DIRCOTE? DIJO: Si, durante cuatro

an os, desde el mes de enero del aiio mil novecientos noventa y tres al mil

novecientos noventa y seis.- GUsted sabe quien 10 propuso para ocupar el cargo 0

estaba en linea de carrera para hacerlo? DIJO: Bueno, yo siempre he estado en

linea de 'carrera, cuando uno llega a General es un procedimiento distinto hasta

el grado de Alferez hasta Coronel, Ie dan un sobre a uno y dentro del sobre estaba

su destino, y ahi estaba destinado a DINCOTE, nadie me dijo quieres ir a trabajar

a DINCOTE ni nada por el estilo.- Previo a ser designado como Jefe de la

DINCOTE, Gusted no converso con Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Yo no

conversaba de esas cosas con el doctor, no habia tiempo para hacerlo, pero no

habia ninguna razon tampoco, yo siempre he sido disciplinado e ido a donde me

mandaba mi coman~o.- GUsted recuerda el caso de "Un EvangelicO" creo de l~

misma corriente religiosa que usted cultiva: el evangelico Mayea que fue detenido

por la DINCOTE acusadJ> del delito de terrorismo? DIJO: Si recuerdo, fue durante

mi gestion, pero no fuel6n las cosas como el senor Mayea de cia, el fue detenido

en una circunstancia un poco rara que no hacia a uno saber realme~tei este

senor se dedicaba a una venta, ventas en Ios "Polvos Rosados" por Palacio de

Gobierno que habia, ,ahora no existe, ahi tenia su kiosko, vendia sus< cosas,
;

dentro de eso tenia un vehiculo automovil ya bastante usado, vivia segtin me dijo

por el Cono Norte por Comas, entonces este senor decia que hacia cachuelos de

taxi cuando iba y cuando venia, no era su modus vivendi hacer taxi, era

comerciante, en una oportunidad personal de la DINCOTE despues de los

seguimientos que eran periodicos ahi, llega a tener informacion de un domicilio

conspirativo que habia en Comas, era en horas de comenzar la noche, la una de

la madrugada algo asi, una 0 dos de la madrugada que llega el senor Mayea, llega

a ese domicilio. En este estado el senor Director de Debates solicita al Biscal

que establezca la relacion; quien refiere: El hecho tiene reladon porque el senor

mayea es la persona que confecciona el pIano donde estaban enterrados los
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alumnos y el profesor de la; Universidad "La cantuta".- El senor Director de

Debates refiere: Entonces vamos a ese nivel, prosiga senor fiscal.- GA usted Ie

consta que el senor Mayea concurriera a la misma Iglesia que usted? DIJO:

Doctor, en este momenta cree que hay doce millones de habitantes que son

evangdicos - Cristianos, como en la religi6n cat6lica hay distintas 6rdenes,

Franciscanos, Jesuitas, en la religion evangelica tiene otros nombres, hay

diferentes ordenes tambien, entonces en doce millones yo nunca tuve informacion

del senor !\1ayea, pero el dijo que era evangelico, pero en una circunstancia

extrana, d como Ie decia hace un momenta llega a un domicilio conspirativo de.
Sendero Luminoso que estaba cercana al domiciliodel senor Mayea, este se

queda con el auto afuera y deja al :pasajero en ese domicilio cOhspirativo y como

estaban bajo seguimiento 10 capturaron, dentro de ese dpmicilio encontr6

elementos probatorios del delito de terrorismo, Ie hicieron un cacheo a la persona

que bajo del auto de Mayea, Ie encontraron dentro de la casaca los pIanos 0 los

croquis relacionados con una de las muerte de una persona en Cieneguilla, una

parte de su organismo, en esa casa se encontr6 tambien material segun fui

inform ado de una e~ecie de citas biblicas, entonces el unico evangelico qu~
~ .

habia en esa casa se' supone ha sido Mayea, que no se porque circunstancias

baja, y dice el que Ie; tomo un taxi, que Ie pagaron tres soles, 'osea que yo soy
~:

comerciante, ,tengo quetevantarme alas cinco de la manana, trabajar hasta las

ocho 0 diez de la noche, regresar ami casa y levantarme a la una de la .manana

para que me paguen tres soles, exponerT!le a una cuesti6n asi, eso era alga

il6gico.- Pero a el Ie qtribuyeron en la DIRCOTE la autoria de los mapas 0 del

pIano donde estaban ~nterrados los restos de los alumnos dela Universidad "La

Cantuta" Ges cierto esto? DIJO: Asi es, doctor Ie pido mil disculpas por la

modestia, la DINCOTE era la unidad elite, era la mejor dependencia de la policia

peru ana, y siempre que se ha mandado alas autoridades competentes 10 ha

hecl).o debidamente probado, en el caso de Mayea habian otras personas que

estaban detenidas con el, entonces no teniamos un laboratorio propio en la

I.

L

DINCOTE, eso nos indujo a nosotros para hacer un mini laboratorio, porque

cuando nosotros mandabamos al Laboratorio Central el oficio para que vengan y

Ie tom en muestras graficas a efeCtos de establecer de que puno grafico provenia
, r

las inscripciones de los croquis y todo, entonces demoraba mucho, nosotros ya
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~stabamos por el decimo segundo dia, hasta ese momenta era inocente, porque

Mayea decia que no tenia nada que ver, pero cuando 10s peritos vinieron y se

llevaron las. muestras allaboratorio, determinaron que provenia del puno grafico

de Mayea, entonces ahi cambia 1a situacion, el dice "me han enganado, me

dijeron que iba a salir en libertad", se Ie dijo si pues, pero eso fue antes de tener

el resultado, entonces recien ahi fue puesto a disposicion de las autoridades

competentes, surge un martir el senor Mayea decia que 10 habian torturado, Ie

habian roto un diente, habia pasado examen medico legal al momenta de la

llegada, ~ la splida y en el intermedio lIegab an los representantes de la Cruz Roja,

nosotros para mayor seriedad, facilidad y transparencia habiamos dentro de

nuestras posibilidades, construimos ambientes para estos senores, si eI hubiera

side objeto de una tortura, 10 cual yo prohibi en mi oficina, nunc a permiti que se

torture a nadie y creo que no 10 han hecho porque jamas me han denunciado, en.

ese momenta hubiese intervenido la Cruz Roja porque esos senores eran

bastantes serios, no tuve ninguna queja.- Para concluir, luego de verifico que el

senor Mayea no era el autor de los mapas; DIJO: EI era e1 autor de los mapas

como fue el resultado~ del peritaje tecnico, eI se quedo un poco confundido, decia. .
diez dias he estado y de 1a noche a la manana vienen a decirme.- GPero durante 1a

investigacion no se es~blecio la fa1sedad del mapa y se establecio que era1-
verdadero? DIJO: Bueri'o, eso yo no Ie puedo decir porque eso~ aspectos de

detalIe, yo tenia diez unidades operativas, cinco de inteligencia y 'Cinco el

terrorismo Metropolitano, que son los que manejan estas cosas.- Y gracias a esos
, ~

mapas se pudo descubrir los restos ya calcinados de los estudiantes y e1 profesor

.de la Universidad "La. Cantuta"; DIJO: No doctor, yo derepente no he entendido

bien, Ie estoy entendiendo que gracias a ese mapa se descubrio, es mapa ya habia

sido publicado en 1as revistas que existian en ese entonces, yo no se porque

motivo Mayea dice eso.- GLa DINCOTE pretendia imputarle a el1a comision de un

instrumento, en este caso de un mapa que eI no 10 habia hecho? DIJO: Bueno, si

. eso pretendia es por que estaba dentro de 10 cierto, porque yo como Ie digo

mucho prestigio y que nunca hacia las cosas descabelladas.- Siel prestigio de 1a
I

DINCOTE Y 1a DIRCOTE esta por encima de 1asinvestigaciones que se pudieron

hacer despues; eso es todo senor Presidente. _n uun__u--' n__n-------
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A continuacion elsenor Dir~ctor de Debates concede el uso de la palabra al

doctor de la Parte Civil; el abogado Ronald Gamarra; formula sus preguntas al

testigo Rosas Dominguez como siguen: Usted no ha mencionado que a mediados

del ailo mil novecientos noventa y uno fue jefe de Contrainteligencia del SIN,

i,Podria decirnos a que se dedica la Contrainteligencia y el Director del SIN?

DIJO: Para empezar, la inteligencia es una funci6n que abarca muchos aspectos,

una de las funciones de inteligencia tam bien es la Contrainteligencia, no puede

haber Inteligencia independiente de una Contrainteligencia, se complementan y

dentro de la responsabilidad de la Contrainteligencia es negarle informaci6n para

que sea 'explotada por gente que no tiene nada que ver con el servicio, los

enemigos en caso de guerra 0 los adversarios, en este caso teniamos dos

enemigos eran Sendero Luminosos desde los anos ochenta y potenciados todos

los crimenes que cometieron por el MRTA, al potenciarse eso obviamente que nos

interesa conocer todo 10 que se relaciona con el y evitar que el enemigo obtenga

informaci6n que interesa al Estado, evitar que se cometa sabotaje, terrorismo,

espionaje, la parte contraria a 10 que hace Inteligencia, Inteligencia es obtener

informaci6n acerca d~ eso y Contrainteligencia es obtener informaci6n especific~
~

dentro de los aspectos funcionales que les estoy mencionando.- c:Poner a

disposici6n del Servicio.ge Inteligencia del Ejercito al senor Dyer; que relacion era

de Contrainteligencia? dbo: En este caso no se trata de negarle informacion al

senor Dyer, mas bien aprovechar esa informacion que pudiera salir a re§>ulta de

la investigaci6n, que 10 iba a someter el Servicio de Inteligencia mas la DINCOTE;

eso es aprovechado cQmoparte de la informacion que debe contener to"das las
i

dependencias de Contrainteligencia del Peru, no solamente del Servicio de. .

Inteligencia,. sino de la Policia e Inteligencia de las regiones, de los gobiernos

locales, etcetera, entonces por que existia en ese entonces la Ley del Sistema

Nacional de Inteligencia, dentro de 10 cuales estaba comprendido el SIN como

organismo rector y debia coordinar estrechamente con todos los servicios de las

Fuerzas Armadas, con el Ejercito, la Marina, Aviacion, Policia y tambien

relaciones exteriores, ese dispositivo del Sistema Nacional. de Inteligencia

establecia de que debia coordinar estrechamente con estos organismos pffra el
i .

i~ I mejor cumplimiento de su cometido, y es asi como comenzo bajo el gobierno del
!

H

er: .i... senor ingeniero un mayor acercamiento, tuvimos que aprender a trabajar
: ~
: .,8 \I .. .II
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~oordinadamente, para eso nos convocaban a todos 10s miembros de los

organism os que he citado semana1mente, y ahi teniamos que hacer una ana1isis

de como e.staba avanzando e1 trabajo 0 como se estaba neutralizando al

terrorismo, y a distribuirse 1as tareas para que todos 10s servicio ahi

comprometidos tambien hicieran su investigacion, como viviamos en un Estado

de Excepcion 10s militares se hacian cargo del orden interno, dentro de sus

respectivas jurisdicciones y asi fuimos 1uchando, para que despues de mucho

sacrifico, lJlucha coordinacion, contribuimos con un granito de arena e1 pais

adquiera 1a pacificacion, para que fina1mente se consolide 1a pacificacion.
nacional.- Discu1pe no Ie entiendo 1a respuesta, (.Deterier a una persona de 1a que

se dice que habria traficado armas, del ejercito a Sendero Lurriinoso, no es mas

bien un acto de inteligencia mas que de Contrainteligencia? DIJO: Tendria que

responder 1a persona que 10 detuvo, yo no 10 detuve.- Pero usted es una persona

bien enterada, nos hab1a de 1as 1eyes, de 10s servicios de inte1igencia como

funciona, usted ha sido jefe de Contrainteligencia del SIN, 1uego Jefe de 1a

DINCOTE; DIJO: Si he sido jefe de otras dependencias tambien, ta1vez no Ie

entendi repitame 1a ptegunta.- Dejemos10 api; (.Genera1 usted es una persona que

lee sus dec1araciones. antes de firmarlas no es cierto? bIJO: Toda persona que

esta en mi situacion- it].ene que 1eerlas.- (.Usted recuerda haber dado una$:
dec1aracion ante la V02alia Suprema el dia trece de enero del dos mil cinco?

DIJO: Bueno, yo recuerdo de esa diligencia; mas 1a fecha precisa ya no recuerdo.~

(.Recuerda haber dec1arado "recibi una orden del senor Vladimiro Montesinos

Torres, quien era responsable de inteligencia estrategica para el gob1erno y

.portavoz del Presidente Fujimori? DIJO: Ahi esta escrito, no e1 sentido que yo he

dicho, por que yo no soy el que tomo la manifestacion.- General (.Usted firmo este

documento? DIJO: Si, yo he firmado.- Firmo sabiendo que no reflejaba 10 que

habia contestado al interrogatorio, suscribio el documento'? DIJO: Yo suscribi, si

yo firme.- (.Pero no decia 10 que usted habia contestado, segun su version? DIJO:

. En el fondo es una verdad a medias.- Osea usted firmo un documento que decia

1a verdad a medias; DIJO: No, no pues se desvie, 10 que yo Ie quiero decir es de

que a mi me pregunto e1 doctor Lecaros, sino me equivoco en su condici~n de

Vocal Instructor, que todo ese capitulo, de porque 10 lleve, como 1011eve, 10 mismo

que he explicado aca hace unos minutos; entonces me dice que yo recibi una
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por~avoz del ex Presidente Fujimori, GPodria explicar que cosa quiere decir con el

, portavoz del Presidente Fujimori? DIJO: En esas circunstancias, habia mucho

personal que estaba preocupado, que tenia la misi6n de trabajar para la

pacificaci6ndel pais que estaba sangrando y ese flagelo avanzaba cada vez; mas,
~ ,

:>- i para eso habia que trabajar duro y si el Presidente me da una orden la cumplo
:~

\
.-L~", pues, porque es el Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas y de la Policia Nacional
!<5 f:v,~ (J
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orden, yo no recibi una ordell senor, si por ejemplo yo Ie digo "anda hacer esto",

yo Ie estoy dando una orden, pero si yo digo "tienes que ir al aeropuerto a recoger

a una pers~na", todo 10 que ya explique, por que es disposici6n del Presidente de

la Republica, entonces ya no es una orden, me esta retransmitiendo talvez.-

General, entonces el Presidente de la Republica en ese entonces, el ingeniero

Alberto Fujimori Fujimori en su calidad de jefe supremo de las Fuerzas Armadas,

GPodia dar y de hecho Ie daba ordenes 'a usted? DIJO: El senor Presidente no

daba ordenes, daba directivas, lineamientos, porque el manejo operativo en ese

sentido no estaba a cargo del Presidente de la Republica sino de los Comandantes. '

Generales, pero eso fue 10 que me dijo el doctor; en consecuencia por la

embestidura del senor Presidente yo no podia ir a buscarlo a la una de la manana

y decirle usted ha dado esta orden, Gverdad?, no podia hacerlo, ademas yo estaba

trabajando en el SIN y en el SIN me dijeron eso.- General, pero si la hubiere dado,

usted tendria que haberla aceptado y cumplir la orden; DIJO: No

necesariamente.- A usted no cumpliria una orden del Jefe Supremo de las

Fuerzas Armadas; DIJO: No, no, me esta hablando del doctor Vladimiro.- Le estoy

hablando del Presid~nte de la Republica, del Jefe Supremo de las Fuerzas~. ~

Armadas; DIJO: Ha ya cambi6, que pas6 con el Presidente de laRepublica, que es

10 que me pregunta.-;G~neral de acuerdo a sus propias respue-stas, Ie pregunto

GSi el Presid~nte del Ret~blica en su condici6n de Jefe Supremo de las Fuerzas

Armadas Ie da una orden directa a usted 0 a traves de interp6sita persopa usted

la cumple? DIJO: Por supuesto, si esta dentro de los canales legales si, y en estf

caso era una cuesti61i legal, estaba un delitd de terrorismo de por media, que a;

m! me interesaba a los efectos de la producci6n de inteligencia.- GUsted en este

caso procedi6, bajo la idea de que el Presidente de la Republica Ie habia dado una

orden a traves de Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: No tenia porque dudarlo.-

usted en su declaraci6n a la que he hecho menci6n, senala que Montesinos era

;-
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del Peru, no tengo motivo para dudar, sobre todo en el tiempo posterior a los anos

mil novecientos noventa y uno y mil novecientos noventa y dos, yo voy a trabajar

en la DINCOTE , y ahi tuve la tarea tan importante que se realizo que es voz

populum, no solo yo, sino toda mi gente, tenia muchos campos que mantenian a1

dia las investigaciones, todo ese prestigio que se gano, se debio al trabajado

coordinado que tuve en muchas ocasiones con el doctor Montesinos Torres y con

el senor Fujimori.- Senor segun su propia version, cuando Montesinos Torres Ie

transmite la orden del ex presidente Fujimori usted 10 consu1to 0 se 10 comunico

a su jefe inmediatamente superior el general Salazar Monroe? DIJO: No porque. '

eso 10 hizo Vladimiro Montesinos,- Pero el jefe inmediato suyo era el senor

Salazar; DIJO: Era Julio Salazar, pero era la media noche, quien va a ir a la

media noche a informarle, pero como se comunica con Vla~imiro Montesinos

debio comunicarle el.- 2,Cual era el poder de Vladimiro Montesinos Torres en el

SIN?: Bueno, yo puedo informar algo de 10 que yo conozco en e1 SIN y ese tiempo

que yo trabaje ahi, era una persona que tenia un amplio dominio de todas esas
. .

coordinaciones de inteligencia, era muy capaz, entonces esto no quiere decir que

yo este de abogado q,el doctor Montesino, tenia una gran capacidad de trabaj<?
~ .

hasta altas horas de 1a noche, las veces que me toco hiKer servicio ahi yo Ie he

visto trabajando hasta.-l;its tres 0 cuatro de la manana, 10 que el'decia era para el

Presidente de la Repu-Jrca, producir inteligencia estrategica y eso requeria la

colaboracion de todas las areas [uncionales del SIN, en la cual todos colqboraban

en la parte que les respecta para hacer los boletines, las apreciaciones de

inteligencia, sobre terrorismo, y todas esas cosas con miras era pl"ioridadI

conseguir la pacificac~on del pais y para eso tuvimos todoel apoyo del senor

Presidente y del doctor Montesinos Torres.- General, 2,Es usted abogado 0 tiene

estudios de derecho? DIJO: Bueno, eso no creo que sea trascendente doctor,

tengo formacion juridica.- Se 10 digo, porque en esta misma dec1aracion a la que

hag? alusion que es del trece de enero dell dos mil cinco, usted refiriendose a la

. detencion de Samuel Dyer Ie hacen una pregunta y usted contesta de la siguiente

manera primero la pregunta "teniendo en cuenta que era un. oficial de grado

superior, coronel precise en que supuestos las personas pueden ser privadas de
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constitucionalizacion de una forma de dictadura temporal para ser frente alas

. situaciones sociales y politicas graves. En este estado, el senor directQr de
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" debates interviene y senala: Esa no es una ley, 10 que esta l~yendo es un

i .: comentario DIJO: Es un libro para conocer.- Usted es abogado DIJO: No soy. ,.
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juez, por flagrante delito, en el caso del senor Dyer no era ni 10 uno ni 10 otro y Ie

prive de su libertad poruna orden del Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas,

transmitidas a su vez por el senor Vladimiro Montesinos, 10 que tenia un grado de

irregularidad"; (.Se acuerda usted de eso? DIJO: Yo no recuerdo, pero si he dicho

algo de eso, pero no se si textualmente 10 que usted me esta diciendo, porque yo

no tengo pues la comodidad de tener un archivo de todas esas cosas, yo di mi

declaracion, no me he preocupado de sacar copia, de pedir copia, en un primer

momenta quise sacar copia, me negaron, no insiste, 10 que ahi dice tambien es

una verdad a medias, porque yo he dicho gran parte de 10 que usted me esta

mencionando,' pero ahi dice por ejemplo "nadie puede detener a una persona sin

mandato escrito y motivado del juez competente, pero en este caso no era

necesario, Ie voy a leer el texto det'decreto legislativo setecientos sesenta y uno

sobre el Regimen de Excepcion, dice por ejemplo en caso de perturbacion de la

paz, del orden interno, de catastrofe 0 de graves circunstancias que afecten la

vida de la nacion, esta era una de esas circunstancias graves que afectaban la

vida de la nacion, porque nuestra nacion estaba sangrando y estabamos a punto

de morir, entonces, gor el empleode arm as de fuego, entonces dice: "En esta
~ .

eventualidad puede: restringirse 0 suspenderse el ejercicio. de los derechos

constitucionales relaJ:ivps a la libertad y a la seguridad. personales, la
inviolabilidad del domictlro y la libertad de reunion y de transito, comprendidos

en los incisos nueve, once y doce del articulo dos y en el inciso veinticuatro,

apartado 'f del mismo articulo, entonces el regimen de excepcion consiste en la

restriccion 0 suspension del ejercicio de los derechos constitucional~s y la
!

siguiente atribucion de poderes extraordinarios al Poder Ejecutivo, para que

ejercite un control energico de la paz y del orden interno en circunstancias graves

de conflicto interno 0 de catastrofes naturales que puedan conducir a

alteraciones de la vida normal de las personas, por esta situacion anormal el

Poder Legislativo debe ser informado inmediatamente para que tome las medidas

pertinentes del control politico y ejercicio de su representacion, es la

~
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abogado.- Usted tiene estudips de Derecho y formacion de oficial en la policia

DIJO: Asi es.- GConoce que la Constitucion esta por encima de la ley? DIJO: Es

obvio.- Y sabe que la Constitucion del setenta y nueve decia que nadie Ie debe

obediencia a un gobierno usurpador y que no hay golpe de estado DIJO: Pero esa

no es materia del caso.- Le estoy preguntando y si no quiere contestarme me dice

que no me va a contestar DIJO: Bueno, 10 hare por cortesia pero esto esta fuera

del contexto.- GConoce la Constitucion .del setenta y nueve? DIJO: Pero esa

constitucion ya no estaba vigente, era la del noventa y tres.- Los hechos del senor

Dyer sucedieron en el noventa y dos DIJO: Si.- GBajo que Constitucion? DIJO:

Del seterita y nueve.- GYrecuerda que en esa constitucion decia que nadie Ie debe

obediencia a un gobierno usurpador y que los poderes del estado son tres? DIJO:

Si, recuerdo.- GYen el noventa ydos habia distribucion de poderes? DIJO: Si.- 0

el Poder Judicial estaba intervenido y el Congreso estaba cerrado, Grecuerda

usted? DIJO: Eso es objeto de interpretacion, la Constitucion es la norma mas

alta dentro de la normativa del pais y no solo eso sino que es producto de un

instrumento juridico internacional, que es el pacta de San Jose de donde nace

estos estados de excfPcion Y el pros al ser firm ante de este tratado tiene qu:
internalizar en su propia Constitucion ~stas excepdones de suspension de

derechos y todo. Segv.idamente, el senor director de debates interviene y.<

senala: Preguntemos cde-stiones de hecho y no interpretaciones juridicas. Acto

seguido el abogado de la parte civil, Ronald Gamarra continua con el

interrogatorio como sigue: GRecuerda la fecha de la orden que Ie dio Montesinos

Torres para llevar al SIE, al senor Dyer?: Recuerdo La fecha pero no~e dio
\

ninguna orden.- Pero.la orden que Ie dio el presidente a traves de Montesinos

Torres DIJO: Fue el veintisiete de julio del noventa y dos.- GUsted a esa fecha era

coronel? DIJO: Si, coronel.- GDesde cuando era coronel? DIJO: Desde el primero

de enero del ochenta y cuatro.- GY usted debio ascender a general en que ano?

DIJO: Dependia de mi comando.- Pero usted se presento a un exam en de asenso

en el ochenta y ocho, Ges cierto? DIJO: El dispositivo reglamentario dice que

todos 10 oficiales a partir de teniente, en ese entonces, para ascender tenia que

acumular cuatro anos de antiguedad y reunir ciertos requisitos de aptbtud.-

GUsted reunia los cuatro afios de antiguedad? DIJO: Si, pero eso ..no garantiza a

nadie que ascienda sino la oportunidad para postular en un concurso de asenso
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y de acuerdo al numero de vilcantes que el Presidente de la Republica aprueba

por cuestiones presupuestarias ascendian algunos, no todos ascienden a los

cuatro anos.- Pero usted se presento al asenso en el ochenta y ocho DIJO: Si.- Y

usted fue nombrado general el uno de enero del noventa y tres, testo tuvo que ver

con su intervencion en el caso del senor Dyer? DIJO: No y si usted quiere

entenderme en terminos juridicos haciendo una comparacion extrema, yo ascendi

por pre scrip cion despues de nueve an os de coronel.- Y usted des de el noventa y

tres al noventa y seis fue jefe de la DINCOTE, tusted sabe que los jefes de la

DINCOTE permanedan solo dos afios en el cargo? DIJO: No es asi, eso depende

del comando.~ Es raro DIJO: Usted tendria que ser polida y haber lIegado a

coronel para que no Ie parezca raro.- Usted hacia enero del noventa y tres erajefe

de la DINCOTE, en el noventa ytres se desarticula el grupo de inteligencia, ese

que capturo a Abimael Guzman, tRecuerda usted? DIJO: No se desintegro

nunca.- Lo dice el fundador del GEIN, Benedicto Jimenez Baca. DIJO: Es una

falsedad, yo lIegue el noventa y tres y el GEIN siguio funcionado.- tCon ese

mismo nombre? DIJO: No se lIamaba GEIN, se lIamaba'Division de Inteligencia

Numero Uno, el GEIN,~fue el nombre dado por su jefe, no se si el fueel fundador.

pero se Ie reconoce su buen trabajo, produ~to de muchos anos,eI GEIN adquiere

esa resonancia por 1<3:l~ascendencia de la captura por' accion directa del senor

Director de la Polida dJ investigaciones, Fernando Reyes Roca, que habia sido

jefe de la DINCOTE y conoda del trabajo de este muchacho, no solamente, el si no

era un grupo humane que el senor Reyes Roca 10 saco del local de la Prefectura,

que antiguamente ocupabamos y puso una oficina para que se dedique\

exc1usivamente a Sendero Luminoso, porque antes del trabajo de la GEIN, no

sabiamos contra que luchabamos, no se conoda su composicion, su estructura,

su ideologia, no se sabia nada en cambio ellos si nos ubicaban a nosotros porque

teniamos locales especiales con sus banderas, placas, uniformes y mataban a la

gente entonces si no hubieramos recibido ese apoyo de Benedicto, de parte del

senor Director de la PIP, que Ie acondiciono to do un piso del edificio nuevo y Ie

empezo a dar impulso y poco a poco Ie daba facilidades a Benedicto hasta que

lIego el dia de la captura de Abimael Guzman, entonces hizo un exce}ente

trabajo.- Y durante su gestion, porque eso fue antes de su gestion" digame desde

enero de noventa y tres para adelante DIJO: No fue desarticulado, seguia
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trabajando pero a Benedicto;1o cambian creo que el noventa y cinco al SIN y el

pide llevarse gente que 'trabajo con el en la captura de Abimael, se llevo a ocho

efectivos, entre estos tambien habian damas, el resto seguia intacto, no cambie a

nadie de su gente.- Hacia el noventa y seis, ailO en que usted todavia era jefe de

la DINCOTE, el presupuesto y los efectivos de la DINCOTE se habian reducido a

la mitad en comparaci6n al noventa y tres, fecha que usted ingreso a la

DINCOTE. DIJO: Es falso.- (.No se redu.jo ni en personal ni en presupuesto?

DIJO: Mas bien aumento.- Eso es todo. Acto seguido, la Sala Ie concede la

palabra a la abogada de la parte civil, Gloria Cano quien formula sus

preguntas al testigo, como sigue: Testigo, usted. senalo que Ie intereso la

detenci6n del senor Samuel Dyer, porque se trataba de terrorismo y eso Ie podria

dar informaci6n ya que ustedera jefe de contrainteligencia, (.porque no se

intereso en conocer los resultados de la investigaci6n a que el fue sometido?

DIJO: No tenia que interesarme porque eso salia de oficio, si se produce una

captura todos tienen la obligaci6n de informar, uno de esos informes tenian que

llegar ami oficina.- Pero usted senalo que Ie intereso porque eso Ie podia dar

informaci6n basica n~pecto al terrorismo DIJO: Me podia interesar yhasta ahor~
~

me interesa 10 que tenga que ver con contrainteligencia:.- Perono se intereso en

los resultados DIJO:- 'porque tendria que interesarine, si yo no dirigia la

investigaci6n.- Usted tak~ien expreso en esta Sala que no Ie senahal senor Dyer

los cargos por los cuales era privado de su libertad, por que eso habria .sido una

infidencia DIJO: Por supuesto.- (.Para usted es infidencia que a una persona se Ie

prive de su libertad sin conocer los cargos? DIJO: No, eso no es inteligen~ia pero\

para el c6digo S1.- ~Para que c6digo? DIJO: Porque eso puede malograr la

investigaci6n, porque por ejemplo en el caso del senor Dyer el ha tenido

comunicaci6n con stante y abierta antes de la llegada al SIE con su familia, con

su abogado, no podia decide a el que estaba siendo llevado al SIE porque estaba

traficando con armas.- (.Entonces en esos parametros trabajaban ustedes? DIJO:

Cuando trabajaba yo, si.- En julio del noventa y dos usted era jefe de

contrainteligencia y tambien ocurrieron los hechos de La Cantuta, durante

mucho tiempo, mucha gente allegada al gobierno como funcionarios senalaban

que eso no habia sido una intervenci6n militar sino hechos que habian sido

producido por grupos senderistas, bandas rivales 0 que se habian auto
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secuestrado, (.usted como jefe; de contrainteligencia, no ordeno ~na investigacion

para saber 10 que habia' ocurrido? DIJO: Debemos ubicarnos en el contexte de

aquella vez, eso me interesaba a mi y a todos los peruanos, por que por ley

estamos obligados a apoyar ese tipo de acciones de investigacion, hasta donde yo

recuerdo por las noticias y la literatura abierta, estaba siendo investigado por la

Direccion de Inteligencia del Ejercito.- (.Por la DINTE? DIJO: Asi es, por la DINTE

que tiene como organo ejecutivo al SIE.- (.,0 sea la informacion que usted tenia la

DINTE estaba investigando los hechos de La Cantuta? DIJO: Ni siquiera la

DINTE, todo el Ejercito, la Policia, pero especificamente para ese caso ya habia

una investiga~ion en curso y esa investigacion la tenia que hacer inteligencia.-

(.Contrainteligencia no hizo nada? DIJO: No.- (.Usted en el noventa y tres era jefe

de la DINCOTE? DIJO: Asi es.- (.En ese ano tambien se hacian traslados de

personas acusadas 0 investigadas de terrorismo hacia los sotanos del SIE? DIJO:

Nunca.- En las investigaciones que realizo el Congreso y que corren en autos

estan las detenciones de Javier Roca Casas en octubre del noventa y tres DIJO:

Yo no investigue a ese senor.- Javier Roca Casas, Justiniano Najarro Rua y

Kenneth Anzualdo, to~os fueron detenidos por terrorismo y fueron traslados a los,
. ~ '

sotanos del SIE DIJO: Desconozco, pero no fueron detenidos por la DINCOTE.-

Todos ellos dicen que ;e.s,.j:aban siendo sometidos a investigacion -por la DINCOTE

DIJO: No.- (.Usted descbhocia que se trasladaban a personas detenidas por la

DINCOTE hacia los sotanos del SIE? DIJO: Yo tenia que saber, soy, el que

autorizo como jefe que no elude su responsabilidad, pero no firme ni mi gente me

puso un documento poniendo a disposicio1'l de gente al SIE.- Estan "en los
.

archivos de ese expediente, eso es todo. Seguidamente, la Sala Ie concede la

palabra alabogado de la parte civil, Daniel Velasco, quien formula sus

preguntas al testigo, como sigue: Testigo, (,que autoridad funcional ostentaba

Vladimiro Montesinos Torres en ese momenta que recibe el comunicado del

traslado de Samuel Dyer? DIJO: Era el asesor principal de la Alta Direccion del

SIN y asesor del Presidente de la Republica para los efectos de inteligencia

estrategica.-(.El era funcionalmente su superior jerarquico? DIJO: No.- Usted ha

senalado tener formacion juridica, (,conoce que la Constitucion del setenta y

nueve no autorizaba al Presidente de la Republica disponer detenciones

especificas de determinadas personas? DIJO: No era una de ten cion especifica de
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una persona, era para ser ;.sometido a una investigacion por terrorismo, no

conozco la constitucion del setenta y nueve pero eso es asi.- 2.Samuel Dyer no era

una persona especifica? DIJO: Como persona human a identificada plenamente,

c1aro,- Si eso es asi Montesinos Torres no era su superior jerarquico, entonces no

habia ninguna autorizacion constitucional para que el Presidente pudiera

disponer una detencion de una determinada persona, 2.porque acato el pedido de

Montesinos de trasladar a un detenido? DIJO: Montesinos me llamo para decirme

que yo debia ir al aeropuerto, porque ahi estaba Samuel Dyer, que 10 lleve al

Cuartel General del Ejercito 0 a la oficina del SIE, donde el coronel Pinto era jefe y

se iba hacer cargo de una investigacion propia del Ejercito porque estaban sus

armas de guerra siendo vendidas Sendero Luminoso, entonces al preguntarle yo

sobre los cargos, me dijo que e1 estaba traficando con armas y que al SIE Ie

interesaba hacer la indagacion correspondiente,- Entonces usted ha dicho que el

ano noventa y dos, usted aproximadamente tenia veinticinco an os de experiencia

como oficial de la policia DIJO: Si.- En su experiencia, 2.usted acostumbraba a

trasladai a detenidos sin informacion oficial alguna,' suscrita por autoridad

competente? DIJO: fio era mi costumbre llevarlo mientras estabamos en u~

estado de derecho, p~o en un regimen de ~xcepcion todos esos derechos quedan

suspendidos como 10 dlse el Decreto Legislativo numerosetecientos sesenta y uno

de noviembre del ano Jbventa y uno y el articulo ciento treinta y siete de la

Constitucion tambien,- 2.De cual constitucion? DIJO: De la que estaba yigente.~

~De la constitucion del setenta y nueve? bIJO: Esto ocurrio el noventa y dos,-

Entonces fue la Constituci6n del setenta y nueve DIJO: Usted 10 esta dit!iendo,-;

~Entonces no fue la 1inica ni la primera vez que usted conducia detenidos sin

autorizacion suscrita por autoridad competente? DIJO: No he pasado toda mi

vida conduciendo detenidos, entendera que los grados menores son los

operativos que son 10 que conducen detenidos y los grados mayores son mas

administrativos, entonces yo doy ordenes para que 10 conduzcan, etcetera, en leste caso yo 10 lleve porque no estaba actuando conforme a ley sino estabamos

actuando bajo un estado de excepcion, entonces estaban restringidos 10 derechos

constitucionales.-. Pero segun su formacion policial, ~autorizaba a detener a
, I

I

I

personas en supuestos como los que menciona? DIJO: En este'caso no autorice a

nadie, yo personalmente 10 conduje. Seguidamente, el senor director de
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debates interviene y seiiala~ Estamos reiterando un punta y dato de hecho que

ya ha sido explicado Y cOhsolidado, el testigo ha determinado una linea de hechos

y sobre eso no hay que dar vueltas. A continuacion, el abogado Daniel Velasco

continua su intervencion como sigue: Senor solo queria establecer que

precisamente la Constituci6n no 10 autorizaba pero 10 hizo, eso es todo. Acto

seguido, la Sala Ie concede la palabra al abogado de la parte civil, Jose

Ochoa, quien formula sus preguntas .al testigo, como sigue: Testigo, Gel

veintisiete de julio del noventa y dos estaban suspendidas las garantias

constitucionales? DIJO: Lo puedo afirmar y tambien esta publicado en el diario El

Peruano: de esa a fecha.- El agraviado Dyer mencionoque en el trayecto hacia el

SIE se detuvieron en un lugar para beber y comer algo, Ges verdad? DIJO: Es

verdad en parte, cuando llegue a1 aeropuerto y tomo contacto con el senor Dyer,

10 trate con respeto, no tome las medidas de precauci6n, no 10 espose y el senor

Dyer estuvo en mi poder solo media hora, desde 10 que dura el tnmsito desde el

aeropuerto hasta la oficina del SIE, pasada la media noche, donde no hay mucho

trafico, podria ser quince minutos, entonces este senor cuando pasabamos por la

avenida Aviaci6n, ccupino al Pentagonito, me dijo que no habia cenado, tenia,. .
hambre y queria comer, Ie dije no tenia i~pedimento de comer, me invito para

cenar juntos, Ie agrade!:~ y Ie dije que yo ya habia cenado y me dijo que ya no iba

a cenar pero que Ie pernthera comer un sandwich y Ie pidi6 directamente al mozo

que se acerco al carro y luegoseguimos al Pentagonito.- El agraviado rr;encion6

en esta Sala, que no sabe como llego al s6tano del'SIE, Gusted fisicamente Ie

entrego al jefe del SIE al detenido que conducia? DIJO: Si, pero no 10 lle"e a losI
calabozos, eso es manejo y responsabilidad funcional de los que estaban

investigando.- Le repito que el agraviado mencion6 que no sabe como llego al

s6tano del SIE, Gusted Ie entre go al coronel Pinto al agraviado en pleno uso de

sus facultades, caminando? DIJO: Si, el estaba perfectamente bien caminando,

cuando llegamos el coronel Pinto estaba en la puerta de su oficina y se 10

entregue y me dijo que ya Ie habia dicho el doctor que 10 tenia que investigar y me

fui.- Eso es todo. Seguidamente, la Sala Ie concede la palabra al abogado del

acusado, Cesar Nakasaki, quien formula sus preguntas al testigo, oomo

sigue: General, usted ha referido que el senor Montesinos Ie indica.que habia que

traer al seiiorDyer y luego que tenia que consultar con su jefe superior que era el
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general Julio Salazar Monroef ~esa secuencia es correcta? DIJO: Si; ~Es correcto

que despues que usted 1e hace conocer a Vladimiro Montesinos que tenia que

consultar, como correspondia, con su jefe superior, el Ie senalo que no era

necesario porque se habia dado la orden del Presidente de la Republica? DIJO:

No exactamente en esos terminos pero en el fondo sL- ~Pero la secuencia es

correcta? DIJO: Si.- Si el senor Montesinos no Ie hubiera dado esa justificacion,

que esa accion a realizar respondia a una orden del Presidente, ~usted 10 habria

realizado? DIJO: De repente no.- ~Podria decir porque no? DIJO: Porque

previamente tenia que analizar el caso, si el caso estaba dentro de 10 correcto

teniendo'en c~enta la situacion de emergencia de repente si 10 hubiera aceptado,

de acuerdo alas circunstancias.- Pero para efectos de la precision, ~es despues

que usted Ie senala que tenia que consultar, es que elle hace referencia al dato

del Presidente de la Republica? DIJO: Si.- Dentro de este principio de comunidad

de prueba que ha permitido que mis colegas se extiendan quiero hacer algunas

preguntas puntuales, ~usted ha sido Director de Contrainteligencia del SIN en el

a:fJ.onove<nta y uno y noventa y dos? DIJO: Es cierto.- ~Usteden el ejercicio de su

cargo recibio algun ppo de informacion que destacamentos 0 unidades de

inteligencia realizab~ operaciones de aniquilamiento de personas? DIJO:

Jamas.- ~Ni en el n~"~}1ta y uno ni el noventa y dos? DIJOi Ni en los anos

posteriores tampoco.-!El Director de Contrainteligencia tenia 'una relacion

funcional directa con el Presidente de la Republica? DIJO: No, formal~ente no

pero si el Presidente viene tengo que contestarle, pero no se dio el caso, porque la

relacion era a traves ~el servicio.- Usted hizo referencia que el Presiden~ de la
I

Republica, no daba ordenes sino directivas 0 lineamientos y a una pregunta

hipotetica del doctor Gamarra, Ie dijo si el Presidente Ie daria una orden usted la

cumpliria, usted dijo que si, ~conoce usted alguna disposicion, una norma legal

en la cualse refiera que el Presidente Ie pueda dar ordenes, por ejemplo, al

Director de Contrainteligencia del SIN? DIJO: No se dio el caso, pero si hay un

dispositivo que no recuerdo el numero, que todas esas ordenes relacionadas con

el terrorismo y otros delitos graves que esten bajo la potestad investigativa de la

Fuerza Armada 0 de la Policia, que dice que el trabajo operativo corresponde al

COFI.- ~Conoce de alguna disposicion legal en la cual se refiera que el Presidente

tiene competencia para dictar ordenes, por ejemplo, a un Jefe de Region? DIJO:
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No conozco.- Porque no existe, dicho sea de paso, durante los anos noventa y

tres, noventa y cuatro y noventa y cinco, que refiere que fue Director de la

DIRCOTE, i.conocio que la policia haya realizado en la lucha contra el terrorismo,

algun tipo de operacion que signifique aniquilamiento de personas:? DIJO: No.-

i.Podria senalar algunos ejemplos durante su direccion, de la lucha contra el

terrorismo? DIJO: La DINCOTE era la unidad mas importante por la situacion

caotica del pais, era una elite, el trabajo era muy intenso, estabamos con una

mistica especial, con el deseo de salir de la situacion tan grave del pais, entonces

recibi apoyo para poder tener exito en las investigaciones de dos personas

importantes, del senor Fujimori que me ayudo en todo sentido, que aumento el

presupuesto de la DINCOTE, nos dio mayores facilidades para lograr la

pacificacion del pais y era muy justo para premiar los actos sobresalientes, como

era suestilo cuando habia una cosa que rebasaba el comun trabajo el ascendia

por accion distinguida, les daba un premio pecuniario y eso incentivaba al

personal para que trabaje mejor, entonces en mi turno el hizo 10 mismo porque

tuvimos casos muy importantes como por ejemplo me referire al MRTA, el treinta

de noviembre del noyenta y cinco luego de una paciente investigaCion de seis
~ - .

meses mas 0 menos, ~i gente de inteligencia que seguia 'a la deIGEIN, la Division

dos de Inteligencia, flie~pn a la universidad, encontraron volanteando a gente y

comenzaron a seguir a ~~a gente, asi fueron conociendo las escalas de mando,

llego hasta un profesor de colegio secundario que su hermano volanteaba

tambien y a ese senor ya se dirigian con respeto, eso significaba que era un

elemento importante I?ara la identificacion de los que estan encima de "el, que
lugares frecuentaban, sus contactos personales y llegamos hasta conocer el
- .
grupo que estaba haciendo el seguimiento se detiene por un lugar de Surquillo, si

mal no me acuerdo, habia un quiosco de periodico, era aproximadamente las

nueve de la manana y ahi aparece uno de los principales mandos del MRTA , el

senor Rincon Rincon del cual ya se tenia conocimientos previos de sus rasgos

fisicos pero luego entre ellos empezaron a comentar si era 0 no era el. Acto

seguido, el senor fiscal supremo solicita el uso de la palabra y senala: Senor,

quisiera solicitar que el testigo se centre en la pregunta que hizo el geiior

abogado. Seguidamente, el senor director de debates manifiesta: Precise

usted, 10s ejemplos puntuales. Acto seguido, el abogado del acusado, Cesar
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Nakasaki solicita el uso; de la palabra y seiiala: Senor, el tiempo de

interrogacion de la fiscalia y la parte civil donde la Sala ha sido flexible con que se

repitan preguntas, necesito que al menos se me de un ejemplo dado que esta en

discusion si hubo una politica. Seguidamente, el senor director de debates

manifiesta: No Ie estoy negando que diga 10 que tenga que decir, sino Ie digo que

precise, que concrete, para que tengamos una marco de referencia import ante.

Acto seguido, se Ie cede la palabra al.testigo dec1arante para que continue

con su intervenci6n: Entonces se ubica a Rincon Rincon, se Ie acerca un

profesor que mencione y de ahi cada quien se va por su lado y Rincon camino

hacia una camioneta blanca y se 10 llevan a la esquina entre la Alameda del

Corregidor con la avenida Ferrero e ingresa a una casa y de ahi no salieron mas

entonces la gente me reporta, Ie di las instrucciones del caso para evitar que

vayaa salir, en tanto acopiaban tambien fotografias, filmaciones recientes,

etcetera, para que se certifique bien si era Rincon Rincon, les hice cercar todo el

perimetro pero discretamente y me reportaron que si era Rincon Rincon y dijimos

que ese se habia escapado una vez que estuvieron mutho antes de esto donde

encontraron que las fuerzas especiales del MRTA extorsionaban a losempresarios
~ - .

y parecia una fabrica~de guias de telefono donde todo lo,tenian sistematizado, del

modo de sus intervenQiQnes .- i-A quienes se detiene eh ese operativo? DIJO: A
. .'

Cardenas Shulte y a od-os, no fue en mi epoca, fue antes y ahi estuvo Rincon

Rincon en medio de una balacera.- Me refiero al operativo que t;°S esta

comentando, i-a quienes se detuvo en ese operativo? DIJO: A Lori Berenson, a la

concubina de Cerpa qartolini y a Pacifico Castrellon, que fungia de chof@r.- i-Se
respeto la vida de todos 10 detenidos? DIJO: De todos, hasta situaciones que

aparentemente pueden sorprender a la gente porque no estan acostumbrados a

ver este tipo de actos pero nosotros teniamos una politica que venia desde la

presidencia. de la republica, de ser respetuosos de los derechos humanos,

entonces respetamos eso, por eso nunca tuvimos problemas entonces una vez

que cayeron las personas mencionadas las aislamos de ahi, tomamos todas las

medidas de seguridad, vi que necesitabamos mas gente y agarre gente de otras

divisiones y la unica forma de sacarlos era con gases lacrimogenos y nuestra

unidad por la naturaleza de las investigaciones que realizabambs no disponiamos

de eso entonces, se tuvo que coordinar con la Guardia Civil con Radio Patrulla,
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presa? Dijo: fisicamente no conozco.- GPero por sus investigaciones, por su nivel

de informacion, esa informacion que usted tenia que Ie dice? DIJO: Nunca

inve.stigue el funcionamiento interno del SIE.- GUsted no sabe, Jefe de

- contrainteligencia que podria haber en el SIE, entonces, donde se encontraba
;
:). ~ Dyer donde 10 deja y cuanto tiempo estuvo en el SIE, donde do.rmia? DIJO: Eso

/~~--, J
. :~ 1 tiene que responder el Coronel Pinto.- GQue sabe usted? DIJO: No participe enr<.:.;' -
iC/jtrJ! ninguna investigacion de esas. - Senor Dominguez, durante el tiempo que usted
. q: 'I: .2

i~~! estuvo a cargo de la DINCOTE, GEl SIE ya hacia investigaciones vinculadas a

~Q:: ¥'
.
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enos si tienen y alas siete ide la noche los sacamos y empezo una ,balacera

infernal entre enos y nosotros, yo estaba personalmente dirigiendo las

operaciones y era una confusion generalizada y se tomaron medidas extremas, 10

que vivian inc1uso ahi ya no podian entrar entonces intercambiamos balas como

hasta las cinco y treinta de la manana hasta que Rincon Rincon se entrego y

tenia como cinco 0 seis heridos en la faccion que eI estaba comandando,

murieron dos de enos y un policia mio y quedo algun herido, entonces yo puse los

medios qu~ el Estado me habia dado para combatirlos, yo con mi gente los

recogimos y los mande al hospital mas proximo para que los operen porque uno.
de enos tenia una herida de bala en el vientre, yo con el presupuesto que el senor

Presidente tuvo la generosidad de ~umentarnos, les pagamos su operacion a los

terroristas, su alimentacion porque nadie los iba a visitar, salvaron la vida, no

pasaron hambre y se les pusieron a disposicion de la autoridad competente.- _uu

En este estado, el senor director de debates interviene para proseguir con el

interrogatorio al testigo y senala: Usted me dice que por esa indicacion que Ie

hace el senor Montesinos, usted personalmente fue al aeropuerto, trajo al senor

Dyer y 10 entrego per~onalmente al coronel Pinto Cardenas, Jefe del SIE, GEl SI~
~ -

realizaba investigaciones especificas sobre delitos viriculados a la seguridad

nacional y por tanto te!}ian entro de reclusion donde alojaba a -los detenido con
$:

fines de inve~tigacion? E>IJO: Doctor, lamentablemente no puede ser tan precisa

mi respuesta, no conozco como funciona el SIE,' conozco ellocal porqueplli 10 he

entregado, pero no se si se ha convertido en un centro de rec1usion.- Senor

Dominguez, usted es pn hombre de inteligen'cia, por eso Ie pregunto, hay cosas

,que se saben usted ha. sido luego, jefe de DINCOTE, tiene una amplia experiencia,

GHabia 0 nQ habia en el SIE, sotanos 0 ambitos locales donde se tenia ala gente
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seguridad nacional? DIJO: Lc;>que se es que cumplia todas la:;> investigaciones

que pertenecen al Ejercito, su material de guerra.- (.Investigaban a civiles? DIJO:

Eso no se.- (.No sabe usted, siendo Jefe de DINCOTE? DIJO: No, yo Ie puedo

responder de los hechos que la DINCOTE hace, pero no de otra oficina a la cual

no he sido invitado nunca.- Pero, (.Usted dejo una persona en el SIE? DIJO: Si,

era el jefe del SIE.- (.Y que Ie decian que el Ejercito 10 estaba investigando,

correspondia a ellos indagar sobre la fuente, indagar es investigar? DIJO: Si.-

(.Ellos 10 investigaban? DIJO: Si.- (.Por un de lito comun de terrorismo? DIJO:

Terrorismo.- (.El SIE realizaba investigaciones sobre delitos comunes de. '

terrorismo? DIJO: Cuando afectaban su patrimonio de guerra.- (.Pero es

terrorismo? DIJO: Si.- (.Y don de los tenian durante el tiempo de detencion? DIJO:

Era coordinado con la DINCOTE para que haga esa parte del t~abajo.- (.Me llama

la atencion que para un simple traslado de un senor ya preso vaya todo un

Coronel? DIJO: Yo pienso que el me hace llamar a mi porque era el unico que

estaba trabajando esa hora.- (.Que hora era?: DIJO: Las veintitres y pico de la

noche.- (.Pero usted trabajaba solo en el SIN? DIJO: No, c'ada uno tiene su trabajo

que yo no conozco ya que hay un compartimentaje y a todos los ejecutivos nos
~ .

'~ -

esta prohibido ir a averiguar que hace tal persona 0 el' otro.- Desde luego senor

testigo, pero la preglH1j:a que Ie hizo un abogado de la Parte Civil adquiere

vigen cia, ese ,interes nath~al cuando dice que hay un individuo de dinero que esta

vendiendo armas, causa alanria, desde luego y' merece una i:nvestigaci9n, pero~

(.Ese es un trabajo de inteligencia, no de contrainteligencia, me parece 0 estamos

equivocados? DIJO: No hay equivocacion de nadie, todos tenemos la razori'; uno uI '

.otro.- (.0 es inteligenc~a 0 es contrainteligencia 0 es que hay un compartimento de

relacion, cO,ntrainteligencia es parte de la funcion de contrainteligencia? DIJO:

La base del trabajo dentro del sistema es la informacion y para ello hay un

mecamsmo', fases, la orientacion del esfuerzo de busqueda, recoger la

informacion que sea posible, luego se revisa se analiza, y el resultado de eso base

, de inteligencia para alimentar a todo el sistema nacional, si hay una informacion

de una persona que esta vendiendo armas del Ejercito, quiere qecir que es una

actividad casi permanente, si uno como contrainteligencia se tiene que oponer a

eso, me interesa a mi la information, mas no la investigacion, 'yo trabajo en base

a 10 que reportan todos 10 organos de busqueda de todo el pais.- (.Pero eso es
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contrainteligencia 0 inteligencia? DIJO: Dentro de la labor de inteligencia yo hago

todo para oponerme que se metan a nuestro cuarteles, que nos saboteen, que nos

maten, que haya mas terrorismo.- Para finiquitar este punta senor testigo, ese

tipo de informacion, ese tipo de hecho, GEra una actividad que correspondia a

contrainteligencia?: Si, era contrainteligencia.- Testigo, el senor Dyer nos expreso

aqui, que luego de los hechos en una reunion se encontro con usted y usted Ie

pidio perdon, GUsted esta reconociendo que hubo ese encuentro, explique usted,

fecha, circunstancia: de repente en el dos mil dos 0 dos mil tres donde? DIJO: En

Miraflores, por 10 ban os turcos, por Pardo.- GUn local social? DIJO: Si, a la hora

que llego eI1~uentro al senor Dyer, nos quedamos mirando, de ahi nos

saludamos, me dijo mire todo 10 que sucedio es hace epoca yo ya 10 olvide, no

rec1ame nada, amigos, encantadb Ie dije.- GUsted se considera amigo del senor

Dyer a, partir de esa vez? DIJO: Si, 10 que pasa es no nos frecuentamos, nadie

pido perdon.- GConversaron sobre el tema de la detenci6n? DIJO: Lo que Ie dije,

que ya se habia olvidado, no habia rec1amado y que ibamos a ser amigos.-

GCucindo estos hechos ocurrieron ya estaban vigentela Ley del Sistema de

Inteligencia Nacional, pecreto Ley numero veinticinco mil seiscientos treinticinco?,
DIJO: Si, ya estaba ~vigente.- GAntes fue' el Decreto >Ley numero setecientos

cuarenta y seis? DIJO} No recuerdo.- Senor Dominguez, quiero ac1arar dos

conceptos que han sidJ indicados de modo reiterado, inteligencia. estrategica e

inteligencia operativa, GQue esinteligencia estrategica? DIJO: Es aquellc; que se

produce para alimentar de informacion a'los altos escalones del Estado, tiene

jurisdiccion nacional.- GComo se obtiene esaoinformacion de inteligencia~ DIJO:
1

Todo parte de informacion, en los campos que son interes de la vida de la nacion,

poIiticas social, economico.- Testigo, vayamos al campo de terrorismo.- Entonces

doctor, esa informacion puede venir de la fuente abierta, cualquier periodico

revista, que mencione algo de terrorismo, eso es debidamente sistematizado,

guardado procesado y de alIi se organiza un archivo.- GTodos los organos del

sistema Ie daban a usted informacion y usted la c1asificaba, la estudiaba? DIJO:

No a mi directamente, daban informacion al SIN y esta nos sacaba copias en al

medida que Ias otras divisiones necesiten, si era necesario para frente interno Ie

mandaban, si era necesario para contrainteligencia Ie mandaban,:- GQue hacian

ustedes con esa informacion? DIJO: La explotabamos, a organizar un archivo,
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compararla, comparar en nuestro archivo si habia algo relacionado con esa

noticia, si habia algo se' anadia, se actualizaba y se botaba 10 que no servia de

base para un documento que se llama organizacion del esfuerzo de busqueda, de

acuerdo a la informacion que tenia se enviaba a todos los organos se busqueda,

se Ie pedia informacion sobre ese hecho, todos los organ os empezaban a reportar

hasta que se encontraba un criterio definido.-iEra un trabajo de Gabinete, de ser

analista de informacion? DIJO: S1.- iPero ustedes autonomamente no las

buscaban? Trabajaba unDIJO: inteligenciatantoeqmpo en como en

contrainteligencia, cada qui en bus cab a su informacion, a reclutar informantes.-

iUstedes tam bien reclutaban informantes, mas aHa de las fuentes escritas de los

demas organos del sistema 0 del estado, ustedes generaban su propia

informacion? Dijo: Claro.- iExistian un conjunto de agentes? DIJO: Eran policias

que trabajaban ahi conmigo.- iNada mas que policias? dijo: Si.- iNo eran

miembros de las Fuerzas Armadas adscritos? DIJO: Cuando yo estaba por salir

de ahi, llego un coronel de la Fuerza Aerea del Peru me imagino que fue para

darle el trato sucesivo ami retirada.- El otro tern a final testigo, que es nuevo en la

legislacion, La inteli~encia operativa, iQUe es eso? DIJO: Es parte de la,. ,

inteligencia, pero con la diferencia de que el personal especializado en eso,

encuentra una infor~1acion, y en lugar de perder tiempo, ellos mismos
culminaban hasta la ~TIlminacion del caso, 0 sea ellos hacian un ahorro de

tiempo.- iEse personal interrogaba a personas, Tealizaba determinado operativos

de busqueda, de captura, era una unidadoperativa; que significa operativa, que

hacian en concreto? DIJO: Tenian que realizar trabajo de investigaciQn, con
j

capturas, manifestaciones, citaciones.- iY cuando capturaban a donde los

llevaban? DIJO: Habia calabozos en la DINCOTE.- 2.En la DINCOTE? DIJO: Si

disculpe doctor me esta hablando del SIN, pense que me hablaba de la Dincote,

en el caso del SINA, 0 del Sistema cualquiera que sea el organo componente que

tenia que hacer ese trabajo y hacia inteligencia, es decir buscar informacion hacia

un determinado objetivo, entonces por ejemplo si en la universidad nuevamente

Sendero esta incursionando.- iY que hacian? DIJO: Tenia que extraer

tenemos personal que tenia acceso la universidad, pero ese person~ no solo daba

la informacion realizaba una propia informacion, por ejemplo en el caso de
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tiene una identificacipn oficiaI.- NO doctor; Inteligencia no trabaja a~i.- GLa
persona que era trasladada podia advertir que era trasladada por una au toridad?
. ,

DIJO: Por una autoridad si porque yo se 10 dije.- GUsted Ie menciono que era una

autoridad policial, y en ese momenta usted ya no era una autoridad policiaI?

DIJO: Pero Ie dije que era Coronel.- GUsted no actuaba ahi como policia sino bajo

el comando del SIN? DIJO: Correcto.- GEse vehiculo era policial? DIJO: No era

policial.- GEra un vehiculo que tenia aIguna advertencia? DIJO: No.-, GCuando la

. persona esta en el vehiculo, usted Ie menciona que 10 llevaban al Palacio deI .:~ ;,Justicia? DIJO: No, falso'-'GQuien menciona eso, algunos de los que estaban en

'r~\ ~el vehiculo Ie pregunto el destino? DIJO: No, no 10 pregunt6.- En el periodo en el: . i
i
~
CI)'I!~que se trasladan y con curren a este "cafe" que ha mencionado, GNo Ie indag6 a

: J!~
. ~-
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Rincon.- Pero ese es policia ;seiior testigo, y yo quiero propia:nente SIN.- Ahi

doctor, hacian su inteligencia operativa pero no detenian.- GQue hacia un agente

operativo de inteligencia en un sentido estricto de este ambito? DIJO: Profundizar

sobre la investigacion y orientar los esfuerzos para que vea mas informacion.-

GPero no detenia? DIJO No detenia.- GNo realizaba capturas? DIJO: No; no

interrogaba a detenidos.- GEse personal realizaba acciones armadas para

enfrentarse por ejemplo a terrorista? DIJO: No; esa no es una labor de gente del

SIN, pero de cada servicio de inteligencia, de cada arma, SIE, la Marina, la FAP,

la Policia, ellos si hacian eso, estaban armados, se enfrentaban? DIJO: No se

doctor.- ~Como que no sabe, es usted todo un general? DIJO: Porque el trabajo

en inteligencia es muy celoso, son sumamente reservados y toman sus medidas

de seguridad; hay cosas que se saben, como se dice que forman parte del

negocio, usted ha side un hombre de la comunidad de inte1igencia, de DINCOTE:

no he pasado por esa experiencia; no sabe usted.- Con 10 que concluyo u

En este acto el senor Vocal Prado Saldarriaga formula sus preguntas al

testigo, como sigue.- Testigo usted cuando se traslada aI. aeropuerto y toma

contacto con el agravfdo Dyer, GSe identifico como miembro del SIN, director d~
contrainteligencia? No, me identifique con ~i nombre, Ie dije soy el coronel Carlos

Dominguez.- GPero usteq iba Coronel del SIN? DIJO: Si,pero no 10 dije.- GCuando

10 trasladan, 10 trasladi.fi en su vehiculo? DIJO: En el vehiculo .del servicio.-

GComo es el vehiculo deservicio? DIJO: Una camioneta Cherokee.~ 2.Tenia

identificacion oficial la camioneta? DIJO: "Solo la placa.- Testigo, me refiero si
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donde iban? DIJO: No, yo Ie d~je a e1 que 10 iba a llevar ala dependencia en donde

se iba a investigar.- GPeio que dependencia? DIJO: No, no Ie dije, no queria dar

oportunidad a que me siga preguntando cuales son 10s cargos, nada.- GUsted

como entendia su posicion con esta persona? DIJO: Bueno, era un retenido.-

GQue significa eso? DIJO: Que ha estado detenido y sale de ese ambito de

detencion para ser tras1adado hacia otro 1ugar.- GYen que condicion va, dispone

de su 1ibertad? DIJO: Va para ser investigado y en ese momenta no dispone de su

libertad.- GPor que, quien 10 custodia? DIJO: Yo 10 custodio y 10 tengo detenido

pues yo 10 invite.- GComo es eso que usted 10 invito? DIJO: Le invito para ir a 1a

dependencia.- GY si e1 no aceptaba 1a invitacion? DIJO: 19ua1 10 iba a llevar.-

Entonces, senor Dominguez, era una invitacion un poco ya definida de

resultado.- E1 fue un poco determinante doctor.- Senor Dominguez, e1 ha dicho

que se resistio, por eso es que Ie pregunto para esc1arecer 1as dos versiones.-

GUsted 10 invito, como Ie dijo? DIJO: Le dije que ibamos a ir a una oficina donde

Ie iban a decir todo 10 que a e1 Ie interesa, e1 motivo de su detencion y sus

derechos.- Senor Dominguez, usted tambien manifesto que no Ie co10co 1as

esposas, GTenian qUr co10cMse1as? DIJO: A toda persona sospechosa en alt~

grado y que demuest;a peligrosidad usando 1as armas se Ie tiene que poner.- GEl

agraviado iba armado?-9IJO: No, pero se tenia informacion que e1 vendia armas.-

GPero cuando usted 10 ti~slada e1 iba armado? DIJO: No.- GPor que ha dicho, que

su dec1aracion textual ante'la Vocalia de Instruccion, tiene verdades a ~edias y

aparece con su firma? DIJO: Fue porque en e1 texto que me 1eyo e1 abogado de la

Parte Civil decia 10 s~guiente: "teniendo en cuenta que era un oficia1 d'€ grade
I

superior, Ie preguntan, precise en que supuestos 1as personas pueden ser

privadas de su libertad, asemejando e1 caso al del senor Dyer, usted dijo:

(resumen) que en el caso del senor Dyer Ampudia 10 prive de su 1ibertad por una

orden del Jefe Supremo de 1as Fuerzas Armadas, trasmitidas a su vez por e1

senor V1adimiro Montesinos, 10 que tenia un grado de irregu1aridad" (Pregunta e1

doctor Prado Saldarriaga) GEsto es una verdad a medias? DIJO: Lo que quise,
: ).. ~ decir con "una verdad a medias" es que no esta de cia 10 que literalmente yo dije,

iC? i porque cuando hay a1guien que esta tomando nota.- Senor testigo, .estoy
: 0:( ,It :
iCI ~hab1ando con una persona de 'cualidades especia1es, usted' no. es un testigo, CI)... (.)
'

~

' ~ i -; cualquiera en terminos concretos, usted es un alto oficial de 1a Po1icia, ha sido
I e'O
: (.)]
, GI~

J U)!-
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Director de la Dincote, ha tenido una destacada labor en la pacificacion nacional,
, ~

entonces esta clarament~ identificado de 10 que es una declaracion, por eso es

que nos sorprende cuando dice que es una verdad a media.- Doctor, de repente

no me han entendido bien, pero 10 que yo he dicho es que esas no son mis

palabras pero yo las he aceptado.- Entonces senor testigo, GUsted acepta 10 que

dice ahi? DIJO: Asi es.- Con 10 que concluyo.nn___n nn nn__n___-

Seguidamente el senor vocal supremo, doctor Hugo Principe Trujillo formula

las siguientes preguntas al testigo: General Dominguez, usted ha manifestado

que el Jefe del SIN era el General Salazar Monroe, GComo explica que Vladimiro

Montesinos, que tenia el grado de Capitan, Ie ordene, Ie comisione el traslado de

Dyer desde el aeropuerto hasta el SIE? DIJO: Estoy especulando, teniendo en

cuenta la hora que eran mas de las veintitres horas, un poco mas y yo estaba

trabajando en mi oficina pues tenia algo que terminar, las otras oficinas si no

tiene algo especial que presentar por escrito se retiran alas ocho 0 nueve de la

noche en ese momento, yo supongo, pues la verdad no la conozco

profundamente, yo era el unico policia, no habia ningtin 'militar no habia ningun

policia incluso de mep.°r rango que yo, entonces seguramente el doctor pregunt~
quienes estaban ahi i Ie dijeron.- Bien sen~r testigo, terminada .esta diligencia, 10

normal era reportars€_qon su Jefe, al General Salazar Monroe, (.Le dio cuenta

sobre este hecho? DIJd:No, porque eso 10 hizo Montesinos.- (.Eso impl~ca que

Montesinos era su Jefe? DIJO: No, sino que el, me dio la tarea, y segtin el era

disposicion del Senor Presidente, cumpli con la tarea- que me dijo, y yo tampoco

despachaba todos los dias con el general, eJ creo que si y Ie ha infornaado al
j

general.- Una pregunta tecnica senor Dominguez, (.Usted afirmo que el detenido

Dyer tenia relacion con la venta de armas del Ejercito y a su vez tenia relacion

con terrorismo? DIJO: Si, esa informacion me habia dado; (.No cree usted que 10

correcto era ponerlo a disposicion del jefe de la DINCOTE y no al SIE? DIJO: Si

estaria a cargo de la investigacion seguramente que voy a proceder como usted 10

senalo: claro, pero no fue una decision personal mia, yo cumplia una tarea que

me habia dado en tanto funcionario del Sistema y en las circunstancias que ya Ie

he dicho.- Senor testigo', luego usted ha afirmado que los trabajo~ de

investigacion que ha realizado en calidad de General tanto en'el SIN como en la

DINCOTE y por las instrucciones que se dieron los trabajos tenian que hacerse
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.I .:~ I inteligencia que requeria el Peru; segundo, yo conducia el pais, estaba err una
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i<a. ~ zozobra total, en mil novecientos' noventa y dos el Peru se iba al abismo, y tenia

I~~. ! dos problemas graves que ya he mencionado: Terrorismo y entre much os otros
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con absoluto respeto de los Derechos Humanos? DIJO: SL- Se l~ respetaron sus

derechos se Ie detuvo formalmente, habia mandamiento judicial? Ghabia

flagrancia? DIJO: Sobre la detenci6n de el, yo no conozco, yo he ido cuando ya

estaba detenido, yo no se 10 que habran hecho las personas que 10 intervinieron,

pero quiero decirle que,- General una ultima pregunta retomando la pregunta del

doctor Prado Saldarriaga, en consecuencia en que calidad usted traslado a Dyer

del Aeropuerto hasta el SIE, de retenido, de intervenido, con detenci6n GCuaI fue

la calidad <;Ieesta persona? DIJO: No, yo supongo que es retenido, es la palabra

que cabe ahi, pero en todo caso si habia una infracci6n a la Ley por mi parte por. '

haber procedido en esa forma dentro de un estado de excepci6n entonces 10 he

cometido en cumplimiento a 10 que dice la Constituci6n.- Senor Dominguez, yo Ie

he hecho la pregunta porque usted afirm6 que todas Ias investigaciones, todas las

intervenciones se hacian con absolutoen respeto por los Derechos Humanos, por

eso vino la pregunta, por ultimo, GYde todo esto estaba enterado Salazar Monroe,

el Jefe del SIN? DIJO: Eso yo no se, yo supongo que si.- Acusado, pero era su

Jefe? DIJO: Si, supongo que si, pero no para efectos que SO11parte del servicio,

por que eso sigui6j. un curso, inc1uso fijese, recuerdo 10 que dicen la~
.. .

informaciones las autoridades competentes judiciafmente' no encontraron

irregularidades, por q\re)ahi el peri6dico decia que en aquella epoca intervino un
~:

representant~ del Ministerio PUblico dando legalidad a la actuaci6n' y no dispuso

la libertad de el ni nada, quiere decir que el representante delMinisteriQ Publico

por su condici6n de que debe de ver que se cumpla todos los procedimientos de

Ley, quiere decir que se Ie fue tam bien y adetna.s a estado con su abogadb.- Una,

.ultima pregunta General, GUsted sabe cuanto tiempo estuvo detenido el

agraviado? DIJO: No, no se, mi actuaci6n fue de veinticinco a treinta minutos, 10

que paso despues ya no, cumpli el en cargo y no mas. Con 10 que conc1uy6.--------

En este acto el senor Director de Debates cede el uso de la palabra al

inc~lpado a fin que realice los comentarios que estime pertinente: Senor

, Presidente, quisiera comentar tres puntos: Primero, el senor Montesinos era
~

asesor de la Alta Direcci6n del SIN y en particular para esa producci6n de

. I
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evasion tributaria, cada depepdencia tenia su directiva, tenia su legislacion, sus

Decretos Legislativos en. caso particular Leyes Organigramas, a partir del ano

noventa y dos, aunque con algunas deficiencias las instituciones empiezan a

funcionar, con mucha mas eficacia sobre todo en la lucha contra el terrorismo y

la evasion tributaria; tercero, no entraba en temas especificos de denuncias de

trafico de armas, de arcotrafico, etc, porque esas instituciones ya estaban

trabajando, ya estabar\\ funcionando no he dado ninguna disposicion para

detenciones, operativos ~\dlSPOSlt1vos especmles, yo recuerdo del caso del senor

Samuel Dyer por ser un de los primeros denunciados en aplicacion de la

r legislacio'n tributaria, porq~e se requeria crear 10 que se decia en esa epoca

conciencia tributaria, que 10\ empresarios tributen, y entoncespor ese tema que

yo ~ conocimiento del ca~o Dyer, me parece que hubo un~ denuncia de esa
yo ~----------------------------------------------------

irector de Debates suspende la audiencia hasta

.0. Doy fe. --L ~--------------------------------

r "
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